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Мы в сети

«троллинг  
– это большое 

шоу,  
а пиарщики  

это шоу 
создают», 

– Олжас Бибанов,  
руководитель службы  

по связям  
с общественностью  

«тele2 Казахстан» 

Стефано 
Зендер,

 старший 
консультант  

по международным 
рынкам 

нефтепереработки 
и нефтехимии ICIS

иЗДАетСя С 2005 гОДА

Анна Видянова

Туристический бизнес может оказать-
ся вне закона. Страховые компании 
одна за другой сдают лицензии по 

обязательному страхованию гражданско-
правовой ответственности (ГПО) туропе-
раторов и турагентов. Страховщики мо-
тивируют свои действия тем, что они не 
готовы отвечать за мошеннические схемы 
участников туристского рынка. Ассоциа-
ция страховщиков Казахстана намерена 
вести диалог с Нацбанком и трансформи-
ровать законодательство.

Туристический сезон уже стартовал, 
но не исключено, что в этом году он будет 
не таким активным по наплыву туристов, 
как в прошлом. Может получиться так, 
что туроператорам и турагентам некому 
будет передать свои риски. Так, банкрот-
ство On Travel, «Гульнар Тур» и Tengri 
Travelsystem подстегнуло страховые ком-
пании к беспрецедентным мерам – сда-
вать свои лицензии по обязательному 
страхованию ГПО туроператоров и тура-
гентов. 

«По нашей информации, документы на 
сдачу лицензий по страхованию ГПО ту-
роператоров и турагентов подали Amanat 
insurance, «Сентрас Иншуранс», «Лондон-
Алматы» и «Альянс Полис», – пояснила 
представитель Ассоциации страховщиков 
Казахстана (АСК) Марина Шиповалова. 

Если опираться на данные финрегуля-
тора, то таких компаний меньше. «Есть 
только два страховщика, которые подали 
документы на сдачу лицензий по обяза-
тельному страхованию ГПО туроперато-
ров и турагентов – это «Сентрас Иншу-
ранс» и Amanat insurance», – сообщили в 
Нацбанке.

Как выяснилось, большинство страхов-
щиков не готовы открыто говорить о про-
блемах – комментировать свои намерения 
по сдаче лицензий многие из них отказа-
лись. 

Если основываться на информации 
Нацбанка, Национальной палаты пред-
принимателей «Атамекен» и туропе-
раторов, не все так просто. «Сейчас на 
туристическом рынке сложилась ситу-
ация, когда туроператоры и турагенты 
не могут продлить либо заключить до-
говоры страхования ГПО туроператоров 
и турагентов. Страховые компании под 
разными предлогами отказываются пре-
доставлять услуги по данному виду стра-
хования. При этом деятельность субъек-
тов туристского рынка оказывается вне 
правового поля. Заключать договоры от-
казываются такие страховые компании, 
как «АСКО», «Лондон-Алматы», «Сентрас 
Иншуранс», «Номад Иншуранс», «Ама-
нат Иншуранс», «Салем», «Альянс По-
лис», «Цесна Гарант», «Казахинстрах», 
«Интертич», «Виктория» и НСК. В при-
нудительном порядке расторгают ранее 
подписанные договоры с турфирмами 
«Казкоммерцполис» и «БТА Страхова-
ние». Страховщики мотивируют это тем, 
что они сдали лицензию по страхованию 
ГПО туроператров и турагентов», – отме-
тили в НПП «Атамекен». 

Марина Шиповалова не исключает, 
что случаи отказа страховщиков от стра-
хования ответственности туроператоров 
могут встречаться. «Но такие ситуации 
должны быть доказуемы, туроператорам 
от страховщиков необходимо требовать 
письменный отказ. Такого документа у 
игроков туристского бизнеса нет. Да, воз-
можно, что страховщики сейчас различ-

ными методами затягивают процесс за-
ключения договора», – подчеркнула она. 

Финрегулятор в своих комментариях ка-
тегоричен. «Страховщики не могут отказы-
вать в заключении договоров по страхова-
нию ответственности туроператоров. Что 
касается выплат страховщиков туроперато-
рам, то они будут осуществляться в рамках 
законодательства и в рамках договора. Если 
от страховых компаний будут отказы, то ту-
роператоры вправе написать письмо в Нац-
банк в департамент по защите прав потре-
бителей финансовых услуг, каждый случай 
будет рассмотрен отдельно. Если будет за-
фиксировано нарушение законодательства, 
то к страховым компаниям будут приняты 
соответствующие меры экстренного реаги-
рования», – сообщили в Нацбанке.

Впрочем, занимаясь любым бизнесом, 
предприниматель вправе сдать лицензию. 
«Страховой бизнес можно прекратить не 
только тогда, когда государство обязыва-
ет пойти на этот шаг, но и добровольно», 
– подчеркивают в АСК. 

В СК «Салем» акцентировали, что сдать 
лицензию по обязательному страхованию 
ответственности туроператоров и тура-
гентов не так просто. «Так как для этого 
требуется передать весь имеющийся порт-
фель по данному виду страхования в дру-
гую страховую компанию, при этом нужно 
получить одобрение у всех страхователей. 
Для этого необходимо дождаться оконча-
ния срока действующих договоров. Только 
после этого мы сможем сдать лицензию, 
если не изменится туристский рынок. Нуж-
но учитывать, что ежегодно страховые ком-
пании получают убыток по данному классу 
страхования», – сообщили в компании. 

нацбанк может 
наказать страховщиков
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ДОБычу нА 
КАШАГАнЕ МОГуТ 
ВОзОБнОВиТь  
К 2017 ГОДу

Добыча нефти на Кашагане может быть 
возобновлена в конце 2016 – начале 2017 года. 
Об этом сообщил премьер-министр Казахста-
на Карим Масимов. «В соответствии с нашими 
договоренностями замена трубы будет завер-
шена к концу 2016 года. Министр энергетики 
(Владимир – ИФ-К) Школьник и руководитель 
«КазМунайГаза» (Сауат – ИФ-К) Мынбаев по-
стоянно вели переговоры, докладывали мне и 
главе государства о ходе этих переговоров, о 
тех трудностях, которые возникали. Мы рас-
считываем, что проект будет запущен в кон-
це 2016 – начале 2017 года, чтобы мы в своем 
бюджетном цикле могли рассчитывать на эти 
доходы и на влияние на всю макроэкономиче-
скую картинку, начиная с января 2017 года», 
– сказал Карим Масимов, отвечая на вопро-
сы депутатов на совместном заседании палат 
парламента в среду. «Это, конечно, была пе-
чальная история, когда после запуска проекта 
консорциум вынужден был его остановить. У 
правительства, да и у всех у нас были большие 
ожидания, поскольку в это непростое время 
дополнительные доходы, связанные с экспор-
том нефти с этого проекта, они бы нам сейчас 
очень помогли, и, может, вся макроэкономиче-
ская картинка была немножко другая», – заме-
тил премьер. («интерфакс-Казахстан»)

нОвОСти неДеЛи

АДИЛьБЕК 
ДжАКСыБЕКОВ

назначен председателем правления 
АО «Национальная компания «Аста-
на ЭКСПО – 2017»

АЛЕКСАНДр 
АГЛИУЛИН

назначен акимом Балхаша 

АСКАр ОМАрОВ
назначен членом правления АО «Ка-
зинвестбанк»

БЕрИК КАМАЛИЕВ
избран членом правления АО «На-
циональная компания «Казахстан 
гемир жолы»

ГУЛьНАЗ АТАМКУЛОВА
назначена председателем правле-
ния АО «Аграрная кредитная корпо-
рация»

ДМИТрИй ЗАйЦЕВ
избран членом правления АО «Баян 
Сулу»

ЕВГЕНИй КОНрАТ
прекратил полномочия члена прав-
ления АО «Баян Сулу»

ЕрМАК САЛИМОВ
назначен акимом Семея 

КАрЛыГАШ 
АрАЛБЕКОВА

назначена директором Палаты пред-
принимателей жамбылской области

НАрИМАН 
ТУрЕГАЛИЕВ

назначен заместителем акима  
ЗКО

САКТАШ ХАСЕНОВ
назначен председателем Комитета 
ветеринарного контроля и надзора 
Министерства сельского хозяйства 
рК 

СЕржАН АйМАКОВ
назначен акимом Шахтинска 

ТАЛГАТ ЕрМЕГИяЕВ
освобожден от должности председа-
теля правления АО «Национальная 
компания «Астана ЭКСПО – 2017»

КАДрОвЫе 
ПереСтАнОвКи 
и нАЗнАчения

// экономика// актуально

АКиМ зАрАБОТАл  
18,8 Млн

Актюбинские чиновники получают до 
1,5 млн тенге в месяц. раз в год чиновники 
докладывают о своих доходах. В отчетах они 
показывают, сколько движимого и недвижи-
мого имущества зарегистрировано на их имя. 
Доход главы региона Архимеда Мухамбетова 
в 2014 году составил 18,8 млн тенге. За ним 
идут его заместитель Сара Нуркатова – 13,6 
млн тенге, руководитель аппарата Констан-
тин Петров – 12,8 млн тенге. Аким города 
Ерхан Умаров заработал чуть больше 5 млн 
тенге. Интересно, что ни у кого из акимов 
области, города и их замов нет личного ав-
томобиля. Машинами владеют их безработ-
ные супруги. Свое предпочтение они отдают 
японскому автопрому. В личном автопарке 
«Тойоты» и «Лексусы» не старше 2008 года. 
Вдобавок к авто у супруги замакима города 
Ербола Калдыгулова есть погрузчик. Что ка-
сается недвижимости, то ни аким области, 
ни аким города, в отличие от своих подчинен-
ных, не указали, сколько комнат в их кварти-
рах. О своих доходах умолчали заместители 
акима области роза Кемалова и Гани Искали-
ев. В пресс-службе сказали, когда собирали 
информацию о доходах, первая была в отпу-
ске, второй – в командировках, а сама акция 
добровольная. (diapazon.kz)

МОСКВА и ТОКиО ВнЕ 
ДЕСяТКи ДОрОГих 
ГОрОДОВ

Москва покинула десятку самых дорогих 
городов мира в рейтинге, который ежегодно 
составляет международная консалтинговая 
компания Mercer. российская столица пере-
местилась на 50-е место из-за ослабления 
рубля, а также общего негативного влияния 
санкций на российскую экономику, пишет 
FT. Год назад Москва занимала 9-е месте, а в 
2013 г. – вторую строчку рейтинга, сообщают 
vedomosti.ru. При составлении списка самых 
дорогих городов мира Mercer берет за эталон 
уровень жизни и цен в Нью-йорке, сравнивая 
с нью-йоркским стоимость жилья, транспор-
та, питания, одежды, развлечений в более чем 
200 городах на пяти континентах. Наряду с 
Москвой десятку самых дорогих городов по-
кинула и столица японии. Токио сместился 
с 7-ой позиции в 2014 г. (3-е место в 2013 г.) 
на 11 строчку также из-за ослабления наци-
ональной валюты – иены – к доллару США. 
Самым дорогим городом мира, как и в про-
шлые два года, стала столица Анголы Луанда. 
Стоимость аренды квартиры с 2 спальнями 
там составляет $6,8 тыс. в месяц, с 3 спальня-
ми - $15,8 тыс. в месяц. Пара новых джинсов 
обойдется покупателю в $247,5 или в два раза 
дороже, чем аналогичная пара в Нью-йорке. 
Второе и третье место в рейтинге занимают 
Гонконг (Китай) и Цюрих (Швейцария). В пя-
терке – Сингапур и женева (Швейцария). В 
десятке Шанхай (Китай), Пекин (Китай), Сеул 
(Южная Корея), Берн (Швейцария) и Нджаме-
на (Чад). (vedomosti.ru)

МинуС $400 Млн

Во вторник отток денег из греческих бан-
ков составил около 400 млн евро ($449 млн). 
Темпы вывода средств ускорились по сравне-
нию с прошлой неделей после провала пере-
говоров Греции и ее международных кредито-
ров. Сложные переговоры Афин с партнерами 
по еврозоне и Международным валютным 
фондом (МВФ) усиливают неопределенность 
и страх о возможном введении контроля над 
капиталом. Это нервирует вкладчиков, кото-
рые в течение последних недель выводили из 
греческих банков по 200-250 млн евро еже-
дневно. Между тем, председатель Европейско-
го Центробанка (ЕЦБ) Марио Драги, выступая 
в понедельник в Европейском парламенте, 
заявил, что Греция должна сделать следую-
щий шаг для достижения компромисса в пере-
говорах с международными кредиторами.  
(rosbalt.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхСтАн

Жанторе Касым

С начала года Казахстан снизил вложе-
ния в казначейские облигации США 
на 14,2%. Только за последние 3 ме-

сяца эта сумма сократилась на 15,3% – до 
$27,1 млрд. На конец апреля республика 
занимала 33-е место по объемам вложе-
ний в облигации Штатов. В то же время за 
последний год, например, россия, умень-
шила эту сумму на 40% за год. Если в слу-
чае с россией можно наблюдать политиче-
ский подтекст, то у Казахстана, полагают 
аналитики, снижение произошло из-за 
уменьшения резервов. Еще один наш со-
сед – Китай, наоборот, остается крупней-
шим держателем облигаций Штатов, за 
год их сумма практически не изменилась.

По словам экономиста Магбата Спано-
ва, снижение вложений в американские 
облигации наблюдается с 2010 года, при-
чем касается это многих стран. 

«Мы понимаем, что американские цен-
ные бумаги подвергаются определенному 
давлению. И, возможно, наше поколение 
станет свидетелем того, что не только 
американская валюта будет играть цен-
тральную роль в мировой экономике. От-
ношение к доллару скоро изменится, со-
ответственно, поменяется отношение и к 
самой Америке. Для этого существует мно-
жество политических и экономических 
предпосылок. И самая главная заключает-
ся в том, что появляется новый центр эко-
номического роста – Китай – и становится 
совершенно ясно, что появится новая ре-
зервная валюта», – считает экономист. По 
его мнению, очевидно, что Америка еще 
долго будет влиять на судьбу всего мира, 
«но мы уже видим, что этот однополярный 
мир меняется. В подтверждение тому тот 
факт, что в 2014 году на первое место вы-
шла экономика Китая по объемам, а Аме-
рика переместилась на второе», полагает 
Магбат Спанов.

Он также отмечает, что снижение вли-
яния Штатов будет продолжаться, даже 
несмотря на попытки со стороны Белого 
дома его сохранить. «В истории мы уже 
видели, как исчезали империи», – добавил 
экономист.

Ситуацию вокруг США подогревают и 
продолжающиеся политические разногла-
сия с россией. Сложные отношения Крем-
ля и Белого дома видны уже не только по 

колким замечаниям чиновников в адрес 
друг друга, но и по снижению экономиче-
ских показателей.

Вячеслав Додонов, главный научный 
сотрудник Казахстанского института 
стратегических исследований при Пре-
зиденте рК (КИСИ), объяснил снижение 
вложений россии в облигации США не-
сколькими причинами: политической на-
пряженностью между Москвой и Вашинг-
тоном и снижением резервов рФ. По его 
словам, россия давно снижает объем вло-
жений в облигации Соединенных Штатов, 
эта тенденция началась в первом полуго-
дии 2011 года.

резервы россии снизились с $500 млрд 
до $360 млрд в 2013-2015 годах, добавил 
сотрудник КИСИ. Но снижение вложений 
россии в облигации США, по его словам, 
идет гораздо более быстрыми темпами, 
чем уменьшение резервов страны: если в 
середине 2011 года объем казначейских 

обязательств США у россии составлял око-
ло $150 млрд, что соответствовало пятому 
месту среди крупнейших кредиторов, то в 
апреле 2015 года этот объем уменьшился 
до $66,5 млрд (20 место), то есть произо-
шло почти трехкратное сокращение. При-
чем началось оно до того, как российские 
резервы стали уменьшаться – их рост шел 
и в 2011-м, и в 2012 году. «Это может гово-
рить и о политической составляющей дан-
ного процесса, которая может включать 
два резона для вывода российских денег 
из США. Во-первых, зачем финансировать 
своего геополитического соперника, фак-
тически ведущего экономическую войну? 
И, во-вторых, лучше перестраховаться на 
случай, если США захотят применить свою 
нередкую практику по объявлению руко-
водства той или иной страны «антинарод-
ным режимом» с последующей заморозкой 
государственных активов», – полагает Вя-
чеслав Додонов.

В то же время если в отношениях рФ и 
США имеется политическая подоплека, 
то в Казахстане это чисто экономический 
момент. «Казахстанские государственные 
резервы – как Национального банка, так и 
Национального фонда – вложены в счита-
ющиеся высоконадежными ценные бума-
ги, в том числе в те самые американские 
казначейские обязательства. В Казахстане 
в течение почти года происходит сниже-
ние размера активов Национального фон-
да, что вызвано увеличившимися транс-
фертами из него на фоне сократившихся 
из-за падения нефтяных цен поступлений. 
С августа прошлого года объем Нацио-
нального фонда уменьшился на $8 млрд, и 
с того же августа, согласно статистике Каз-
начейства США, объем вложений Казах-
стана в американские долговые ценные 
бумаги уменьшился практически на ту же 
величину – с $36,1 до 27,1 млрд. Так что в 
нашем случае все понятно: деньги выво-
дятся из американских активов в рамках 
реализации антикризисных программ 
внутри страны», – заключил сотрудник 
КИСИ.

Он также полагает, что тренд по сниже-
нию вложений в американские облигации 
сохранится до конца года. В то же время 
темпы расходования средств из Нацфон-
да, по его прогнозам, должны замедлить-
ся, потому что большая часть, заложен-
ная Законом республики Казахстан «О 
гарантированном трансферте из Нацио-
нального фонда республики Казахстан на 
2015–2017 годы», уже выбрана. «В соответ-
ствии со статьей 1 этого закона утвержден 
размер гарантированного трансферта из 
Национального фонда республики Казах-
стан в республиканский бюджет на 2015 
год в размере 1 702 000 000 тысяч тенге», 
– пояснил Вячеслав Додонов.

Магбат Спанов со своей стороны отме-
тил, что, учитывая макроэкономическую 
ситуацию и внутреннюю, наверняка, ре-
зервы продолжат снижаться. «Но я бы не 
придавал этому большого значения, это 
перманентный процесс. Мы должны ис-
пользовать эти деньги на поддержку эко-
номики. Здесь вопрос состоит в другом, а 
именно в возникающих скандалах, напри-
мер, вокруг ЕХрО. Такие ситуации ставят 
под вопрос вообще проведение крупных 
международных мероприятий в Казахста-
не», – отметил экономист.

Мария никитина

Около тысячи сотрудников BI Group построили 
лого компании в честь ее 20-летнего юбилея. 
Таким креативным образом, демонстрирующим 

не только корпоративный дух, но также единую и спло-
ченную команду, было решено отметить день рожде-
ния BI, который в минувшие выходные отпраздновали 
в Боровом.

Остров Поющий в курортной Щучинско-Боровской 
зоне на два дня стал местом празднования 20-летне-
го юбилея BI для почти двух тысяч ключевых сотруд-
ников компании. Как подчеркнул Айдын рахимбаев, 
глава BI Group, отмечать день рождения всем вместе – 
хорошая многолетняя традиция. При этом все сотруд-
ники компании традиционно были одеты в единую 
форму – футболка, кепка, рюкзак сине-белых цветов с 
юбилейным лого.

«На день рождения компании мы всегда собираемся 
все вместе, сотрудники съезжаются со всех проектов, 
которые расположены по всей стране. – рассказывает 
Айдын рахимбаев, – Все мы, независимо от регалий, ве-
село проводим время, прыгаем, бегаем, участвуем в со-
ревнованиях. Директора и рядовые сотрудники вместе 
ночуют в палатках и поют песни у костров. Это очень 
здорово объединяет, и мы верим, что это правильный 
путь развития – и личностного, и коллективного». 

Не стало исключением и празднование двадцатилет-
него юбилея. Сообща, впрочем, как и  всегда, сотрудни-
ки BI Group приняли участие в массовом тимбилдинге, 
создав на этот раз с помощью плотов огромный логотип 
«BI – 20» на озере Чебачье. А это около тысячи человек! 
Таким креативным образом, демонстрирующим не толь-
ко корпоративный дух, но также единую и сплоченную 
команду, компания решила отметить свой юбилей. И ей 
это с успехом удалось. Огромное лого с высоты птичьего 
полета ярко красовалось на волнах Чебачьего и сегодня 
имеет все шансы попасть в книгу рекордов Гиннесса как 
самое большое в мире. 

Но на этом компания решила не останавливаться и 
провела еще один, не менее масштабный и массовый 
тимбилдинг. Это марафонский забег и последующий 
подъем на одну из самых высоких вершин г. Кокшетау. 
Около тысячи участников соревнования, несмотря на 
испортившиеся погодные условия (во время марафона 
хлынул ливень), c честью справились и с этим нелегким 
заданием, еще раз продемонстрировав свою коллектив-
ную сплоченность. Апогеем марафона стало водруже-
ние на скале флага компании – «BI Group – 20 лет». 

Показательно, что при подготовке праздника, кото-
рый организовала сама компания BI Group, активно ис-
пользовались собственные ресурсы. К примеру, основа 
для 180 плотов была из надутых камер грузовых авто, 
электричество подавалось благодаря генераторам, ко-
торые привезли со строительных объектов в Астане, 
собственные инженеры-геодезисты разбили точки для 
палаточного лагеря и лого на воде, и даже судейские 
жилеты оказались оранжевыми жилетами дорожников 
компании. 

Торжественная часть празднования 20-летнего юби-
лея началась ближе к вечеру, именно тогда были оглаше-
ны результаты командных соревнований в марафонском 
забеге и построения лого, победителям были вручены 
ценные подарки и денежные премии, после чего ком-
пания одарила ключевых сотрудников в честь дня рож-
дения именными наручными часами в память об этом 
знаменательном событии. 

В заключение праздника в честь 20-летнего юбилея 
BI Group состоялись выступления «звезд» казахстанской 
и российской эстрады, эффектный прилет дирижабля и 
традиционный Биаевский Костер с любимыми песнями 
под гитару.

Жанторе Касым

золото перестало быть 
привлекательным в качестве 
инвестиций, и похоже,  

что в ближайшее время ситуация 
не изменится. Эксперты 
рассказали, почему этот 
драгоценный металл больше  
не привлекает инвесторов  
и о прогнозах его стоимости

По словам Ерлана Абдикаримова, инве-
стиционного аналитика АО «Фридом Фи-
нанс», инвестиции в золото представле-
ны несколькими основными видами. Это 
инвестиции в физическое золото (ячейки 
в банках, монеты, ОМС, покупка золотого 
лома в ломбардах) и «бумажное золото» 
(фьючерсы на золото и ETF инвестирую-
щие в золото).

«Мы ожидаем сохранения текущего 
тренда снижения цен на золото, на фоне 
укрепления доллара в ближайшие летние 
месяцы. Снижение золота, начавшееся в 
2011 году, завершило цикл 11-летнего ро-
ста золота, когда котировки металла вы-
росли с $240 в 2000 году до $1900 в конце 
2011 года», – отметил Ерлан Абдикаримов. 

По его словам, существенным факто-
ром, который будет продолжать оказывать 
давление на котировки золота, является 

продолжающий свое укрепление доллар. 
В текущем году индекс доллара собира-
ется обновить максимум на уровне 100 
пунктов. «В то же время с технической 
точки зрения золото еще явно не показа-
ло своих минимумов – оно находится в 
5-й волне снижения с 2011 года. В случае 
пробоя уровня $1155 следующий уровень 
поддержки находится на отметке $1000 за 
унцию. Однако, на наш взгляд, золото име-
ет довольно неплохие долгосрочные пер-
спективы. Мы ожидаем сильного ралли по 
золоту после формирования дна на уровне 
около $1000, что, скорее всего, будет связа-
но с обратным движением по доллару, ко-
торый с 2011 года укрепился более чем на 
30% против корзины валют. Видимо, это 
произойдет либо осенью этого года, либо 
весной следующего 2016 года», – полагает 
инвестиционный аналитик АО «Фридом 
Финанс». 

Вадим Иосуб, старший аналитик ком-
пании «Альпари», считает, что в настоя-
щее время золото для инвестирования не 
привлекательно. По его словам, своего 
максимума цена на золото достигла в сен-
тябре 2011 года, когда его стоимость со-
ставляла $1920 за тройскую унцию. И уже 
4 года цена на него либо снижается, либо 
стоит на месте. 

«Золото традиционно считается акти-
вом, защищающим от инфляции. Когда в 
мире наблюдается высокая инфляция, для 
сохранения покупательской способности 

сбережений и покупали золото. Был до-
статочно длительный период высокой ин-
фляции и поэтому золото росло с начала 
текущего тысячелетия, когда оно стоило 
порядка $250 за тройскую унцию и вы-
росло почти до $2000. Такой десятилетний 
рост привел к ошибочному мнению о том, 
что золото всегда растет и это тот актив, 
который всегда будет в цене. Но время по-
казывает, что это не так», – сказал Вадим 
Иосуб. По его словам, вслед за длитель-
ными периодами взлета цены может быть 
достаточно долгое время его падения. 
Наиболее активный рост цен на золото на-
блюдался после кризиса 2008-2009 годов, 
отметил эксперт.

«Поскольку в ответ на борьбу с кризи-
сом в Америке запустили сначала первую, 
а затем вторую программу количественно-
го смягчения, то, что у обывателей приня-
то называть, запустили печатный станок. В 
этот период было распространено мнение, 
что эта программа обязательно приведет 
к высокой инфляции, а то и гиперинфля-
ции доллара, и он обязательно рухнет. И на 
фоне этих опасений все активно покупали 
золото, за счет чего оно достигло истори-
ческого максимума», – подчеркнул Вадим 
Иосуб. Однако, добавил он, если проана-
лизировать тот кризис, он был вовсе не ин-
фляционным, а дефляционным. «То есть в 
Америке была угроза дефляции, сейчас от 
нее ушли, но до сих пор не могут поднять 
до комфортного уровня в 2%. В ЕС также 

существует серьезная угроза дефляции. Ни 
о каком росте инфляции в мире и особен-
но в развитых странах сегодня говорить не 
приходится. А раз нет инфляции, то золото 
теряет смысл как актив, защищающий от 
нее», – заключил аналитик «Альпари». 

Вадим Иосуб также рассказал о том, 
что с сентября 2011 года золото стало па-
дать, активное падение наблюдалось до 
лета 2013 года, и с тех пор уже 2 года оно 
находится, как говорят биржевые специ-
алисты, «в боковике». То есть оно коле-
блется между минимальными значения-
ми от $1130 до $1430 за тройскую унцию. 
Причем попытки золота подрасти год от 
года становятся все скромнее. В 2013 году 
цена на золото максимально выросла – до 
$1430, в 2014 году максимум, которого она 
достигала, – это $1390, в этом году, в самом 
его начале, – чуть выше $1300. При этом 
золото постоянно пытается уйти ниже 
уровня $1130-1140. Если это случится, то 
цена вернется к значениям, которые были 
в 2010 году. Исходя из такого поведения 
этого металла, покупать его в инвестици-
онных целях смысла нет. 

С этим согласен и Ерлан Абдикаримов. 
«Исходя из текущего анализа, открывать 
среднесрочные длинные позиции по 
золоту представляется преждевремен-
ным, если только вы не долгосрочный 
инвестор с горизонтом в несколько лет», 
– заключил инвестиционный аналитик 
«Фридом Финанс».

нацбанк может наказать страховщиков

Тренд по снижению вложений в 
американские облигации сохранится

Около тысячи человек 
построили лого BI Group  
на воде в честь юбилея

непривлекательное золото

На три дня – с 10 по 12 июня – полигон учебного 
центра «Спасск» превратился в место встречи 
юных защитников родины. На торжественной це-

ремонии закрытия участники сбора продемонстрирова-
ли свою выучку и мастерство. 

Министр обороны рК Имангали Тасмагамбетов пере-
дал участникам сбора привествие от имени Верховного 
Главнокомандующего – Президента рК Нурсултана На-
зарбаева: «Сердечно приветствую лучших представите-
лей военно-патриотических клубов, курсантов военных 
школ и студентов военных кафедр высших учебных заве-
дений со всего Казахстана. В нашей стране действует око-
ло двух тысяч военно-патриотических организаций, кото-
рые готовят к ратному делу будущее молодое поколение 
Вооруженных Сил республики Казахстан. Защита родины 
– Мәңгілік Ел и служба в армии – самая почетная обязан-
ность каждого казахстанца. Быть профессиональным за-
щитником Отечества – проявление высшего патриотизма. 

Уверен, что все вы будете достойными наследниками 
славного исторического прошлого нашего народа, что 
навсегда останетесь верны памяти  героев, 70 лет назад 
одержавших победу в Великой Отечественной войне. 

Забота об армии, ее современном вооружении и бое-
вой готовности – это важная часть Плана Нации – 100 
конкретных шагов по модернизации Казахстана, выпол-
нение которого уже началось. желаю всем участникам 
республиканского военно-патриотического сбора «Ай-
бын» выдержки, стойкости, боевой выучки, командного 
духа и товарищеской взаимопомощи». 

Общекомандные первые места разделили следующие 
команды: среди военно-патриотических клубов – ВПК 
«жас улан», г. Астана, среди военных кафедр вузов – Вос-
точно-Казахстанский государственный технический 
университет имени Д. Серикбаева, среди республи-
канских военных школ-интернатов – Карагандинская 
республиканская военная школа-интернат имени Т. 
Бегельдинова. По итогам военизированной эстафеты 
среди военных кафедр вузов первое место занял СКГУ 
имени Козыбаева (г. Петропавловск), среди военно-па-
триотических клубов – ВПК Акмолинской области «Ай-
бын», среди рВШИ – республиканская военная школа-
интернат имени С. рахимова (г. Шымкент). 

По результатам военно-полевой игры первой стала 
объединенная команда  военных школ-интернатов, вто-

рой – команда военных кафедр вузов и третьими стали 
– воспитанники военно-патриотических клубов. 

Также были определены победители и призеры по 
военно-прикладным видам спорта: по упражнениям 
на перекладине и брусьях, стрельбе из пневматической 
винтовки, бегу на 100 м, прыжкам в длину, перетягива-
нию каната, надеванию противогаза, общевойскового 
защитного комплекта, неполной разборке и сборке ав-
томата АК-74. 

«я получил почетный знак за первый прыжок с пара-
шютом. Вручил его сам Министр обороны рК. Для меня 
это огромный стимул, я мечтаю быть десантником и 
служить в Аэромобильных войсках Казахстана. Горжусь 
тем, что принял участие в первом республиканском сбо-
ре молодежи Казахстана. За эти дни было много испыта-
ний, которые все мы достойно преодолели», – рассказы-
вает воспитанник военно-патриотического клуба «жас 
бүркіт» (г. Шымкент) Мухаммед Ахашов. 

«Мы очень ждали и готовились к этим соревновани-
ям. Для нас это возможность показать свою подготовку 
и проявить себя. Было непросто, сильные достойные 
соперники, но благодаря упорству и терпению нам уда-
лось стать лучшими», – рассказывает воспитанник Кара-
гандинской республиканской военной школы-интерна-
та имени Т. Бегельдинова Нурбатыр Каскей. 

Победители и все участники первого республикан-
ского военно-патриотического сбора молодежи «Айбын» 
высоко оценили уровень проведения. «Масштабный 
трехдневный сбор и торжественное закрытие показали, 
что такие мероприятия проходят у нас на высоком уров-
не. ребята, прибывшие из всех регионов, получили по-
ложительные эмоции, хороший, позитивный настрой. 

Это школа для нашего подрастающего поколения, 
которое в скором будущем станет защитниками нашей 
родины. ребята уезжают по своим регионам с положи-
тельным настроем, все получили хорошую закалку. Ду-
маю, такие мероприятия будут продолжаться и дальше 
и станут традиционными», – отметил заместитель глав-
нокомандующего Сухопутными войсками ВС рК по  вос-
питательной и социально-правовой работе полковник 
жумабек Хасенов.

Напомним, что впервые на полигоне учебного центра 
«Спасск» Карагандинской области прошел республикан-
ский военно-патриотический сбор молодежи «Айбын», 
собравший более 800 человек. Среди них воспитанники 
военно-патриотических клубов из 16 регионов, учащи-
еся 8 республиканских школ-интернатов, лицея «Ары-
стан» и республиканской школы «жас улан», студенты 
25 военных кафедр вузов.

завершился первый военно- 
патриотический сбор «Айбын»

[Начало На стр. 1]

Убыточность страхования ГПО туро-
ператоров и турагентов подтверждают и 
данные Нацбанка. Если основываться на 
информации финрегулятора, то лицензию 
по обозначенному виду страхования име-
ет 18 компаний. У 11 из них объем выплат 
превышает объем собранных премий, 
у восьми страховщиков – в разы. В зону 
особого риска попали страховщики, кото-
рые в скором времени, вероятно, свернут 
свою деятельность по продаже страховок 
туроператорам и турагентам: СК «Халык-
Казахинстрах», СК Standard, СК «Номад 
Иншуранс». В январе-апреле «Халык-Каза-
хинстрах» осуществил выплаты по обяза-
тельному страхованию ответственности 
туроператоров и турагентов на сумму в 
63,8 раза превышающую объем премий, 
Standard – в 35,5 раза, «Номад-Иншуранс» 
– в 24,7 раза. В других компания разрыв 
менее разителен. В СК «Альянс Полис» 
объем выплат в 5,3 превысил премии, в 
Amanat Insurance – в 4 раза, в СК «НСК» – 

в 2,6 раза, в СК «БТА Страхование» – в 1,8 
раза. Есть и такие страховщики, которые 
за четыре месяца не привлекли премий 
по страхованию ответственности туро-
ператоров и турагентов, но осуществили 
выплаты, это: СК «Цесна-Гарант» (2,4 млн 
тенге), СК «Нурполис» (2,2 млн тенге), СК 
«Интертич» (15,7 млн тенге). 

Впрочем, в страховом бизнесе могут 
встречаться ситуации, когда объем вы-
плат по определенному виду страхова-
ния может быть выше объема премий. Но 
разница между этими показателями не 
должна быть разительной. К тому же жела-
тельно, чтобы такой тренд не наблюдался 
длительное время. 

В 2014 году страховщики привлекли 
премий по обязательному страхованию 
ответственности туроператора и тураген-
та на сумму около 117 млн тенге, осуще-
ствили выплат на 250 млн тенге. 

«То есть страховщики произвели вы-
платы за счет тех видов бизнеса, которые 
приносят им доход. Сейчас 360 млн тенге 
«висит» в резервах на возможные выплаты 

по туроператору «Гульнар тур». Обанкро-
тившийся Tengri Travelsystem обслуживал 
110 турагентов, каждый из которых мог 
иметь минимальный лимит по страховым 
выплатам от 3 млн тенге. В этом случае 
страховщики должны будут сформировать 
резервы на 330 млн тенге. Плюс 20 млн тен-
ге – ответственность туроператора. Таким 
образом, минимальный размер резерва, 
который сформируют страховые компа-
нии, составит 350 млн тенге. В отношении 
Tengri Travelsystem эта сумма может быть и 
выше, все будет зависеть от того, что какие-
то агентства могли застраховаться не по 
минимальному лимиту, а на сумму 7-8 млн 
тенге», – пояснила Марина Шиповалова. 

В АСК не исключают, что если ситуация 
на туристическом рынке не изменится, то 
страховщики продолжат сдавать лицен-
зии по обязательному страхованию ответ-
ственности туроператоров и турагентов. 

«В конце 2014 года Комитет индустрии 
туризма, а ныне Департамент индустрии и 
туризма Министерства по инвестициям и 
развитию рК внес изменения в законода-

тельство, регулирующее сферу туризма. 
При этом ведомство не внесло ни одной 
поправки, которая была бы связана со 
страхованием. То есть Комитет абсолютно 
проигнорировал все наши предложения, 
которые были озвучены после дефолта 
«Гульнар Тур». В настоящее время Депар-
тамент индустрии и туризма МИр рК вно-
сит еще изменения, но с нами ведомство 
их также не согласовывало. После встре-
чи с НПП и с регуляторами туристского 
рынка с их стороны были отправлены по-
правки, но в них опять- таки не содержа-
лась информация, которую мы хотели бы 
видеть в законодательстве. Там было ука-
зано, что страховщик обязан отвечать по 
своим обязательствам, осуществлять вы-
платы, но уже без решения суда. Мы будем 
эти решения обосновывать и опротесто-
вывать. Мы намерены создать абсолютно 
новую систему по защите и туристов, и ту-
роператоров, и страховщиков. Косметиче-
скими технологиями, которые применяет 
МИр рК, проблем не решить», – считает 
Марина Шиповалова.
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рынОК СБыТА Для 
ГАзА КАрАчАГАнАКА

Партнеры по Карачаганакскому проекту и 
«КазросГаз» подписали крупное соглашение 
о купле-продаже карачаганакского газа. Оно 
будет действовать до января 2038 года. «Прод-
ление данного договора является важным 
шагом в продолжающемся освоении Карача-
ганакского месторождения и означает допол-
нительную поставку 120-135 млрд куб. м газа 
на Оренбургский газоперерабатывающий за-
вод до конца контрактного периода, что обе-
спечит дополнительную прибыль для компа-
ний-партнеров по Карачаганакскому проекту 
и республики Казахстан», – говорится в рас-
пространенном сообщении. «Продление дого-
вора является гарантией наличия надежного 
рынка сбыта для сырого карачаганакского 
газа, что дает возможность KPO своевременно 
начать реализацию проектов на длительный 
период, целью которых является увеличение 
объемов добычи жидких углеводородов и газа 
на протяжении всего срока действия ОСрП. 
Это обеспечит поступление дополнительного 
дохода в бюджет рК», – уточнили в компании. 
Также важным результатом продления до-
говора является возможность обеспечения 
долгосрочных поставок газа на внутренний 
рынок Казахстана, в том числе путем обмен-
ных операций (СВОП). Карачаганак – один 
из крупнейших международных проектов в 
Казахстане, с общим объемом инвестиций 
свыше $19 млрд. В настоящий момент объем 
неочищенного газа, экспортируемого на рос-
сийский Оренбургский газоперерабатываю-
щий завод, составляет свыше 8 млрд куб. м в 
год. (Kapital.kz)

КООрДинАТы 
«ТурЕЦКий пОТОК»

Турция получила от рФ координаты про-
кладки сухопутного участка газопровода «Ту-
рецкий поток», заявил министр энергетики и 
природных ресурсов Турции Танер йылдыз. 
«Теперь необходимо будет получить предва-
рительные разрешения по технико-экономи-
ческому обоснованию проекта. Полагаю, в 
течение этой недели можно ожидать конкрет-
ных действий по этому вопросу», – сказал он 
агентству Sputnik. «Хочу подчеркнуть, в насто-
ящий момент обсуждаются детали, связанные 
со строительством одной из четырех ниток 
газопровода. Как ожидается, мощность этой 
нитки будет составлять приблизительно 16 
млрд куб. м. (общая мощность «Турецкого по-
тока» составит 63 млрд куб. м). В ходе двусто-
ронней встречи (президента Турции реджепа 
Тайипа Эрдогана и президента рФ Владимира 
Путина) в Баку обсуждались детали реали-
зации именно этой части проекта», – сказал 
йылдыз. ранее йылдыз заявлял, что Турция 
направила россии запрос по координатам су-
хопутного участка «Турецкого потока», чтобы 
после получения ответа начать строительство 
этой части газопровода. (риА «новости»)

«ГрязныЕ» 
ЭлЕКТрОСТАнЦии – 
пОД зАпрЕТ

Доля возобновляемых источников в ми-
ровом производстве электроэнергии может 
обойти уголь и выйти на первое место в ми-
ровой энергетической корзине. По оценкам 
Международного энергетического агентства 
(МЭА), доля возобновляемых источников мо-
жет увеличиться с нынешних 22 до 32% к 2030 
году. Это станет возможным, если мировое со-
общество выполнит свои обещания, которые 
составят основу международной конвенции 
об изменении климата (как ожидается, она 
будет подписана на конференции в Париже в 
декабре этого года). В отчете МЭА отмечается, 
что объявленных мер по сокращению исполь-
зования ископаемого топлива недостаточно 
для ограничения повышения мировой темпе-
ратуры 2 градусами Цельсия по сравнению с 
доиндустриальным периодом. В связи с этим 
агентство призывает сделать обязательным 
пересмотр целей по выбросам парниковых 
газов участниками соглашения каждые 5 лет. 
Среди положительных моментов МЭА отмети-
ло отсутствие роста в 2014 году объема выбро-
сов двуокиси углерода – наиболее распростра-
ненного парникового газа, однако старший 
экономист агентства Фатих Бироль не уверен, 
что такая тенденция продолжится. Эксперты 
МЭА отмечают, что многое зависит от того, 
продолжит ли Индия и другие развивающи-
еся страны строительство неэффективных и 
«грязных» электростанций, работающих на 
угле. Создание таких станций должно быть за-
прещено, полагают эксперты МЭА.  (Financial 
Times)

рОССийСКиЕ АзС 
пОВыШАюТ ЦЕны

Согласно данным Московской топливной 
ассоциации, за прошлую неделю бензин Аи-
92 в Москве в среднем подорожал на 0,5%, до 
33,13 руб./л, Аи-95 – на 0,5%, до 36,01 руб./л, 
дизельное топливо – на 0,2%, до 34,98 руб./л. 
Больше остальных подняли цены на бензин 
«Татнефть» (на 50 коп./л), «Газпром нефть» (49 
коп./л). «роснефть» повысила цены на заправ-
ках под брендом «роснефть» и ТНК на 15-21 
коп./л. «Лукойл» цен на менял. В целом по рос-
сии бензин Аи-92 подорожал на 0,2% до 32,48 
руб./л, Аи-95 – на 0,2%, до 35,2 руб./л (данные 
Thomson Reuters Kortes). Бензин начал заметно 
дорожать на бирже весной. Причинами этого 
эксперты называли увеличение экспорта бен-
зина, снижение запасов в стране, невыполне-
ние Белоруссией обязательств по продаже бен-
зина в россии. Налоговый маневр, ослабление 
рубля, сезонный рост спроса на топливо так-
же сказались на стоимости нефтепродуктов, 
говорит старший аналитик «Альфа-Банка» 
Александр Корнилов. рост стоимости бензина 
на заправках – это реакция на недавний рост 
биржевых цен, считает директор по развитию 
бизнеса агентства «Аналитика товарных рын-
ков» Михаил Турукалов. Многие компании 
используют биржевую цену как ориентир для 
ценообразования в мелком опте, а она в том 
числе определяет динамику стоимости бензи-
на на заправках. («Ведомости»)

// нефть и газ // банки & финансы
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нАЦБАнК 
СГлАЖиВАЕТ СКАчКи 
КурСА ТЕнГЕ

Национальный банк Казахстана про-
должает политику по сглаживанию резких 
скачков обменного курса национальной 
валюты. Об этом, как передает «Интерфакс-
Казахстан», сообщил глава Нацбанка Кайрат 
Келимбетов. «На 1 июня 2015 года офици-
альный курс Нацбанка составил 185,95 тенге 
за 1 доллар. В настоящее время Нацбанк про-
должает проведение курсовой политики, на-
правленной на сглаживание резких скачков 
и краткосрочной волатильности обменного 
курса», – сказал он на пленарном заседании 
Cената Парламента Казахстана в понедель-
ник в Астане. «В целом ценовая ситуация на 
внутреннем потребительском рынке остается 
стабильной, объем денежного предложения 
является адекватным наблюдаемому росту 
экономики», – добавил он. (Kapital.kz)

ЦБ рФ уСилиТ 
нАДзОр зА БАнКАМи

Председатель ЦБ рФ Эльвира Набиулли-
на считает, что экономические неурядицы в 
стране – это не повод приостанавливать по-
литику по оздоровлению банковской системы 
россии. «Сложности в экономике и финансо-
вой сфере – не повод сворачивать политику оз-
доровления банковского сектора, более того, 
мы считаем необходимым усилить надзор за 
банками», – сказала Набиуллина, отметив, 
что с начала года ЦБ отозвал лицензии у 30 
банков. ранее зампред Банка россии Михаил 
Сухов также сообщил, что регулятор ввел раз-
личного рода ограничения и запреты на рабо-
ту со вкладами в 62 кредитных организациях. 
(Banki.ru)

КиТАй пОлучиТ 
прАВО ВЕТО В АБии

Китай может получить право вето в созда-
ваемом по его инициативе Азиатском банке 
инфраструктурных инвестиций (АБИИ). По 
данным издания, вклад Китая в общий капи-
тал банка ($100 млрд) является наибольшим 
и составляет свыше 25% – 29,7 млрд. Этого 
хватит Китаю для того, чтобы получить право 
вето в АБИИ при решении самых важных во-
просов. По объему вклада в общий капитал 
за Китаем следуют Индия – $8,3 млрд, россия 
– $6,5 млрд, Германия – $4,4 млрд и Южная 
Корея – $3,7 млрд. В десятку крупнейших ин-
весторов входят также Австралия ($3,6 млрд), 
Франция ($3,3 млрд), Индонезия ($3,3 млрд), 
Бразилия ($3,1 млрд) и Великобритания (3 
млрд). Как пишет газета, в совет директоров 
АБИИ войдут 12 человек, причем представи-
тели Китая, Индии и россии будут его посто-
янными членами. Представительство осталь-
ных стран-участниц будет зависеть от объема 
вклада в общий капитал. («Yomiuri»)

ЕС и МВФ ТОрМОзяТ 
СДЕлКу ГрЕЦии

Основным фактором, блокирующим 
сделку Греции с кредиторами, являются раз-
ногласия между ЕС и МВФ. Об этом заявил 
греческий премьер-министр Алексис Ципрас. 
Агентство приводит слова Ципраса о том, что 
«главным фактором, блокирующим сделку, 
являются противоречия между ЕС и МВФ по 
поводу реструктуризации долга». С 2010 года, 
когда начался кризис суверенной задолжен-
ности Греции, ЕС и МВФ выделили Афинам 
почти 250 млрд евро кредитов. Несмотря на 
частичное списание задолженности Греции 
в 2012 году, ее госдолг превышает 315 млрд 
евро, что составляет 175% ВВП. Это в три раза 
превышает предельно допустимый уровень 
госдолга для стран зоны евро, который, со-
гласно Пакту стабильности и роста, составля-
ет 60% от ВВП. (ТАСС)

МульТиКАнАльныЕ 
прОДАЖи ФинуСлуГ

Несколько непривычную систему мульти-
канальных цифровых продаж реализовал юж-
ноафриканский First National Bank. Совместно 
с одной из местных телекоммуникационных 
компаний этот банк запустил виртуальную 
сотовую сеть. Это позволило ему предлагать 
своим клиентам собственные SIM-карты. ра-
нее банк уже занимался продажей различных 
телекоммуникационных услуг, в частности, 
предоставлял доступ к интернету и эфирно-
му телевидению. На сегодняшний день, по 
утверждению представителей банка, общее 
количество проданных банком телекоммуни-
кационных контрактов достигает двух мил-
лионов. Теперь банк решил расширить это 
направление и распространить свои услуги 
на сферу передачи голоса и предоставления 
услуг мобильного интернета. (arb.ru)

ЦБ рОССии Снизил 
КлючЕВую СТАВКу 
ДО 11,5%

Банк россии с 16 июня снизил ключевую 
ставку на один процентный пункт – до 11,5% 
с 12,5%. Совет директоров Банка россии, со-
стоявшийся 15 июня, принял это решение, 
«учитывая дальнейшее ослабление инфля-
ционных рисков при сохранении рисков 
существенного охлаждения экономики». 
В условиях значительного сокращения по-
требительского спроса и наблюдавшегося в 
феврале - мае укрепления рубля замедление 
роста потребительских цен продолжилось, 
пишут vedomosti.ru. По прогнозу Банка рос-
сии, под влиянием указанных факторов го-
довая инфляция в июне 2016 года составит 
менее 7% и достигнет целевого уровня 4% в 
2017 году. ЦБ будет готов продолжить сниже-
ние ключевой ставки по мере дальнейшего 
замедления роста потребительских цен. («Ве-
домости»)

нОвОСти неДеЛи

КАЗАхСтАнпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

Казахстан постепенно придет к тому, 
что нефтеперерабатывающие заво-
ды (НПЗ) будут переданы в частные 

руки. Такое мнение в эксклюзивном ин-
тервью деловому еженедельнику «Капи-
тал.kz» высказал старший консультант по 
международным рынкам нефтеперера-
ботки и нефтехимии ICIS Стефано Зендер.

игроки меняются ролями
Выступая на конференции «Нефтеперера-
ботка и нефтехимия Центральной Азии» в 
Алматы, эксперт рассказал, что сейчас ме-
няется контекст мировой нефтеперераба-
тывающей отрасли. В мировом масштабе 
рост мощностей НПЗ слишком сильный в 
плане, прежде всего, отгонки легких фрак-
ций. Это означает, что те заводы, преиму-
щественно европейские, которые менее 
конкурентоспособны на мировой арене, 
будут закрыты. Новые производственные 
мощности характеризуются очень серьез-
ными технологиями и глубиной перера-
ботки. «Поэтому пройдет достаточно мно-
го времени, прежде чем рентабельность в 
глобальном масштабе выровняется», – го-
ворит спикер.

Стефано Зендер рассказывает, что ос-
новные инвестиции, если рассматривать 
расклад с 2009 года, идут на Ближнем Вос-
токе, а также в Азии, в частности в Китае: 
переработчики в этих регионах ведут себя 
напористо, у них сильно стремление обе-
спечить собственный рынок. И так будет 
до 2020 года.

Эксперт говорит, что россия серьезно 
инвестирует в мощности вторичных и 
третичных процессов на НПЗ, и это будет 
иметь серьезные последствия для всего 
российского сектора нефтепереработки. 
Причем наращивание вторичных и тре-
тичных, а вовсе не первичных, мощностей 
переработки будет иметь определяющий 
характер. «В общемировом контексте мо-
жет сложиться весьма интересная ситуа-
ция в плане баланса на рынке», – коммен-
тирует спикер.

Что касается США, то, по словам Сте-
фано Зендера, страна использует низкую 
цену на нефть, получая преимущество по 
сырью, по энергоресурсам, и это делает ее 
чрезвычайно конкурентоспособной в сфе-
ре переработки. В Штатах может добав-
ляться порядка 600 тыс. баррелей в сутки 
новых мощностей, в основном это каса-
ется процессов оптимизации в отрасли и 
переработки большего количества нефти 
плотных коллекторов. 

В США, рассказывает спикер, в нефте-
переработке вообще происходит пере-
распределение ролей. Интегрированные 
компании отходят на второй план, а обо-
роты набирают независимые перера-
ботчики, которые «полностью рыночно 
ориентированы», и они будут стремиться 
использовать свои возможности на меж-
дународном рынке. В территориальном 
смысле такие игроки располагаются по 
большей части на побережье Мексикан-
ского залива США и в тех регионах, где 
есть доступ к нефтям плотных коллекто-
ров. «Это, конечно, завязано на процессах 

гидрокрекинга и логистики, позволяю-
щих воспользоваться ситуацией», – пояс-
няет эксперт.

Казахстанский опыт
В настоящее время тремя нефтеперераба-
тывающими заводами в Казахстане в той 
или иной степени владеет государство – 
прямо или косвенно доли участия принад-
лежат «КазМунайГаз – переработка и мар-
кетинг» (КМГ-ПМ). Доля в ТОО «АНПЗ» 
составляет 99,5%, в ТОО «ПНХЗ» – 100%, 
в ТОО «ПетроКазахстан Ойл Продактс» – 
49,7%. В свою очередь «КазМунайГаз – пе-
реработка и маркетинг» на 100% принад-
лежит АО «НК «КазМунайГаз».

Насколько это эффективная модель 
управления, если взять во внимание 
указанную выше тенденцию с незави-
симыми НПЗ? Отвечая «Капитал.kz» 
на этот вопрос, Стефано Зендер сказал: 
«Изначально необходимо было создать 
нужную инфраструктуру для нефтепе-
реработки, регулирование, закон. А сле-
дующим этапом должна стать привати-
зация». При этом возможность перехода 
нефтеперерабатывающих заводов от го-
сударства к частникам зависит от роли 
государства в этой индустрии. Так, если, 
по словам спикера, в США природные ре-
сурсы, в том числе газ и нефть, принад-
лежат людям или компаниям, которые 
непосредственно владеют этой землей, 
то в Европе и Казахстане ресурсы при-
надлежат государству.

Спикер также отметил, что сейчас 
в мире ни один новый нефтеперераба-

тывающий завод не построен без учета 
интеграции с нефтехимическим произ-
водством. Пример тому – российские пред-
приятия. Но риск заключается в том, что в 
нефтепереработке речь идет о миллионах 
тонн, а при производстве продукции не-
фтехимии – сотнях тысяч тонн: нефтехи-
мия более дорогая отрасль по сравнению 
с нефтепереработкой. Казахстану также 
при строительстве четвертого НПЗ необ-
ходимо изначально учитывать возмож-
ность нефтехимического производства, 
уверен эксперт.

О том, в каком состоянии сейчас нахо-
дится вопрос строительства четвертого 
НПЗ, рассказал Галымжан Амантурлин, 
советник генерального директора «Каз-
МунайГаз – переработка и маркетинг». 
По его словам, КМГ-ПМ поручено раз-
работать предварительное технико-
экономическое обоснование проекта 
строительства. «Есть поручение главы 
государства, поручение премьер-мини-
стра проработать вопрос строительства 
четвертого НПЗ в Казахстане. Приказом 
министра создана рабочая группа при 
министерстве, куда включены предста-
вители КМГ-ПМ. Осуществлены пред-
варительные исследования на предмет 
обеспеченности сырьем, местораспо-
ложения, источника финансирования 
и пр. Пока принято решение поручить 
КМГ-ПМ заказать предварительное ТЭО 
проекта. По его результатам будет при-
ниматься дальнейшее решение», – ска-
зал представитель «КазМунайГаз – пере-
работка и маркетинг».

«The Royal Bank of Scotland N.V.» (Шотландия 
корольдық банкі Н.В.) «Иволга-Холдинг» ЖШС 
кепілге салынған мүлігінің соттан тыс сатылуы ту-
ралы хабарлайды. Сатуға келесі мүлік ұсынылады: 
Сатылатын мүлік: №1-ші лот, 20 000 (жиырма 
мың) тонна мөлшеріндегі 3-ші топ бидайы, желімтік 
сапасы 23%, натура 740, «Иволга» ЖШС-де 
орналасқан, мекен-жайы; Қостанай қ., Дошанов к-сі, 
157. Бастапқы бағасы – 840 000 000 теңге; №2-ші лот, 
20 000 (жиырма мың) тонна мөлшеріндегі 3-ші топ 
бидайы, желімтік сапасы 23%, натура 740, «Ивол-
га» ЖШС-де орналасқан, мекен-жайы; Қостанай қ., 
Дошанов к-сі, 157. Бастапқы бағасы – 840 000 000  
теңге; №3-ші лот, 20 000 (жиырма мың) тонна 
мөлшеріндегі 3-ші топ бидайы, желімтік сапасы 
23%, натура 740, «Иволга» ЖШС-де орналасқан, ме-
кен-жайы; Қостанай қ., Дошанов к-сі, 157. Бастапқы 
бағасы – 840 000 000 теңге; №4-ші лот, 20 000 (жи-
ырма мың) тонна мөлшеріндегі 3-ші топ бидайы, 
желімтік сапасы 23%, натура 740, «Иволга» ЖШС-
де орналасқан, мекен-жайы; Қостанай қ., Дошанов 
к-сі, 157. Бастапқы бағасы – 840 000 000 теңге; №5-
ші лот, 20 000 (жиырма мың) тонна мөлшеріндегі 
3-ші топ бидайы, желімтік сапасы 23%, натура 
740, «Иволга» ЖШС-де орналасқан, мекен-жайы; 
Қостанай қ., Дошанов к-сі, 157. Бастапқы бағасы – 
840 000 000 теңге; Сату әдісі – ағылшын (бағаны 
көтеру) / голландиялық (бағаны төмендету), «Ивол-
га-Холдинг» ЖШС кепілге салынған мүлігін сот-
тан тыс сату туралы ережесіне сәйкес. Ереженің 
көшірмесін Сенім білдірілген тұлғадан алуға бола-
ды. Кепілді жарна сомасы – бастапқы бағаның 10% 
мөлшерінде төменде көрсетілген шотқа аударылуы 
тиіс: KZ339261802151347000, БИН920440000372, 

БИКKZKOKZKX, КБЕ 17. Сатып алу бағасын 
төлеу мерзімі – көрсетілген шотқа сату 
өткізілгеннен кейінгі 5 жұмыс күні ішінде. Өткізу 
уақыты/орны: Сату 2015 жылдың 08 шілде күні 
Астана қ. уақыты бойынша сағат 11-де, Қазақстан 
Республикасы, Қостанай қ. Байтұрсынов көшесі, 
95, мәжіліс залы «Целинная» , екінші қабат, мекен-
жайы бойынша өткізіледі. Сатуға қатысу туралы 
өтініштер осы хабарлама берілген күннен бастап 
2015 жылдың 02 шілде күні Астана қ. уақыты бой-
ынша сағат 18:00 дейін Қазақстан Республикасы, 
Алматы қ., Оспанов к-сі, 104 мекен-жайы бойынша 
қабылданады. Сенім білдірілген тұлға - Грязнова 
Анастасия Павловна, Қазақстан Республикасы, Ал-
маты қ., Оспанов к-сі, 104. Тел.: +7(727)244 47 77 қос. 
119, ұялы тел.: +7 701 570 72 46, +77019290493.

«The Royal Bank of Scotland N.V.» (Королев-
ский банк Шотландии Н.В.) объявляет о проведе-
нии торгов по внесудебной реализации залогового 
имущества ТОО «Иволга-Холдинг».На торги вы-
ставляется: Предмет торгов – Лот №1 зерно пше-
ницы мягкой 3 класса:клейковина 23%, натура 
740, расположено на ХПП «Иволга»по адресу: РК, 
г. Костанай, ул. Дощанова, д. 157, в объеме 20 000 
(двадцать тысяч) тонн. Стартовая стоимость – 840 
000 000 тенге. Лот №2 зерно пшеницы мягкой 3 
класса:клейковина 23%, натура 740, расположено 
на ХПП «Иволга»по адресу: РК, г. Костанай, ул. 
Дощанова, д. 157, в объеме 20 000 (двадцать тысяч) 
тонн. Стартовая стоимость – 840 000 000 тенге. Лот 
№3 зерно пшеницы мягкой 3 класса:клейковина 
23%, натура 740, расположено на ХПП «Иволга»по 
адресу: РК, г. Костанай, ул. Дощанова, д. 157, в объ-

еме 20 000 (двадцать тысяч) тонн. Стартовая сто-
имость – 840 000 000 тенге.Лот №4 зерно пшени-
цы мягкой 3 класса:клейковина 23%, натура 740, 
расположено на ХПП «Иволга»по адресу: РК, г. 
Костанай, ул. Дощанова, д. 157, в объеме 20 000 
(двадцать тысяч) тонн. Стартовая стоимость – 840 
000 000 тенге. Лот №5 зерно пшеницы  мягкой 3 
класса:клейковина 23%, натура 740, расположено 
на ХПП «Иволга»по адресу: РК, г. Костанай, ул. 
Дощанова, д. 157, в объеме 20 000 (двадцать тысяч) 
тонн. Стартовая стоимость –840 000 000 тенге. Ме-
тод проведения торгов – английский (на повыше-
ние)/голландский (на понижение) в соответствии с 
Правилами проведения внесудебной реализацииза-
логового имущества ТОО «Иволга-Холдинг», текст 
которых можно получить у Доверенного лица. 
Гарантийный взнос – 10% от стартовой цены по 
следующим реквизитам: KZ339261802151347000, 
БИН920440000372, БИКKZKOKZKX, КБЕ 17. 
Срок уплаты покупной цены – в течение 5-ти ра-
бочих дней после проведения торгов по указанным 
реквизитам. Торги состоятся 08 июля 2015 года в 11 
часов 00 минут по времени г. Астаны по адресу: Ре-
спублика Казахстан, г. Костанай, ул. Байтурсыно-
ва, дом 95, конференц-зал гостиницы «Целинная», 
второй этаж. Прием заявок на участие в торгах и 
регистрация участников начинаются со дня опу-
бликования и заканчиваются в 18 часов 00 минут 
(по времени Астаны) 02 июля 2015 года (включи-
тельно) по адресу: Республика Казахстан, г. Алма-
ты, ул. Оспанова, 104. Доверенное лицо – Грязнова 
Анастасия Павловна, Республика Казахстан, г. Ал-
маты, ул. Оспанова, д. 104, тел.: +7 (727) 244 47 77 
внутр.: 119, моб.+77015707246, +77019290493.

Елена Тумашова

«КазМунайГаз» перекредитован, 
имеет долг $18 млрд, и все, что он 
зарабатывает, уходит на процен-

ты. Так описал положение дел националь-
ной компании Умирзак Шукеев, предсе-
датель правления ФНБ «Самрук-Казына». 
Эти слова вызвали определенное беспо-
койство: насколько стабильно положение 
оператора – представителя государства в 
нефтегазовой отрасли? Особенно с уче-
том использованной топ-менеджером 
фонда характеристики «очень большая 
проблема».

Возвращение на круги своя
Если искать причины накопившегося дол-
га, то нужно обратить внимание на круп-
ные приобретения компании. В последние 
годы нефтегазовый оператор выкупил не-
сколько активов, в числе которых доли в 
Кашагане (сейчас «КМГ Кашаган Б.В.» вла-
деет 16,877% в Северо-Каспийском проек-
те), 10% в Карачаганакском проекте, 100% 
Rompetrol. В этом процессе задействованы 
кредитные средства, причем, обращает 
внимание Олег Егоров, главный научный 
сотрудник Института экономики МОН 
рК, в некоторых случаях новые заимство-
вания не просто добавлялись к уже име-
ющимся, а покрывали их. «Возвращение 
активов – дело, безусловно, хорошее, это 
означает, что увеличивается доля Казах-
стана в общей добыче, в какой-то степени 
возрастает сырьевой экспортный потен-
циал страны. Но при этом всегда нужно 
исходить из своих финансовых возможно-
стей, чтобы избежать бесконечного цикла 
«заем – погашение долга частями – очеред-
ной заем», – уверен аналитик.

Инвестиционный портфель «КазМу-
найГаза» включает такие капиталоемкие 
составляющие, как модернизация нефте-
перерабатывающих заводов, создание тру-
бопроводного транспорта (строительство 
и расширение нефтепроводов Каспийский 
трубопроводный консорциум и Казахстан 
– Китай, развитие газотранспортных си-
стем между Казахстаном, Туркмениста-
ном и Китаем). «Возврат инвестиций здесь 
имеет долгосрочный характер. Такие про-
екты не могут финансироваться только 
за счет дорогих займов. Сегодня средняя 
ставка по займам у КМГ выше 6% в валю-
те, что не позволяет ему конкурировать 
с ведущими нефтяными компаниями», – 
комментирует Галим Хусаинов, генераль-
ный директор BRB INVEST.

и гигантам нужны займы
«КазМунайГаз» идет по пути развития 
всех нефтегазовых национальных ком-
паний мира», – считает Акбар Тукаев, 
советник генерального директора инжи-
ниринговой компании «КАЗГИПрОНЕФ-
ТЕТрАНС». Он объясняет: долг КМГ воз-
ник не из-за неэффективности компании, 
а как результат проведения совокупности 
значимых для страны мероприятий. Их 
необходимо было проводить, чтобы вер-
нуть в собственность государства круп-
ные нефтегазовые активы и обеспечить 
реализацию инвестиционных проектов, 
которые позволят государству получать 
более высокие дивиденды от нефтега-
зовой отрасли. Кроме того, оператор 
участвует в социальных проектах, под-

держивает объекты культуры, здравоох-
ранения, образования.

В большинстве стран мира, продолжает 
Акбар Тукаев, где созданы национальные 
компании в нефтегазовой отрасли, инве-
стиционной деятельностью занимаются 
прежде всего именно они. Например, в 
Саудовской Аравии в нефтехимию и не-
фтепереработку, а эти отрасли там стали 
развивать в конце 1980-х, поначалу вкла-
дывали по $5-10 млрд чуть ли не ежегод-
но – за счет средств национальной ком-
пании Saudi Aramco. При всей мощности 
страны в плане запасов и добычи, даже 
для такого гиганта, как Saudi Aramco, это 
значительные суммы. И тем не менее не-
фтяной игрок не отказывается от заемных 
средств. Последний пример: в марте этого 
года он подписал соглашение с между-
народными банками о привлечении $10 
млрд резервных возобновляемых креди-

тов. «Привлекать солидные средства – это 
нормальная традиционная практика для 
крупных хозяйствующих субъектов, так 
что бояться долга КМГ не стоит. Главное, 
этот вопрос должен тщательно прораба-
тываться, чтобы не возникло реального 
ущерба», – считает собеседник.

Операция «Спасение»
Предправления «Самрук-Казыны» Умир-
зак Шукеев обозначил временные гра-
ницы решения проблем «КазМунайГаза» 
– месяц-два, и этим вопросом, сказал он, 
фонду придется «капитально заняться, то 
есть спасать».

«Не думаю, что сейчас стоит вопрос 
об одновременном возвращении 18 или 
чуть меньше миллиардов», – говорит Ак-
бар Тукаев. По его словам, привлечение 
«КазМунайГазом» финансовых ресурсов 
обсуждалось с консультантами. Прораба-
тывались детали – и постепенность пога-
шения долга, и процентные ставки. Когда 
крупные финансовые структуры, особен-

но западные, открывают кредитные ли-
нии, они прежде всего сами оценивают 
вероятность возврата. По финансовым 
ресурсам, привлеченным КМГ, существо-
вало решение, которое удовлетворило и 
компанию как получателя инвестиций, 
и финансовые структуры как источник 
средств. «Процесс расчета с кредиторами 
«родился» не сегодня, он прорабатывался 
ответственными лицами», – комментиру-
ет аналитик.

Заместитель председателя правления 
ФНБ «Самрук-Казына» Елена Бахмутова 
уверена: «КазМунайГаз» погашает и об-
служивает долг «в нормальном режиме» 
– как любая другая корпорация или госу-
дарственный бюджет. Хотя, безусловно, 
снижение мировых цен на нефть и отло-
женный пуск добычи на Кашагане ослож-
няют самочувствие оператора. «Ничего 
страшного в том, что у компании есть 

долги, не произошло, абсолютно. Вопрос 
стоит в том, сможет ли она обслужить 
свои долги. Да, сможет», – цитирует топ-
менеджера КазТАГ.

Но Галим Хусаинов не исключает того, 
что у «КазМунайГаза» могут возник-
нуть проблемы с обслуживанием долга. 
Сейчас, говорит он, ссылаясь на данные 
компании за I квартал этого года, на об-
служивание долга у компании уходит 
примерно 250 млрд тенге в год, то есть 
чуть больше $1,3 млрд. Операционная 
прибыль до уплаты налогов и процентов 
по итогам указанного периода без учета 
ассоциированных компаний составляет 
практически ноль. Начисленные процен-
ты – более 62 млрд тенге за квартал. Доля 
прибыли в ассоциированных компаниях 
– 61 млрд тенге, а доход от переоценки ва-
люты и финансовые проценты – пример-
но 42 млрд тенге. «Учитывая, что денеж-
ный поток ассоциированных компаний 
независим, а также имеются инвестици-
онные обязательства КМГ по текущим 

проектам, общий свободный денежный 
поток у КМГ сейчас отрицательный. По 
той же финансовой отчетности за I квар-
тал чистый операционный денежный 
поток составил 21 млрд тенге, тогда как 
поток от инвестиционной деятельности 
– 112 млрд тенге. Соответственно, сво-
бодный денежный поток – минус 90 млрд 
тенге», – разъясняет аналитик. Также, по 
его словам, нужно учитывать сложность 
по трансферам от генерирующих дочер-
них компаний, где имеются существен-
ные доли других акционеров, таких как 
рД КМГ. Естественно, у КМГ могут воз-
никнуть проблемы с обслуживанием дол-
га. В качестве иллюстрации он приводит 
такой факт: согласно финотчетности за 
I квартал 2015 года, начислено 62 млрд 
тенге процентов, а уплачено фактически 
29 млрд тенге, что составляет менее поло-
вины от начисленной суммы.

приватизация нпз как вариант
По словам Елены Бахмутовой, «вопрос, 
который как раз и решится в течение бли-
жайших двух месяцев», – это поиск финан-
сирования для дополнительных инвести-
ционных проектов «КазМунайГаза». Он 
рассматривается совместно с акционером 
(100% акций компании принадлежат фон-
ду «Самрук-Казына»).

Галим Хусаинов говорит: оценить воз-
можный дефицит денежных средств КМГ 
для реализации его инвестиционной про-
граммы сложно, так как для этого нужно 
иметь доступ к более полной информации. 
Но если судить по имеющимся отчетным 
данным, в частности, по тому, что в I квар-
тале этого года денежный поток составил 
минус 90 млрд тенге, то можно заключить, 
что у компании свободный денежный по-
ток в каждом из оставшихся трех кварта-
лов этого года составит приблизительно 
минус 100 млрд тенге, то есть до конца 
года порядка 300 млрд тенге. Если к это-
му прибавить минус 300 млрд тенге теку-
щих финансовых обязательств по уплате 
долгов, которые потребуют привлечения 
дополнительного финансирования, то де-
нежный поток составит минус 600 млрд 
тенге до конца года.

«На конец I квартала у КМГ имеется на-
копленная наличность в размере 382 млрд 
тенге, учитывая необходимость переходя-
щего остатка по денежным средствам, на-
пример, хотя бы в размере 200 млрд тенге, 
потребность в дополнительном фондиро-
вании по году может составить порядка 
420 млрд тенге», – оценивает аналитик.

По его мнению, финансовую подпитку 
«КазМунайГаз» может получить от выпу-
ска облигаций. Выкупить их можно было 
бы за счет государственных денег – из На-
ционального фонда или ЕНПФ. Этот способ 
Галим Хусаинов называет самым легким. 
Если же рассматривать такой вариант как 
привлечение внешнего заимствования, 
то, по его мнению, при текущих ценах на 
нефть и слабой прибыльности это будет 
дорого стоить. «В качестве возможного 
источника фондирования возможна про-
дажа непрофильных активов и привлече-
ние стратегических партнеров в крупные 
проекты. Наиболее рациональный вари-
ант – приватизация существующих НПЗ, 
так как их стоимость при низких ценах на 
нефть будет достаточно высокой», – заклю-
чает аналитик.

Вероника Герман

Казахстанские финансовые 
институты хотят 
отличаться друг от друга, 

но все чаще на рынке звучат 
похожие лозунги о мобильности, 
инновационности, надежности 
и т.д. Между тем на фоне своих 
крупных коллег мелкие игроки 
продолжают внедрять инновации 
и искать свои ниши, толкая 
рынок к развитию

«Несмотря на уверения в уникальности 
используемых коммуникационных стра-
тегий, в вопросе формировании обще-
ственного восприятия большинство ка-
захстанских финансовых институтов в 
конечном счете используют достаточно 
стандартную платформу – универсаль-
ный банк с инновационными решениями, 
предлагающий самый широкий спектр 
услуг», – отметил Нуркен Халыкберген, 
управляющий партнер агентства Central 
Asia Communications. В итоге это, по его 
словам, приводит к довольно плачевным 
последствиям для банка – казахстанцам 
достаточно сложно сказать, чем один банк 
отличается от другого, чем депозит одного 
банка принципиальным образом отлича-
ется от другого.

Со своей стороны Ботагоз жуманова, 
партнер Ideal Event, поделила все казах-
станские банки на три группы на основе 
продуктов: консерваторы, средние бан-
ки и инноваторы. «Консерваторы – это 
все банки с большой филиальной сетью. 
Априори крупные игроки пока недоста-

точно активны в том, чтобы ставить все на 
новые технологии из-за большого текуще-
го «старого» бизнеса в виде больших фили-
альных сетей, процедур и текущих клиен-
тов. Зачем развивать что-то новое, когда у 
вас уже есть десятки или миллионы кли-
ентов, на которых вы зарабатываете и без 
мобильного банкинга, к примеру? Такие 
банки в реальности не изменить быстро. 
Они не могут привлечь более молодую ау-
диторию, потому что их отделения полны 
людьми пожилого возраста», – отметила 
Ботагоз жуманова. 

Вторую группу составляют банки «зо-
лотой середины», они пытаются быть 
«средними» во всем своем проявлении. 
«Это банки, которые транслируют: мы 
универсальный банк, то есть мы зани-
маемся всем понемногу и нигде не будем 
номером один. Фактически у таких фи-
нансовых институтов есть и интернет-
банкинг для клиентов, у части из них – и 
мобильные приложения, но фактически 
это просто «сервисный придаток» теку-
щего бизнеса. К примеру, вы открываете 
депозит, получаете бесплатную дебетную 
карту и можете делать платежи через ин-
тернет-банкинг», – добавила Ботагоз жу-
манова. 

К третьей группе эксперт отнесла так 
называемых инноваторов. «В последнее 
время они все больше проявляются в пуле 
банков, которые находятся обычно в кон-
це списка. У небольших, но амбициозных 
фининститутов просто нет выбора – на-
ращивать филиальную сеть смысла нет, 
но, чтобы привлекать клиентов, есть ин-
тернет, где можно не только привлекать, 
но и обслуживать», – отметила партнер 
Ideal Event. Однако, по ее словам, банков-
ский рынок Казахстана – это, в принципе, 
рынок плагиата идей, уже реализованных 

на международных рынках, либо в россии, 
так что говорить о каких-то уникальных 
инновационных идеях не приходится.

В этом свете финансовые институты 
отличаются для клиентов лишь цветовой 
гаммой. «Чаще всего банки мы различаем 
лишь по корпоративным цветам – синий, 
зеленый, желтый и т.д. В остальном для на-
селения разницы практически нет – став-
ки по кредитам и депозитам стандартны. 
Справедливости ради необходимо ска-
зать, что таковы требования регулятора 
и законодательства. Однако отдельные 
игроки смогли найти решение, как при-
влечь к себе внимание и выгодно диффе-
ренцироваться», – отметил Нуркен Халык-
берген. 

Проблема идентификации банков ско-
рее сводится к тому, что топ-менеджеры 
привыкли видеть свои финансовые инсти-
туты в качестве надежных традиционных 
институтов. 

Проблема для внедрения инноваций 
банками, по мнению Ботагоз жумановой, 
заключается в отсутствии рынка. «Что я 
имею в виду? Все технологии сейчас, по 
сути, привязаны к платежной карте, не-
важно, дебетная она или кредитная. Если 
смотреть на прозрачный рынок, а это ры-
нок всех активных карт в Казахстане, то 
снятие наличных занимает более 90% от 
денежного оборота по пластику. Следова-
тельно, рынок безналичных платежей у 
нас всего пока 10% от официального де-
нежного оборота на картах, а именно чуть 
более 50 млрд тенге ежемесячно», – счи-
тает Ботагоз жуманова. При этом, добав-
ляет она, количество карт, находящихся в 
обращении, составляет уже 17 млн, то есть 
«пластик» имеется практически у каждого 
казахстанца. «Но на самом деле активных 
карт (по которым проводятся транзакции) 

в 2,5 раза меньше, то есть фактически 
только каждая вторая. При этом львиную 
долю из них занимают дебетные карты – 
6 млн. А это в большей степени карты, на 
которые поступают ежемесячно зарплаты 
по всей стране, карты, к которым привяза-
ны депозиты, и т.д. Кроме 6 млн активного 
дебетного пластика есть еще 1 млн других 
карт, с которыми можно пользоваться бес-
платными платежами через мобильный 
банкинг. Что это за миллион карт? Это 
кредитки и дебетные карты с кредитным 
лимитом и предоплаченные карты, число 
которых сейчас достигает 600 тыс. Вот эти 
7 млн казахстанцев и есть, по сути, рынок 
активных карт. Однако более 70% из них – 
карты бюджетников, а это люди, которые 
совершают только одну транзакцию: в на-
чале месяца полностью снимают получен-
ную на карту зарплату, у них нет пользо-
вательского опыта делать с картой что-то 
еще», – отметила Ботагоз жуманова. По 
ее словам, сегодня стоит чаще обращать 
внимание на небольшие банки. «К при-
меру, тем, кому интересны электронные 
деньги, то это «Азия Кредит банк», «Эксим 
банк», которые развивают очень активно 
этот рынок. Если речь идет об удобстве 
платежей, то это «Астана банк», с его мо-
бильным приложением с бесплатными 
платежами. При этом можно использовать 
любую карту любого банка», – отметила 
она. 

В качестве примера успешного вне-
дрения инновационных идей партнер 
Ideal Event привела опыт зарубежного 
Che banca. «Их опыт, кстати, внедрил и 
мобильный оператор МТС. Банк начал 
активно поддерживать инновационных 
предпринимателей и открыл у себя целую 
рубрику, свой диджитал-журнал о техно-
логиях и стартапах. МТС сделал то же са-
мое. То есть они просто поняли, что свой 
маркетинговый и PR-бюджет можно тра-
тить не на СМИ и другие платформы, а на 
создание собственной и привлекать поль-
зователей своим контентом. По сути, это 
в первую очередь генерация интересного 
для потенциальных клиентов контента и 
переход на контент-маркетинг. В Казах-
стан это придет, как всегда, лет через 5», – 
заключила Ботагоз жуманова.

перспектива перехода нпз  
в частные руки реальна

Сможет ли «КазМунайГаз» 
рассчитаться с долгами?

Банки-близнецы
Мелкие игроки продолжают двигать рынок
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нАШи АВТО 
уВЕличиВАюТ  
ДОлю рынКА

В мае продажи автомобилей отечествен-
ного производства выросли почти в два раза 
(2611 единиц против 1161 в апреле). Доля ка-
захстанских автомобилей составила 27,8% 
от общих официальных продаж за отчетный 
месяц. Казахстанские автомобили увеличи-
ли долю присутствия на рынке на 14,53% по 
сравнению с апрелем. Популярными марка-
ми стали автомобили Hyundai, SsangYong, Kia, 
Skoda и Peugeot. В целом же официальный ав-
томобильный рынок Казахстана в мае остался 
на уровне апрельских результатов, всего за 
месяц было продано 9392 единицы. Всего с на-
чала текущего года было реализовано 44 тыс. 
192 новых автомобиля. Это на 28,63% меньше 
прошлогодних показателей. Продажа импор-
тируемых новых автомобилей упала на 16,8% 
по сравнению с апрелем (6 тыс. 776 против 
8 тыс. 144 единиц). В частности, упала доля 
российских автомобилей (5 тыс. 550 против 6 
тыс. 664 единиц). Автомобили японского про-
изводства (Toyota LC Prado и Rav4, Lexus с мо-
делями LX и RX, Mitsubishi ASX и Infiniti Qx50 
и Qx80) показывают количественный рост 
по сравнению с апрелем. В мае самыми попу-
лярными оставались автомобили из ценового 
диапазона от $10 тыс. до 15 тыс., несмотря спад 
продаж по сравнению с апрелем. Максималь-
ный темп роста в сравнении месяц к месяцу 
показали автомобили стоимостью от $25 тыс. 
до 40 тыс. (+26,68%). Также автомобили из це-
нового диапазона $20 тыс.-25 тыс. и $15 тыс.-20 
тыс. показали количественный рост на 25,47% 
и 10,87% соответственно. Подведены итоги 
первого месяца реализации программы льгот-
ного кредитования. По данным Банка разви-
тия Казахстана по состоянию на 2 июня, сум-
ма подтвержденных заявок составила 8846,9 
млн тенге. Сумма же фактически выданных 
кредитов составила 2217,29 млн тенге. (АКАБ)

прОДАЖи АВТОВАзА 
упАли 

Продажи крупнейшего в россии произ-
водителя легковых автомобилей упали на 
19,2%. За январь – май в Казахстане было 
продано 14 865 автомобилей Lada. Более 30% 
авторынка Казахстана приходится на автомо-
били Lada. Таковы предварительные данные 
по продажам в республике за пять месяцев 
2015 года, подготовленные официальным им-
портером марки компанией «Бипэк авто». По 
данным компании, за пять месяцев 2015 года 
в Казахстане реализовано 14 865 автомобилей 
Lada. При этом 31% пришелся на Lada Grаnta, 
которая на протяжении пяти месяцев возглав-
ляет рейтинг продаж новых автомобилей в ре-
спублике. Данных о продажах за январь – май 
еще нет. По оценке группы «Бипэк авто – Азия 
авто», они упали на 27% – до 43 692 легковых 
автомобилей. Доля Lada выросла на 4,2 п.п. – 
до 34%. Падение местного рынка замедляет-
ся: за четыре месяца продажи упали на 29%. А 
вот темпы падения продаж автомобилей Lada 
усилились: в январе – апреле снижение со-
ставляло 12,8%, по оценке АКАБ. Напомним, в 
2016 году в казахстанском Усть-Каменогорске 
планируется построить новый автомобиль-
ный завод – СП между «АвтоВАЗом» (25%) 
и «Азия Авто» (75%). Это первое совместное 
российско-казахстанское предприятие по 
производству автомобилей полного цикла на 
территории Казахстана. На новом заводе бу-
дут выпускаться, в том числе, Lada Vesta и Lada 
Xray. («Ведомости»)

нОВАя СиСТЕМА

Впервые в Казахстане гуманитарная по-
мощь будет оказана посредством раздачи ва-
учеров. Пострадавшие от наводнения жители 
Карагандинской области от Красного Полуме-
сяца Казахстана получат 4 млн 500 тыс. тенге. 
Красный Полумесяц станет первой гумани-
тарной организацией, реализующей подоб-
ный проект. Ваучеры номиналом 20 тыс. тен-
ге получат 225 семей. Для оказания помощи 
был выбран один из наиболее пострадавших 
районов области – Бухар-жырауский. Получа-
тели – неполные и многодетные семьи, семьи 
с детьми инвалидами, престарелые и другие 
наиболее уязвимые группы населения. На эту 
сумму граждане смогут приобрести необхо-
димые им товары в период с 15 по 26 июня. 
Держатели ваучеров смогут купить товары 
в торговом центре партнера организации.  
Оказать такую помощь пострадавшим стало 
возможно благодаря собранным пожертвова-
ниям, которые граждане Казахстана в период 
с апреля по май перечисляли Красному Полу-
месяцу для оказания помощи пострадавшим 
от паводков жителям Карагандинской обла-
сти. В целом, в ходе компании было собрано 
более 10 млн тенге. (Общество Красного по-
лумесяца Казахстана)

ЭКСпОрТ ТОВАрОВ 
уВЕличилСя

Экспорт товаров между Казахстаном и 
Арменией увеличился в 16 раз, до $5 млн.  
По итогам поездки заключены контракты на 
поставку казахстанской фанеры, медицин-
ских изделий, лекарственных средств, лако-
красочной продукции, аммиачной селитры 
и теплоизоляционных изделий на сумму $5 
млн. «Для нас это рекордный рост во взаим-
ных торговых отношениях между двумя стра-
нами. Поскольку экспорт Казахстана в Арме-
нию в 2014 году не достигал и $500 тыс., а здесь 
сумма контрактов, заключенных при под-
держке KAZNEX INVEST, превысила годовой 
объем экспорта страны в 16 раз. И это только 
начало. Несмотря на отдаленность и малона-
селенность Армении, считаем, что  в перспек-
тиве наш бизнес может найти нишу на рынке 
этой страны», – отметил заместитель предсе-
дателя правления KAZNEX INVEST Мейржан 
Майкенов. По его словам, это была первая по-
ездка казахстанского бизнеса к армянскому 
бизнесу с учетом новых возможностей после 
вступления Армении в ЕАЭС. Между тем, в 
этом году KAZNEX INVEST планирует органи-
зовать участие казахстанских предприятий в 
10 торговых миссиях. Напомним, что Арме-
ния стала полноправным членом ЕАЭС со 2 
января 2015 года. (KAZNEX INVEST)
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«Эйр АСТАнА» 
пОлучилА ЕщЕ ОДну 
нАГрАДу

Ведущий авиаперевозчик Казахстана «Эйр 
Астана» отмечает очередной успех на вру-
чении премии Skytrax World Airline Awards, 
удостоившись рейтинга в 4 звезды, а также 
победы в категориях «Лучшая авиакомпания 
Центральной Азии и Индии» в четвертый ряд 
подряд, и «Лучшее бортовое обслуживание 
в Центральной Азии и Индии» в третий раз. 
Церемония награждения премии прошла се-
годня на 51-м авиашоу Ле-Бурже в пригороде 
Парижа. Международная независимая премия 
World Airline Awards рейтингового агентства 
Skytrax является основным инструментом из-
мерения уровня удовлетворенности пассажи-
ров авиакомпаниями по всему миру. Уникаль-
ный формат исследования основан на анализе 
оценок бизнес пассажиров и туристов, путеше-
ствующих разными классами. Опрос по назем-
ному и бортовому обслуживанию пассажиров 
проводился по телефону, путем анкетирова-
ния и онлайн в течение 10 месяцев. Оценка ка-
чества услуг авиакомпаний была проведена по 
целому ряду критериев касательно основных 
видов услуг и обслуживания, в том числе, ре-
гистрации, посадки, комфорта салона, чи-
стоты, питания, напитков, развлекательной 
системы на борту и бортового обслуживания. 
Исследование охватило более 200 авиалиний, 
от крупных международных авиакомпаний до 
небольших местных авиаперевозчиков. Пре-
зидент АО «Эйр Астана» Питер Фостер: «Мы 
рады вновь получить престижную награду в 
четвертый раз подряд, и благодарим наших 
пассажиров за их выбор. Мы не собираемся 
останавливаться на достигнутом и продолжим 
работу по улучшению сервиса». Данный успех 
совпал с 13-летием компании.  В 2014 году «Эйр 
Астана» получила рекордную операционную 
прибыль в размере 97.7 миллионов долларов 
США, что означает рост на 35% по сравнению 
с 2013 годом. Также увеличен пассажиропоток 
и расширена маршрутная сеть за последние 12 
месяцев, включая рейсы из Астаны в Бангкок и 
Париж. Прошлым летом были введены допол-
нительные частоты из Астаны в Лондон. В этом 
месяце «Эйр Астана» установила авиасообще-
ния из Астаны в столицу Южной Кореи Сеул и 
столицу Грузии Тбилиси. Полеты из столицы 
Казахстана в Южную Корею выполняются 
еженедельно, в дополнение к существующим 
рейсам из Алматы в Сеул, выполняемым 3 раза 
в неделю. (Соб.инф.)

нОВАя МОДЕль 
«ВЕчнОГО» 
СМАрТФОнА

Голландский стартап Fairphone анонсиро-
вал второе поколение одноименного смартфо-
на. В Fairphone 2 упор сделан на ремонтопри-
годность. По словам разработчиков, заменить 
его детали владелец сможет самостоятельно, 
без обращения в сервис. Детали заказывать 
можно будет у самого производителя телефо-
на бесчисленное количество раз, что позволя-
ет разработчикам применять к своему смарт-
фону эпитет «вечный». Fairphone 2 состоит 
из модулей: полупрозрачного пластикового 
корпуса, батареи, главной электронной платы, 
дисплея, приемного блока, задней камеры и 
блока динамика. Электронная плата содержит 
чипсет, память, модем, антенну, разъемы для 
SIM-карты и карты памяти microSD, датчик 
движения и чип управления электропитани-
ем. Приемный блок содержит ресивер, разъем 
для наушников, фронтальную камеру, микро-
фон шумоподавления, датчики освещенности 
и приближения и светодиодный индикатор. В 
свою очередь, блок динамика, помимо самого 
динамика, несет вибрационный мотор, основ-
ной микрофон и порт USB.  (cnews.ru)

GooGlE 
СОзДАл нОВОЕ 
пОДрАзДЕлЕниЕ

Интернет-корпорация Google создала под-
разделение для реализации проектов по усо-
вершенствованию устройства городов, пишет 
Financial Times. Созданное подразделение – 
Sidewalk Labs – «сфокусируется на улучшении 
жизни в городе для каждого» за счет развития и 
внедрения технологий для решений в таких во-
просах, как «стоимость жизни, эффективность 
транспортных систем и использования элек-
троэнергии», заявил гендиректор Google Лар-
ри Пейдж. Усовершенствование технологий 
урбанистики «сможет существенно улучшить 
жизни миллиардов людей по всему миру», от-
метил он. руководителем Sidewalk Labs ста-
нет Дэниел Докторофф, бывший заместитель 
мэра Нью-йорка по вопросам экономическо-
го развития и застройки. До конца прошлого 
года Докторофф возглавлял информационное 
агентство Bloomberg. Пейдж уже был замечен 
в интересе к радикальным экспериментам для 
решения сложных проблем, возникающих в 
современной городской жизни, пишет FT. Так, 
двумя годами ранее он рассуждал на тему соз-
дания экспериментальных зон, в которых не 
действовали бы существующие законы, для те-
стирования новых форм общества. В заявлении 
Пейджа, опубликованном в социальной сети 
Google+, отмечается, что Sidewalk Labs займет-
ся решением проблем существующих городов, 
а не созданием проектов новых форм социаль-
ной организации. «Это сравнительно скромное 
вложение средств и очень далекое от основно-
го бизнеса Google, но это область с реальной 
перспективой улучшения жизни людей, как в 
проектах Google[x] и Calico, – написал Пейдж. – 
Долгосрочные рискованные инвестиции тако-
го рода невозможны в большинстве компаний, 
но мы с Сергеем [Брином] продолжаем считать 
их важными». (vedomosti.ru)
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Бизнес-афоризмы
Когда Генри Форд изобрел свой первый автомобиль, поверил в него и начал массовое производство, то многие сказали: 
«Да ладно, чем вам лошадь не подходит?» Он сделал огромный и рискованный шаг, но это сработало.

Элон Маск

Или умейте побеждать или 
дружить с победителем!

Фокион

Мы притягиваем в свою 
жизнь все то, о чем думаем.

Ричард Бах

Финансовая свобода имеет свою 
цену, но она стоит этой цены.

Роберт Кийосаки

Адина Байкинова

Дата вступления Казахстана во Все-
мирную торговую организацию 
(ВТО) переносилась неоднократно. 

Напомним, страна начала процесс при-
соединения к ВТО в 1996 году, уже в фев-
рале получив статус наблюдателя. Дату 
вступления неоднократно корректирова-
ли, эксперты пророчили даты вступления 
и на 2005-й, и на 2012-й, и на 2014-й. Те-
перь, когда Казахстан наконец-то вступил 
в ряды организации, «Капитал.kz» решил 
разобраться в том, какие выгоды получит 
страна и настолько ли серьезны негатив-
ные последствия, о которых говорят про-
тивники этого решения.

Окно в Европу
К позитивным факторам вступления Ка-
захстана в ВТО относится расширение 
доступа казахстанских товаров к рынкам 
стран – членов ВТО. Благоприятные ус-
ловия распространяются на импортные, 
экспортные и транзитные торговые опе-
рации, международные платежи и тамо-
женные пошлины. Таким образом, как для 
потребителей, так и для производителей 
стираются грани между внутренним и 
внешним рынками. Вместо них появляет-
ся один глобальный рынок. С другой сто-
роны, через такое окно в Казахстан могут 
хлынуть товары из остальных 160 стран-
участниц, что сделает отечественные то-
вары неконкурентными. В этом спорном 
вопросе выиграть смогут только сами 
потребители, которые в большом объеме 
получат разноплановые товары с мировых 
рынков. «Ключевой задачей государства в 
условиях членства в ВТО становится защи-
та от недобросовестной конкуренции со 
стороны иностранных поставщиков това-
ров и услуг, а также участие в международ-
ных спорах для защиты интересов отече-
ственных поставщиков. При этом следует 
учесть, что, по правилам ВТО, исчезает 
возможность субсидирования экспорта 
отечественных товаров и услуг», – объяс-
няет ведущий эксперт по экономическим 
исследованиям Института мировой эко-
номики и политики Азамат Нурсеитов.

Как напоминает спикер, государство 
теперь обязано будет соблюдать все при-
нятые обязательства в рамках ВТО. В про-
тивном случае другие страны – члены ВТО 
вправе принять торговые санкции против 
товаров и услуг казахстанских поставщи-
ков. Вместе с тем может сложиться такая 
ситуация, когда с внутреннего рынка мо-
гут уйти отечественные игроки, которые 
не выдержат резко возросшей конкурен-
ции.

Управляющий директор АО «KAZNEX 
INVEST» Газиза Шаханова считает, что 
главное, на что следует обратить внима-
ние, это поиск специалистов, которые 
смогли бы защитить отечественного 
производителя. «Нужны специалисты 
в международной торговле, юристы по 
зарубежному торговому праву, между-
народному праву, торговым спорам, 
для того чтобы ежедневно скрупулезно 
«рыть» материалы по тому, как другие 
страны защищают и поддерживают сво-
их производителей. Не задевает ли это 
интересы казахстанских экспортирую-
щих отраслей, как живут казахстанские 
производители в условиях демпингового 
импорта (это особо интересная тема). Вот 
тогда станет ясно, зачем Казахстан всту-
пал в ВТО», – говорит спикер.

Традиционно наиболее уязвимой от-
раслью при вступлении в ВТО остается 
сельское хозяйство, которое очень чув-
ствительно к конкуренции. Именно оно, 
как правило, наиболее активно поддержи-
вается со стороны государства. Финансо-
вый аналитик ИХ «ФИНАМ» Тимур Ниг-
матуллин утверждает, что больше всего 
пострадают отрасли машиностроения и 
сельского хозяйства, так как значитель-
но возрастет конкуренция с импортом. 
«Здесь важно соблюсти баланс между сти-
мулами для роста и разумным протекци-
онизмом. Собственно, поиском тонкого 
баланса в значительной мере объясняют-
ся столь длительные сроки вступления. С 
макроэкономической точки зрения может 
немного ускориться темп роста ВВП и сни-
зиться инфляционное давление. При этом 
может пострадать торговый баланс. Судя 
по всему, обязательства перед ВТО будут 
иметь приоритет. Таким образом, не ис-
ключен пересмотр и/или сближение до-
говорно-правовой базы в рамках ЕАЭС», 
– говорит он.

В одной упряжке
Если в ВТО предполагается снижение 
тарифов, то в ЕАЭС – их повышение для 
третьих стран и уменьшение внутри ре-
гионального объединения. Напомним, 
что из стран ЕАЭС в ВТО не входит только 
Беларусь, которая пока находится на ста-
дии переговоров. россия вошла в состав 
ВТО еще в 2012 году, Армения стала 145-м 
членом в 2003 году. Первым из стран ЕАЭС 
в ВТО вошел Кыргызстан в 1998-м. При 
этом следует учитывать, что между росси-
ей, Казахстаном и Беларусью сохраняется 
договоренность о согласованном вступле-
нии в ВТО.

По словам директора Центра интегра-
ционных исследований Евразийского бан-
ка развития Евгения Винокурова, член-
ство Казахстана в ВТО – важное условие 
запуска переговоров о зонах свободной 
торговли с крупными торговыми партне-
рами ЕАЭС. В то же время спикер отмечает, 
что столь длительный процесс вступления 
пойдет только на руку, и приводит в при-
мер Кыргызстан, который, по его словам, 
поспешно принял все условия игры ВТО, 
тем самым сдал позиции на собственных 
рынках. «Это также необходимое условие 
будущих переговоров Евразийского союза 
с Европейским союзом. Столь длительные 
переговоры – почти 20 лет – это, скорее, 
положительная характеристика их ре-
зультатов. россия вела переговоры 18 лет 
и вступила в ВТО с относительно приемле-
мыми условиями. Украина и Кыргызстан в 
свое время вступили в организацию очень 
быстро ценой полной сдачи своих рын-
ков», – говорит спикер.

Нужно отметить, что негативные про-
гнозы в виде резко возросшей конкурен-
ции, которая может задушить часть отече-
ственных рынков, могут не оправдаться, 
как это произошло с северным соседом. На 
момент вхождения россии в ВТО там стро-
ились самые мрачные прогнозы, которые 
впоследствии не подтвердились. Конеч-
но, проблем избежать не удалось, однако 
россия научилась защищать свой рынок, 
используя инструменты ВТО. Согласно 
данным, представленным Нурсеитовым, 
отрасли, которые выиграли от вступления 
россии в ВТО, составили одну треть рос-
сийской экономики, а те, что проиграли, 
– лишь 4%. Поэтому можно надеяться, что 
Казахстан может получить больше плю-
сов, чем минусов от участия в ВТО.

Нужно отметить, что объем взаимной 
торговли товарами между странами ТС 
и ЕЭП с 2010 года вырос на 22% – до $57 
млрд. В то время как внешняя торговля с 
остальными странами составила $868,5 
млрд за тот же период. Следовательно, 
объем внешней торговли с третьими стра-
нами почти в 15 раз превышает объем вза-
имной. 

«В 2010 году, когда только начал функ-
ционировать Таможенный союз, эта раз-

ница составляла 14,6 раза. То есть за 
прошедшее время она не только не умень-
шилась, а, наоборот, немного выросла. Та-
ким образом, страны Таможенного союза 
и ЕЭП, несмотря на активизацию интегра-
ционного процесса, по-прежнему больше 
торгуют с третьими странами, чем между 
собой. И поэтому большое значение при-
обретает соблюдение Казахстаном, как и 
другими странами ЕАЭС, международных 
правил торговли, установленных в рамках 
ВТО», – объясняет Нурсеитов. 

им будет нелегко
Основной акцент дальнейшего развития 
торговой политики в рамках ВТО должен 
быть сделан не столько на меры, приме-
няемые к товарам на «входе», сколько на 
их развитие внутри страны. Сюда можно 
отнести вопросы стандартов качества, 
создания эффективной регуляторной 
среды, а также разработку мер по под-
держке собственного производства. Пока 
информация об условиях вступления в 
ВТО остается закрытой, а протокол или 
доклад рабочей группы по присоедине-
нию Казахстана к ВТО не опубликован-
ным. Да и кроме уполномоченных орга-
нов Казахстана пока объективно сказать 
об эффекте от вступления в ВТО никто 
не может, для анализа нужны исходные 
данные – условия доступа импортных 
товаров на внутренний рынок, импорт-

ные тарифы, переходные периоды для 
чувствительных секторов, разрешен-
ные субсидии. Можно с уверенностью 
утверждать, что позитивный эффект от 
вступления Казахстана в ВТО будет заме-
тен только в перспективе. Судить о кон-
кретных результатах можно будет лишь 
в результате анализа всех конкретных 
условий присоединения. 

«Может, мы и потратили 19 лет на про-
цесс по ВТО, все самое интересное нач-
нется сейчас. Нам с этим жить теперь 
всю жизнь и основная работа начинается 
именно сегодня. ВТО – это одна большая 
наука. И нам требуется много знаний и 
ученых, чтобы постичь ее. Твердое наме-
рение соответствовать нормам ВТО – боль-
шой плюс. Не только потому, что весь мир 
живет по этим правилам, а еще из-за того, 
что это положительный фактор для Ка-
захстана с точки зрения привлечения ин-
вестиций. Транспарентные правила игры 
– гарантия для инвестора. Он в любой мо-
мент может подать в суд, если увидит, что 
наши действия противоречат нормам ВТО. 
Следовательно, повышаются для нас стан-
дарты. решать конфликтные ситуации 
внутри ТС и ЕАЭС в связи с этим покажет-
ся «семечками». Теперь придется иметь 
дело со всем миром. В целом ВТО создает 
всего лишь среду, а то, как мы этим вос-
пользуемся, будет зависеть от нас», – под-
водит итог Данияр Косназаров, эксперт.

Анна Видянова 

Несмотря на санкции в отношении 
россии, банковские «дочки» из этой 
страны продолжили успешное раз-

витие в Казахстане. Некоторым игрокам 
и вовсе не пришлось обращаться к ма-
теринским структурам за дополнитель-
ным финансированием. Деловое издание 
«Капитал.kz» побеседовало с Данилой 
Смирновым, председателем правления ДБ 
«Альфа-Банк», и узнало отношение бан-
кира к инициативам регулятора, о том, 
планирует ли фининститут переезжать в 
Астану, и за счет каких средств намерен 
повысить капитал к 2016 году.

- Данила Федорович, российский 
«Альфа-Банк» был одним из первых 
банков, открывших «дочку» в Казахста-
не – ДБ «Альфа-Банк». Ваш банк рабо-
тает на казахстанском рынке более 20 
лет. насколько оправдались ожидания 
акционеров? 

- Можно выделить два этапа развития 
бизнеса ДБ «Альфа-Банк» в Казахстане. 
Активно развиваться банк начал 6 лет на-
зад, до этого он не демонстрировал ощу-
тимого роста. За последние шесть лет ак-
тивы банка ежегодно увеличивались на 
25-30%, и этот тренд вполне устраивал на-
ших акционеров.

- То есть пока банк не планирует по-
кидать рынок Казахстана? 

- Нет, не намерен. В этом нет смысла, 
так как банк является прибыльным. 

- Какова сейчас доля привлечений от 
материнской структуры? Обеспечива-
ется ли поддержка со стороны материн-
ской организации на рыночных услови-
ях? 

- Сейчас у нас нет финансирования от 
российского банка. Банковская группа 
«Альфа-Банк» лишь направляла средства в 
уставный капитал нашего банка. Каких-то 
длинных кредитов со стороны материн-
ской структуры не было. Впрочем, в конце 
декабря 2014 года на 3-4 дня мы привлек-
ли от группы $50 млн, так как в конце года 
казахстанский банковский сектор силь-
но лихорадило. Поэтому, учитывая, что 
в россии были длительные новогодние 
выходные, мы решили привлечь $50 млн 
заранее, на всякий случай. Хотя в этих 
средствах, по сути, мы не испытывали по-
требность. 

- рассчитались ли вы уже со своей ма-
теринской структурой?

- Да, сразу после Нового года мы все вер-
нули. 

- Можете озвучить крупные секторы, 
проекты, которые были профинансиро-
ваны вами не в рамках своего баланса, 
а за счет баланса российского «Альфа-
Банка»? Какими суммами исчислялись 
такие проекты? 

- У нас есть такие проекты, но не с на-
шей материнской структурой, а с Амстер-
дамским торговым банком, с которым мы 
сотрудничаем уже шесть лет.

- О каких суммах может идти речь? 
- О десятках миллионах долларов. В по-

следнее время таких сделок стало гораздо 
меньше, скорее всего, это связано с ры-
ночными условиями. Европейские регу-
ляторы изучают казахстанских клиентов 
более пристально, чем ранее. Привлекать 
средства из Европы стало сложнее. Между 
тем в настоящее время у нас есть еще сдел-
ки, которые пока не закрыты. 

- В какой форме Амстердамский тор-
говый банк предоставляет вам финан-
сирование?

- В виде кредитной линии. Финанси-
рование какого-нибудь крупного проекта 
мы с голландским банком осуществляем 
совместно. Часть средств предоставляется 
через баланс нашего банка, другая часть 
– через баланс Амстердамского торгового 
банка. Таким образом, риски между нами 
распределяются соразмерно доле участия. 
В таком же формате мы могли бы сотруд-
ничать с любым другим банком. 

- Какие проекты были вами профи-
нансированы при поддержке голланд-
ского банка? Какие секторы являются 
более предпочтительными?

- Нашему партнеру из Амстердама в 
основном интересны экспортоориентиро-
ванные предприятия. Банк сотрудничает 
с такими компаниями через сделки торго-
вого финансирования. 

- наблюдали ли вы отток клиентов во 
время обострения ситуации на украи-
не, санкций в отношении россии? ранее 
аналитики предполагали, что «побег» 
клиентов мог произойти из российских 
дочерних банков, работающих в рК. 

- В нашем банке такой тенденции не 
прослеживалось. 

- Ожидаете ли вы в 2015 году деваль-
вацию тенге? 

- Если бы мне задали этот вопрос еще 
два месяца назад, то я бы на него ответил 
положительно. Но сейчас резкую коррек-
тировку курса тенге делать, на мой взгляд, 
поздновато. 

- Все-таки, ожидали ли вы, что в фев-
рале 2014 года тенге резко ослабит свои 
позиции? Была ли пересмотрена стра-
тегия банка после девальвации или ва-
лютные риски уже были учтены?

- риск девальвации валют стран СНГ 
существует всегда, и вряд ли банки рК 
стали бы менять свои стратегии из-за рез-

кого обесценения тенге. Понятно, что ка-
захстанская валюта, как и российская, не 
являются резервными валютами, и риск 
того, что эти валюты девальвируют, всег-
да сохраняется. 

- То есть в вашей стратегии уже были 
заложены какие-то валютные риски?

- Конечно. Предположу, что такие ри-
ски заложены в стратегии практически 
каждого фининститута, который работает 
в Казахстане. Банкиры понимают, что тен-
ге не такая твердая валюта, как, скажем, 
доллар. Поэтому игроки финансового 
рынка всегда где-то в глубине души гото-
вы к девальвации. Это можно проследить 
на кредитном рынке. Процентные ставки 
по тенговым займам всегда выше, чем по 
долларовым. Этот разрыв в ставках и от-
ражает вероятность возникновения де-
вальвации. Если бы риска корректировки 
курса валют не было, то все ставки на кре-
дитном рынке вне зависимости от валюты 
были бы идентичны. 

- через некоторое время после де-
вальвации тенге 2014 года многие 
казахстанцы стали конвертировать 
тенговые вклады в долларовые. Как по-
менялась валютная структура депозит-
ного портфеля вашего банка в связи с 
этим?

- Активно перекладывать свои нако-
пления из тенге в валюту клиенты стали 
именно тогда, когда появились слухи о 
еще одной волне девальвации. В конце 
2014 года среди наших вкладчиков на-
блюдались панические настроения – мно-
гие из них конвертировались в валюту. 
Около 30% накоплений физических лиц в 
банке было переведено в доллары. Сейчас 
доля долларовых вкладов в общем депо-
зитном портфеле банка составляет 46,5%, 
в розничном больше – 73,4%, в портфе-
ле юридических лиц меньше – 31,1%. В 
сложившейся ситуации, когда тенговая 
ликвидность была очень нужна, Нац-
банк особо не помогал. Тенге можно было 
привлекать на KASE через однодневные 
свопы и операции рЕПО, но ставки по та-
ким инструментам доходили до 120-130% 
годовых. Такая стоимость денег убивала 
банковскую систему и, соответственно, 
экономику Казахстана. 

- Как вы выкручивались? 
- Как и другим фининститутам, нам не-

куда было деваться, мы привлекали тен-
ге под 120-130%, очень быстро проедали 
свой капитал. Можно сказать, что со всеми 
банками мы неслись в пропасть.

- Сейчас ситуация на денежном рын-
ке по сравнению с 2014 годом стабили-
зировалась. Ставки по однодневным 
свопам и рЕпО находятся на уровне 14-
15%. насколько такие ставки комфор-
тны для банков? 

- Для экономики это все равно высо-
кие ставки. Ликвидность предоставляется 
под залог валюты. Например, тенге при-
влекается под 14-15% годовых, иностран-
ная валюта – под 3-4%. И получается, что 
с учетом риска и операционных издержек 
стоимость денег в банке может доходить до 
18-19%. Также нужно учесть и банковскую 
маржу. В итоге приходится кредитовать 
бизнес под 20% годовых. Предприятий, 
которые отбивали бы такую ставку и при 
этом были бы рентабельными, немного. 

- но ведь в прошлом году нацбанк от-
крыл банкам линию валютных свопов 
на $10 млрд на 12 месяцев под 3% годо-
вых. В конце апреля 2015 года регуля-
тор сообщил, что данная линия валют-
ных свопов полностью не исчерпана 
банками. насколько эта инициатива 
оказалась полезной для вашего банка? 
Вы воспользовались линией? 

- Мы полностью освоили средства, 
привлеченные через данный инструмент. 
Не думаю, что эту линию, если она будет 
полностью исчерпана, продлят под 3%. Су-
ществует слишком большой соблазн про-
дать ликвидность под 14-15%. Однознач-
но сказать, что привлеченные средства 

помогли банку, не могу. Но и сказать, что 
эта помощь со стороны регулятора никак 
не повлияла на финансирование проек-
тов, тоже не могу. Это лучше чем ничего. 
В целом шаг со стороны регулятора, когда 
можно привлечь тенге под 3%, считаю су-
губо положительным.

- Можете обозначить сумму, которую 
вам удалось привлечь через линию сво-
пов от нацбанка?

- $250 млн. Валютные свопы, как и 
рЕПО, – это инструменты ликвидности. 
Сейчас банкам взять тенге для восста-
новления ликвидности негде, кроме как 
в Нацбанке и ЕНПФ. По-прежнему наблю-
дается тенденция по конвертации казах-
станской валюты в доллары и это приво-
дит к тому, что банкам становится тяжелее 
предоставлять тенговые кредиты, так как 
у предпринимателей более востребованы 
ресурсы в национальной валюте. Также 
в любой момент вкладчик может придти 
и снять часть своих средств с депозита и 
банк должен ответить по своим обязатель-
ствам. Согласно законодательству рК, мы 
обязаны в течение трех дней выдать депо-
зитные средства даже тогда, когда вклад 
открыт на 5 лет. Как действовать банку в 
ситуации, когда вкладчик досрочно сни-
мает средства с долгосрочного депозита? 
Есть два пути: либо дефолт, либо обра-
титься в Нацбанк и открыть линию валют-
ных свопов или провести сделку рЕПО. 

- В 2015 году нацбанком был озвучен 
план по дедолларизации экономики. 
план, представленный общественно-
сти, был очень сжатым. Мы пробовали 
обращаться к банкирам, но, как вы-
яснилось, более расширенной версии 
документа никто не видел. Видели ли 
вы более полную версию такого плана, 
что она собой представляет? Были ли 
какие-то рабочие группы с банками при 
составлении такого плана? 

- Наш банк никто не звал в рабочие 
группы по обсуждению этой темы. Более 
полного плана по дедолларизации, чем 
тот, который был представлен публично, 
не видел. 

- планирует ли ваш банк в этом году 
эмитировать облигации?

- Мы бы выпустили, но не знаем, кому 
их можно продать. Главный вопрос – это 
цена. Сейчас игроков, которые могли бы 
приобрести облигации, немного. раньше 
наши бумаги приобретали пенсионные 
фонды, у них были свои лимиты на банки, 
был какой-то рынок. Сегодня этого рынка 
нет. В настоящее время Нацбанк управля-
ет активами ЕНПФ, это странно. В клас-
сическом понимании Нацбанк не должен 
заниматься данной функцией, он должен 
регулировать объем денежной массы, 
учетную ставку, валютный курс.

- недавно глава нацбанка заявил, что 
с 2016 года планируется передать часть 
активов ЕнпФ под управление частным 
управляющим. Как вы относитесь к 
этой инициативе?

- Чем частные НПФ не устраивали ре-
гулятора ранее? разве нельзя было сразу 
забрать активы у неэффективных управ-
ляющих и передать их добросовестным? 
Считаю, что на рынке должно быть не-
сколько фондов, вкладчики самостоятель-
но должны выбирать НПФ в зависимости 
от уровня доходности инвестпортфеля. 
При этом совсем не обязательно, чтобы 
регулированием этого рынка занимал-
ся Нацбанк, это может быть Комиссия по 
ценным бумагам. При вложении в сомни-
тельные бумаги депозитарий не должен 
пропускать такие сделки.

- Вы сказали, что пока не намерены 
выпускать долговые бумаги. Между 
тем один из крупных банков размещает 
свои облигации под 7,5%.

- Это не совсем рыночная ставка для 
вкладчиков. При текущем состоянии рын-
ка, думаю, ЕНПФ мог разместить свои 
средства подороже, скажем, под 10%. я бы 
на месте вкладчиков пенсионного фонда 

задал бы вопрос на эту тему управляюще-
му активами фонда.

- нацбанк планирует ужесточить 
требования по собственному капиталу. 
С 1 января 2016 года капитал банков не 
должен быть менее 30 млрд тенге, с 2017 
года – 50 млрд, с 2018 года – 75 млрд, с 
2019 года – 100 млрд. иначе банки 
ограничат в привлечении розничных 
вкладов. разделяете ли вы мнение, что 
увеличение капитала может сделать 
банковскую систему устойчивее? 

- Требование по увеличению капитала 
приведет к селекции на рынке, в результа-
те реальными игроками останутся только 
крупные банки.

- но ведь банки могут работать и с не-
большим капиталом, но их ограничат в 
привлечении розничных вкладов…

- Депозиты населения – очень важный 
источник привлечения средств для банков 
в текущих условиях. Других инструмен-
тов не так уж много. Свопы и рЕПО явля-
ются инструментами ликвидности, но не 
привлечения. Сейчас проводится целена-
правленная политика укрупнения банков. 
Судя по всему, уже решено, сколько банков 
необходимо в рК. Увеличение требований 
по капиталу, слияние банков, миграция 
иностранных игроков с финрынка Казах-
стана и размещение средств ЕНПФ только 
в тех банках, которые выбрал Нацбанк, 
– все это свидетельствует о том, что Нац-
банк намерен сократить количество бан-
ков. Но все эти слияния приведут к сниже-
нию конкуренции. 

- А как насчет устойчивости?
- Если банк имеет большой капитал при 

больших активах, то это еще не говорит 
о его устойчивости. К тому же крупным 
бизнесом управлять сложнее, чем неболь-
шим. В кризис мелкие игроки более устой-
чивы. Почему? Потому что в крупных фи-
нинститутах разглядеть теневые потоки и 
сделки сложнее. Если на рынке останется 
только несколько крупных банков, то бан-
ковская система станет неустойчивой. 
Больших игроков спасать дороже, а если 
мелких банков на рынке много, то при воз-
никновении трудностей их легче саниро-
вать, в том числе и путем поглощения. 

- Сейчас капитал вашего банка со-
ставляет 28,8 млрд тенге. планирует ли 
материнская структура осуществлять 
вливания в ваш капитал? 

- Мы рассматриваем слияние. Пока про-
водятся переговоры.

- То есть какого-то другого пути, кро-
ме слияния, ваш банк не видит?

- Всегда есть несколько путей, но слия-
ние – это наименее затратный и наиболее 
понятный путь. Второй по привлекатель-
ности путь – покупка банка, третий – уве-
личение капитала за счет вливаний. 

 
- В Астане планируется создать меж-

дународный финансовый центр (AIFC). 
Как вы относитесь к этой идее? плани-
рует ли ваш банк передислоцироваться 
в столицу? 

- Говорить об этом еще рано. Пока мы 
даже не просчитывали, в какую сумму мо-
жет обойтись наш переезд, сейчас перед 
банком стоят более важные задачи. Пере-
дислокация офиса – это не только трудоем-
кий, но и дорогостоящий процесс. К тому 
же нужно иметь в виду, что на переезд в 
Астану могут согласиться не все сотрудни-
ки, и часть из них мы можем потерять. Для 
начала нужно посмотреть, как будет про-
ведено «Экспо-2017», какой бизнес-климат 
сложится в этом случае и каким образом 
будет работать AIFC. Немаловажным фак-
тором является и наличие необходимой 
инфраструктуры в Астане.

- Какие планы у банка на 2015 год, 
помимо слияния и наращивания розни-
цы?

- Сохранить капитал. По росту кредит-
ного портфеля сложно что-то прогнози-
ровать.

чего ждать от вступления 
Казахстана в ВТО?

Данила Смирнов: «Мы ведем 
переговоры по слиянию»

Государство защитит

По словам Газизы Шахановой, управ-
ляющего директора АО «KAZNEX 
INVEST», государство оказывает 

протекционистскую деятельность отно-
сительно слабых рынков. 

- Какого эффекта стоит ожидать по-
сле вступления Казахстана в ВТО?

- Пока мы знаем, что ряд льгот, свя-
занных со свободными складами и СЭЗ, 
сохранены до 2017 года, режим промыш-
ленной сборки автомобилей – до 2018 
года, знаем, что на поддержку «Агробиз-
нес – 2020» будут выделены $20 млрд (до 
2020 года). Исходя из этого, вероятно, что 
правительство намерено защитить ав-
томобилестроение, агропромышленный 
комплекс, инвестиционные проекты, не-
обходимые для импортозамещения това-
ров, не производимых в Казахстане. 

- Кто выиграет от подобной интегра-
ции? 

- Вообще, смотря чем будет оправды-
ваться вступление Казахстана в ВТО имен-
но в 2015 году. Если будут говорить, что мы 
вступили для того, чтобы «не остаться за 
бортом большой компании в виде 90% ми-
ровой торговли», то это больше не цель, а 
страх. К примеру, Иран, Узбекистан, Бела-
русь, Туркменистан – тоже не члены ВТО, 
но вряд ли это даст основания делать да-
леко идущие выводы. А если цель заклю-
чалась в перспективах строить будущую 
торговую политику в предсказуемых или 
стабильных условиях, то это тоже может 

оказаться иллюзией. Вряд ли мир пред-
сказуем, особенно в ситуации с взаимны-
ми санкциями между россией и Западом 
или односторонними спорными санкция-
ми в отношении Ирана. рынки сбыта для 
Казахстана останутся теми же (традици-
онными), но на растущий импорт при-
дется закрывать глаза. Другое дело, что 
в мире то и дело создаются конкурирую-
щие (по отношению к ВТО) группировки, 
к примеру, зоны свободной торговли, тор-
говые соглашения/партнерства, союзы, 
и это хорошо, поскольку ВТО не должна 
служить искусственному закармливанию 
страны ГМО-шным импортом или запре-
ту на национальные субсидии в ущерб 
отечественной промышленности, во всем 
должна прослеживаться экономическая 
национальная безопасность.

- Каким образом планируется созда-
вать новые экспортные позиции в усло-
виях свободной торговли? 

- Не думаю, что в Казахстане появятся 
новые экспортные товары, разве что про-
дукты питания с сертификацией «эколо-
гически чистая продукция». Структура 
экспорта, вероятно, останется такой же, 
75%/25% или 80%/20% (сырье/обрабо-
танные товары), в зависимости от цен на 
нефть и металлы. Вообще, процесс всту-
пления Казахстана в ВТО коснулся и на-
шей программы господдержки экспорте-
ров, по своим параметрам она относится 
к понятиям «запрещенных субсидий» в 
рамках ВТО, в связи с этим нам рекомен-
довано изменить критерии программы, 
что мы и делаем.
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CОГлАШЕниЕ 
пОДпиСАнО

Представители армий Китая и Соединен-
ных Штатов заключили соглашение о сотруд-
ничестве в военной сфере. От США документ 
подписал генерал-майор Уильям Хикс, Пекин 
представлял генерал Тан Нинь. Церемония 
прошла в конце прошлой недели в Вашинг-
тоне, передает The China Daily. По мнению 
аналитиков, подписание документа является 
важным шагом вперед в отношениях между 
двумя странами. Отмечается, что это первый 
документ о военном сотрудничестве между 
Вашингтоном и Пекином за последние годы. 
Тем не менее, китайские власти предупреди-
ли, чтобы Соединенные Штаты были осторож-
ными в высказываниях и действиях по ключе-
вым вопросам, связанным с территориальной 
целостностью Китая. Как стало известно, в 
следующем году армии США и КНр могут про-
вести совместные сухопутные учения. Пред-
полагается заключение дополнительных 
соглашений в военной сфере между двумя 
странами до того, как председатель КНр Си 
Цзиньпин посетит Соединенные Штаты в 
сентябре. В Пекине отметили, что военные 
соглашения направлены на предотвращение 
кризисов в отношениях и отработку механиз-
ма диалога между армиями.  Напомним, из-за 
претензий КНр на часть Южно-Китайского 
моря Вашингтон неоднократно указывал Пе-
кину на недопустимость резких действий в во-
просе отстаивания своих интересов. (newsru.
com.)

ВыДАчА Виз 
приОСТАнОВлЕнА

Посольство США временно приостано-
вило выдачу виз гражданам Казахстана. «В 
настоящее время посольства США по всему 
миру испытывают технические неполадки 
с паспортной и визовой системой. Данная 
проблема не зависит от какой-либо опреде-
ленной страны, документа, определяющего 
гражданство или визовой категории. Мы 
прилагаем все усилия для устранения данных 
неполадок и восстановления полной работо-
способности нашей системы в кратчайшие 
сроки», – говорится в распространенном во 
вторник сообщении посольства. Из-за техни-
ческих неполадок посольство США в Астане 
и генеральное консульство США в Алматы не 
могут обрабатывать заявления на визу США, 
заполненные 9 июня 2015 года и позднее. 
«Заявителям на не иммиграционные визы, 
которые заполнили визовые анкеты DS-160 9 
июня или позднее, следует отменить свои ин-
тервью (...). Как только посольство в Астане и 
генеральное консульство в Алматы возобно-
вят свою работу в полном объеме, посольство 
сделает об этом объявление», – отмечается в 
сообщении. Заявителям, заполнившим ан-
кеты на не иммиграционные визы до 9 июня, 
необходимо прийти на интервью в назна-
ченный день и время. Однако консульские 
отделы не смогут распечатать одобренные 
визы до тех пор, пока консульская система не 
будет полностью восстановлена, поясняется в 
пресс-релизе. «Мы приносим свои извинения 
нашим заявителям за причиненные неудоб-
ства. Мы будем продолжать содействовать 
законному путешествию в США, при этом 
защищая наши границы. Мы прилагаем все 
усилия для устранения данных неполадок и 
восстановления полной работоспособности 
нашей системы в кратчайшие сроки», – го-
ворится в сообщении. («интерфакс-Казах-
стан»)

В ТС МОГуТ 
ОТМЕниТь рОуМинГ

роуминг в странах Таможенного союза 
должен быть отменен. «Стоимость междуна-
родного роуминга зависит от тех переклю-
чений, которые осуществляют иностранные 
компании. На самом деле, мы считаем, что 
наши компании лукавят. Они еще раз пять 
добавляют от себя. Они пытались скрыть эту 
информацию от антимонопольных органов 
стран ТС. Они сильно завышают свою часть, 
а все время кивают на иностранные компа-
нии», – отметил глава ФАС Артемьев. По его 
словам, в настоящее время ФАС проводит со-
ответствующее расследование в рамках СНГ. 
«Мы им (операторам – ИФ) сказали строго: 
нужно снижать цены на роуминг. Нужно, что-
бы в масштабах ТС роуминга не было, и рос-
сийские граждане должны оказаться в этом 
смысле в нормальном состоянии, как и граж-
дане других стран ТС», – сказал глава ФАС. 
По остальным направлениям цены, по его 
мнению, должны быть снижены минимум в 2 
раза. Он также отметил, что в россии появил-
ся пример «положительных подвижек», имея в 
виду специальную опцию в ряде тарифов ОАО 
«Мобильные Телесистемы» (MOEX: MTSS) 
(МТС). В этой связи И. Артемьев упомянул о 
поступившей в ФАС жалобе на недостоверную 
рекламу МТС. По мнению «дочки» «Мегафона» 
ООО «Скартел» (Yota), МТС под видом отмены 
роуминга рекламирует опцию на ряде тари-
фов, отменяющую плату за входящие звонки 
при нахождении за пределами домашнего 
региона. «Не понятно, было ли что-то непра-
вильно указано в рекламе, или это попытка 
торпедировать систему снижения роуминга 
до нуля в определенных тарифах. Будем разби-
раться», – сказал Артемьев. Как сообщалось, в 
октябре прошлого года ФАС совместно с анти-
монопольными ведомствами стран СНГ, Ав-
стрии, Турции, Египта, Индии и ряда других 
стран разработала «дорожную карту» мер по 
удешевлению роуминга. У российских опера-
торов есть год на то, чтобы снизить тарифы, 
заявлял замруководителя ФАС Анатолий Го-
ломолзин. «На случай, если «мягкий» этап не 
сработает, мы будем внедрять второй этап, 
«жесткий». Он включает конкретные меры 
антимонопольного воздействия», – говорил 
он ранее. Первым оператором, повысившим в 
этом году цены на голосовые услуги и интер-
нет-трафик в международном роуминге (на 
европейских направлениях и в странах СНГ), 
стал «Мегафон». За ним стоимость голосовых 
услуг в роуминге в странах Европы, Балтии и 
СНГ подняло и ОАО «Т2 рТК Холдинг» (Tele2), 
объяснив это падением курса рубля. Со 2 
апреля МТС изменила стоимость голосовых 
услуг в роуминге: по 23 направлениям тари-
фы выросли, еще в 26 странах – сократились. 
ОАО «Вымпелком» пока не повышало цены на 
роуминг. (Interfax.kz)

нОвОСти неДеЛи

КАЗАхСтАн
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Виктория Говоркова

Когда-то они учились в одном классе, 
затем в одном вузе, а сейчас работа-
ют в конкурирующих компаниях. О 

том, как выстраивать эффективные стра-
тегии конкуренции, оставаясь при этом 
приятелями вне офисов, а также в целом 
о проблемах коммуникаций в отрасли в 
беседе с «Капитал.kz» рассказали Олжас 
Бибанов, руководитель службы по связям 
с общественностью «Тele2 Казахстан», и 
Алексей Бендзь, директор по корпоратив-
ным коммуникациям «Beeline Казахстан».

«Большая четверка»?

- Как вы оцените уровень культуры 
коммуникаций на нашем рынке?

Алексей Бендзь: я считаю, что уро-
вень культуры коммуникаций в телекоме 
вырос. Наша отрасль вышла на уровень 
коммунальных услуг, сегодня платить за 
связь – все равно, что за газ или воду. Ког-
да связь есть – это естественно, а при воз-
никновении малейших проблем все вос-
принимается очень лично. Люди выходят 
из дорогой машины с золотым айфоном, 
но возмущаются, что переплатили в этом 
месяце за мобильную связь 30 тенге.

Мы ежегодно приглашаем швейцар-
ское агентство, которое проводит репу-
тационный аудит, изучает рынок. Так вот 
по сравнению с 2013 годом репутация 
отрасли в прошлом году обвалилась на 5 
пунктов. репутационный кризис Kcell уро-
нил всю отрасль. Но и глобально падает 
доверие к телекому в целом, неважно, кто 
именно хороший, а кто плохой. Этот тренд 
мировой, и мы тоже ждем снижения. По-
этому мы хотим повысить доверие к от-
расли в целом, ведь клиенту, по сути, все 
равно, кто оператор.

Это как у аудиторов, есть так называ-
емая «Большая четверка», и никогда не 
услышишь, что проблемам одной из них 
радуются другие. репутация всей отрас-
ли держится на четырех этих игроках. Так 
же и в телекоме, вопрос войн – локальный 
конфликт. 

Олжас Бибанов: Ну почему же? Мы, 
например, радуемся. Аудиторская четвер-
ка – это большая олигополия. То же самое 
было на нашем рынке до прихода Tele2: две 
компании, поделившие рынок и пытавши-
еся замолчать очень многие темы, такие 
как интерконнект, мобильное рабство. По 
сути, конкуренция умерла. Они ушли в 
красивый брендинг: рисовали цветастые 
картинки, но ярких интересных тарифных 
предложений последние годы никто не ви-
дел, потому что сложился определенный 
статус-кво. 

я не верю в то, что кто-то заботится о 
репутации отрасли в целом. Но даже если 
это так, какой практический вывод Beeline 
делает из результатов этого аудита?

Алексей Бендзь: репутационно мы хо-
тим падать медленнее рынка, вариантов 
расти просто нет.

Олжас Бибанов: Это непредсказуе-
мо. Завтра мы сделаем десяток баннеров 
против вас – и спутаем карты. репутация 
отрасли больше в сфере интересов госу-
дарства и глобальных акционеров, потому 
что позволяет им привлекать деньги или 
позиционировать свою страну. Это не за-
дача отдельно взятого пиарщика. 

Алексей Бендзь: Есть такой показатель 
NPS – индекс потребительской лояльно-
сти, который определяет, кого вы готовы 
рекомендовать своим близким. Этот ин-
декс сейчас у мировых операторов – один 
из основных KPI, по сути, это та же репута-
ция. У нас данный показатель стоит в кор-
поративных целях наряду с долей рынка и 
другими. Это больше чем написать пресс-
релиз или дать комментарий.

пиарщик. Версия 3.0

- недавно один из ваших коллег ска-
зал мне, что сейчас работать в пиар-
департаменте мобильного оператора 
намного сложнее, чем в «жировых» 
двухтысячных, когда на казахстанском 
рынке царила олигополия двух опера-
торов. наряду с серьезными трудностя-
ми для отрасли в целом появляются 
новые вызовы и для специалистов по 
коммуникациям. Это маркетинговые 
и тарифные войны, Facebook, который 
для многих потребителей стал большой 
жалобной книгой…

Алексей Бендзь: Те коммуникации, 
которые есть сейчас, тогда, в «жировые» 
двухтысячные, были просто не нужны. 
Были больше востребованы коммуника-
ции маркетинговые, шло завоевание рын-
ка, доходы выражались двузначными циф-
рами. Сейчас мы пришли к тому, что у всех 
одинаковые продукты, более-менее схо-
жее качество, если не вдаваться в детали, 
конечно, потребителю сложнее выбрать 
своего оператора.

Коммуникации выходят на уровень 
управления репутацией и, конечно, это 
гораздо сложнее. раньше пиарщику не 
нужно было беспокоиться о том, какое 
качество сети, какие тарифы, потому что 
люди покупали в любом случае. Сейчас же 
я внимательно слежу за качеством сети, 
анализирую тарифы с репутационной 
точки зрения, занимаюсь вопросами об-
служивания в call-центре. Недовольные 
отзывы потребителей – тоже сфера моей 
ответственности, потому что нахамивше-
го сотрудника можно уволить, а негатив-
ные отзывы в Facebook прочитают тысячи 
человек.

То, чем мы сегодня занимаемся – управ-
ление репутацией – это гораздо более объ-
емный и ответственный участок работы. 
Сейчас правила игры на рынке более-ме-
нее выправились. Понятно, что есть тер-
ритории, занятые эмоционально и репута-
ционно, но работать стало проще, чем два 
года назад.

Олжас Бибанов: я не согласен с тем, что 
территория застолблена, потому что ры-
нок меняется, становится по-настоящему 
конкурентным, мы заставляем операто-
ров падать по цене. Если раньше операто-
ры соревновались на уровне у кого лучше 
клиентское восприятие, у кого «розовее» 
картинка, то сейчас идет ценовая конку-
ренция. рынок проваливается по цене все 
глубже и глубже, стала острее конкурен-
ция по качеству.

Сейчас пиар выходит на уровень пря-
мого взаимодействия с потребителем – не 
через медиа, не через журналистов. рабо-
та становится интенсивнее. Если раньше 
компании выстраивали имидж, то теперь 
потребителя интересует лишь функцио-
нальность связи. Необходимо постоянно 
доказывать, почему твои услуги лучше, 
почему твой пакет дешевле или выгоднее.

У пиарщиков стало больше вызовов, по-
тому что соцсети представляют постоян-
ный репутационный риск. Этого никто все-
рьез не воспринимал до кейса с Kaspi bank, 
есть прецедент с Евразийским банком.

- Вы сталкивались со специально на-
нятыми людьми, которые занимаются 
вбросами негатива? В Казахстане есть 
фабрики троллей?

Олжас Бибанов: Такие пиар-техноло-
гии существуют. я считаю, что есть целе-
направленные группы, которые раскачи-
вают ситуацию, выявить таких людей и 
выработать стратегию – последний тренд 
этого десятилетия для всех пиарщиков 
мира. Это новое направление PR – Social 
activism. я не исключаю, что это может 
быть не просто веселый троллинг, то, чем 
мы занимаемся, а серьезные вбросы с це-
лью изменить ситуацию на рынке, деста-
билизировать его. 

Алексей Бендзь: Социальные медиа – 
это вызов. Если раньше пиарщики могли 
отвечать на запрос журналиста три дня, то 
сейчас у нас очень часто времени, чтобы 
отреагировать, не больше часа. А если это 
жесткий пост в Facebook от какого-нибудь 
лидера мнений, то нужно реагировать 
мгновенно. 

я, например, был очень рад, когда Ол-
жас пришел в Tele2, потому что я знаю, 
на что он способен, и его приход, на мой 
взгляд, оживил компанию, так как послед-
ние годы она репутационно вообще никак 
не реагировала на выпады в свой адрес, с 
ней делали все, что хотели.

В кого летит кирпич?

- Мне кажется, друзьям в конкуриру-
ющих компаниях работать сложнее.

Алексей Бендзь: Когда в нашем марке-
тинговом отделе придумываются всякие 
провокационные штучки и все считают, 
что это может быть слишком жестко, я го-
ворю: «Там же работает мой одноклассник, 
мне хочется сделать ему приятное». (Сме-
ется.)

Олжас Бибанов: Мне сложно. я люблю 
провокации и каждый раз испытываю 
моральную дилемму: как мне потом смо-
треть в глаза Алексею. (Смеется.) Как-то 
мне коллеги сказали: «Почему ты посто-
янно троллишь только Kcell?» Но на самом 
деле иногда просто нет хороших поводов.

 - Все началось со знаменитого «реко-
мендует Тele2»?

Олжас Бибанов: По сути дела, это был 
большой риск и для нас. Kcell мог вместо 
своего баннера просто повесить фразу из 
двух слов «Никто не» – и тогда бы уже был 
бы большой репутационный кризис для 
нас. А потом пошло по накатанной: они не 
отвечают, а мы этим пользуемся.

- но Beeline тоже не отвечал на ваши 
провокации, тем не менее ему достает-
ся меньше. помню только историю с 
кирпичом в их корпоративных цветах и 
«боксерский раунд».

Алексей Бендзь: История с кирпичом 
– это суперкейс, нам она понравилась. Как 
раз в это время наши крупнейшие стейк-
холдеры и инвесторы приехали в Казах-
стан посмотреть на бизнес. Мы отвезли 
их в наш монобренд, повозили по точкам 
конкурентов, чтобы они смогли увидеть, 
как на рынке представлена компания. Так 
вот они жутко порадовались, интерпрети-
ровали эту шутку здраво.

Еще один случай. Мы выпустили тариф 
«Все включено 2: алматинский», понятно, 
что конкуренты забеспокоились. Олжас 
даже выпустил пресс-релиз о том, что мы 
запустили новый тариф. Мне звонят жур-
налисты и говорят, что узнали о том, что 
у нас новый тариф из пресс-релиза Тele2. 
Спасибо, это проявление настоящей друж-
бы. (Смеется.)

Олжас Бибанов: С Beeline приятно шу-
тить, реакция у них всегда адекватная. 
Троллинг – это большое шоу, а пиарщи-

ки это шоу создают. В Казахстане вообще 
проблема с информационной средой и 
созданием оригинального контента. ре-
кламщики говорят, что Tele2 хоть что-то 
меняет, пусть с какими-то оговорками 
по качеству, но все равно это восприни-
мается рынком на «ура». Благодаря нам в 
Казахстане есть кейсы, которыми можно 
хвастаться на зарубежных тусах реклам-
щиков.

чья же была «лапша»?

- Так Beeline отвечает? я не видела яв-
ного рекламного ответа.

Алексей Бендзь: Есть разные подходы 
к ведению информационной кампании. 
Мы видели, на что способен Tele2, он 
сейчас выступает в роли атакующего опе-
ратора. Мы не ведем с этим оператором 
войну, здесь принцип такой: собака лает, 
караван идет. Проанализировав кейс с 
лапшой, я на 99,9% думаю, что это из од-
ной бочки креатива, который генерирует 
именно Tele2.

- значит, это не ваш вижуал?
Олжас Бибанов: Этот вижуал с лапшой 

выпускает агентство, постит его на своем 
паблике, при этом на сайте этого агент-
ства среди клиентов висит логотип компа-
нии Beeline.

Алексей Бендзь: Наша служба безопас-
ности выяснила, что они сами повесили, 
потом убрали в спешке наш логотип.

- подождите, но как они сами его мог-
ли повесить к себе на сайт?

Олжас Бибанов: Почему тогда вы не 
выставили претензии этому агентству? 
Затем выходит второй вижуал, который 
ставят на продвижение, агентство платит 
за него деньги и логотип Beeline с сайта ис-
чезает.

Алексей Бендзь: Исчезает, потому что 
агентство не имело права его использо-
вать, потому что это защищенный товар-
ный знак. От нас они никакого письма о 
том, что могут его использовать, не полу-
чали и мы никогда не были их клиентами. 
Поверьте, если бы мы эту вещь запланиро-
вали и провели, там бы не было логотипа 
и возможности установить, что это мы. 
Такие проколы в виде логотипа на сайте 
агентства, которое якобы кого-то трол-
лит, это тупо. Ты нас недооцениваешь, 
Олжас.

А вообще, сам вижуал прикольный. 
Когда мы его обсуждали с ребятами, у нас 
родилось еще вариантов 20, среди кото-
рых этот был самым невинным.

- Когда выйдет отчетность по второ-
му кварталу – ждать продолжения «бок-
серских раундов»?

Олжас Бибанов: Лето – мертвый пери-
од, поэтому мы дадим конкурентам пере-
дышку, но обещаем вернуться.

- Олжас, многие говорят о том, что 
уже не смешно, вы оседлали одного 
конька и эксплуатируете его.

Олжас Бибанов: я вижу другую реак-
цию, потому что анализирую ситуацию в 
целом. я вижу такое мнение в некоторых 
комментариях, но по уровню перепостов, 
по отзывам блогеров получается, что это 
интересно. В нише провокационной ре-
кламы еще полно места. У меня нет огром-
ных бюджетов, как у конкурентов, поэто-
му я беру креативом.

- но вы же платите блогерам?
Олжас Бибанов: Нет. Это было в про-

шлом. я против того, чтобы оплачивать 
контент. Гораздо легче повысить к себе 
интерес созданием какого-то уникального 
информационного повода, хороших отно-
шений с журналистами, дать эксклюзив. 

Алексей Бендзь: работа за деньги с 
журналистами и блогерами – достаточно 
опасный путь. Сегодня ты платишь им, 
завтра платишь другому изданию или ка-
налу, а те, кто тебя вчера на руках носил, 
начинают поливать грязью. я столкнулся 
с этим, когда консультировал федерацию 
футбола, там «переобувались» на глазах.

Когда даешь качественный контент и 
хороших спикеров, интересные коммента-
рии, тогда СМИ и блогеры пишут хорошо и 
бесплатно. Выстраивая правильные отно-
шения с медиа, третий год подряд мы ли-
дируем в рейтингах упоминаний в прессе, 
ни копейки не заплатив за это.

Конкуренция у терминала

- Алексей, вы не будете размещать 
платные посты, не будете отвечать ви-
жуалами, тогда какова ваша стратегия 
ответа на провокации со стороны Tele2?

Алексей Бендзь: Мы отвечаем продук-
том, люди будут голосовать за нас своими 
деньгами. У них есть тариф «Супер+» с 
бесплатными звонками внутри сети, он 
дал свой эффект. Но что такое бесплат-
ные звонки внутри сети, условно говоря, 
из трех миллионов абонентов и что такое 
внутри сети из десяти миллионов. Мы 
анализируем качество, не только свое, но 
и конкурентов, в режиме реального вре-
мени по всей стране. Средняя скорость ин-
тернета у наших конкурентов – 500 кбит/
сек при увеличенном количестве абонен-
тов, в то время как у нас – в среднем 2,5 
мбит/сек.

Олжас Бибанов: И, несмотря на это, у 
вас отток абонентов в первом квартале. И 
мы этим воспользовались, чтобы потрол-
лить вас. 

Алексей Бендзь: Есть такой фактор как 
сезонность. На протяжении уже несколь-
ких лет в первом квартале эти показатели 
немного снижаются, потом идут в рост. 

Абоненты – это очень важный момент, 
но мы коммерческие организации и долж-
ны приносить прибыль своим акционе-
рам. Вы привлекли абонентов, молодцы, 
но с точки зрения прибыли по итогам пер-
вого квартала опять провалились.

Мобильный бизнес падает по доходно-
сти, но до сих пор он высокомаржиналь-
ный, у операторов 50% доходности – это не 
суперкруто.

Олжас Бибанов: С одной оговоркой: 
так происходит в Казахстане, в Европе 
это уже давно не так. И ваша сверхпри-
быль – именно тот фактор, который дви-
гает нас активней наращивать абонент-
скую базу на этом рынке. Потому что 
супермаржинальность других операто-
ров – это возможность привести рынок 
в нормальное состояние, когда люди не 
будут переплачивать.

Адина Байкинова

В Казахстане сохраняется устойчивый 
дисбаланс между реальным кадро-
вым спросом и предложением со 

стороны вузов. Зачастую работодателям 
приходится заново обучать вчерашнего 
выпускника, чтобы подстроить его под 
свои нужды. С другой стороны, универ-
ситеты делают все возможное, чтобы бу-
дущий выпускник получил надлежащие 
знания, но ситуация на рынке остается 
сложной. Не так давно министр образова-
ния и науки рК Аслан Саринжипов заявил, 
что сегодняшние работодатели не увере-
ны в уровне квалификации кандидатов из 
числа вчерашних выпускников. «Понима-
ние этого должно убедить работодателей 
теснее сотрудничать с образовательными 
организациями. Взаимодействие учебно-
го заведения и производства пока еще не 
достигло уровня совпадения ожиданий 
обеих сторон. В казахстанском контек-
сте эта проблема усугубляется тем, что в 
целом, несмотря на произошедший пере-
ход к рыночным отношениям более 20 
лет назад, все еще формируются спрос и 
предложение на рынке труда и на рынке 
образовательных услуг», – отметил он на 
Евразийском форуме лидеров высшего об-
разования в начале июня.

Кто первым сделает «шаг навстречу» 
– работодатель или университет – и вме-
шается ли в процесс государство, остается 
под вопросом.

задать ориентиры
Потребности трудового рынка форми-
руются за счет спроса со стороны рабо-
тодателей. Они же являются основными 
заказчиками, на которых ориентируются 
учебные заведения. Ситуация, когда спрос 
не соответствует предложению, уже стала 
неким трендом. работодатель понимает, 
что, взяв на работу вчерашнего выпускни-
ка, он получит «непаханое поле» работы, 
а практически единогласные заявления 
работодателей о том, что нынешнее обра-
зование не отвечает потребностям рынка, 
только подтверждают это. «Проблема за-
ключается в том, что связи между уровня-
ми образования не налажены: школа, кол-
ледж, университет существуют автономно 
и даже отчужденно. А ведь объединить эти 
уровни может одна ключевая задача – под-
готовка молодых людей для рынка труда. 
В условиях кризиса ситуация вообще ус-
ложняется. Практикой обеспечить студен-
тов трудно, трудоустройство выпускников 
– лотерея. Полчища специалистов цен-
тров карьеры бегают от компании к ком-
пании, приглашая на ярмарки вакансий, 
набившие оскомину и малоэффективные, 
пишут километры писем с просьбой при-
строить студентов на практику и на ра-
боту. работодатели – страшно далеки они 
от университетов и колледжей, а потому 
влиять на содержание образования они не 
могут и получают то, что получают», – го-
ворит жанна Мендыбаева, директор бюро 
образовательных технологий UniverSity.

Причину расхождения в рамках «спрос 
– предложение» эксперты видят в меха-
низмах, которые были задействованы 
в системе образования еще в советские 
времена и изначально не предполагали 
гибкость. Нынешним работодателям, ин-
тересы которых представляют кадровики, 
приходится брать на себя функцию прак-
тического обучения, что, конечно, затрат-
но. Поэтому пока между пониманием про-
блемы и ее решением пролегает глубокая 
пропасть.

реформа без революций
Условно рынок можно поделить на два ла-
геря. Та часть, что ответственна за выпуск 
будущих профессионалов, утверждает, что 

делает все возможное для предоставления 
рынку подготовленных специалистов. Те, 
что находятся по другую сторону барри-
кад, то есть работодатели, в один голос ут-
верждают, что молодых специалистов за-
частую приходится переучивать под себя, 
а знания, полученные ими в стенах альма-
матер, пространны и теоретичны. В таком 
нелегком перетягивании каната последнее 
слово должно быть за государством. «Нель-
зя говорить про всех одинаково. Есть силь-
ные вузы и ответственные работодатели, 
даже в разрезе отдельных кафедр и цехов, 
где сотрудничество налажено на высоком 

уровне. Есть много ответственных руко-
водителей, понимающих необходимость 
и значимость тесной взаимосвязи. В то же 
время наблюдается отсутствие должного 
внимания как со стороны отдельных вузов, 
так и со стороны работодателей», – объяс-
няет рахман Алшанов, президент Ассоциа-
ции вузов Казахстана.

Он уверен, что с нарастанием конку-
ренции работодатели предъявляют по-
вышенные требования к наемным работ-
никам. Но они не всегда учитывают, что 
специалистов высокой квалификации 
нельзя подготовить на скорую руку. Для 

разрешения подобных противоречий ра-
ботодатели создают свои специализиро-
ванные учебные центры, институты, ака-
демии.

«Наши работодатели за редким исклю-
чением идут на такой шаг, а он крайне не-
обходим», – говорит Алшанов.

Отметим, что на Западе этот вопрос не 
стоит так остро. Например, еще будучи 
студентом можно выбрать предметы, ко-
торые, по мнению самого учащегося, при-
годятся для будущей профессии, при этом 
освободив себя от ненужных предметов. 
«Нужно заметить, что в западных универ-
ситетах студентов учат «себя продавать». 
Студент участвует в «дизайне» своего 
транскрипта, выбирая предметы, которые 
ему интересны, могут пригодиться, мо-
гут сформировать необходимые навыки 
для будущей профессии», – подтверждает 
Мендыбаева.

Мы же пока находимся только на пути к 
такой форме обучения. Конечно, ряд уни-
верситетов уже трансформируют учебный 
процесс по западному образцу, однако на 
деле выбор предметов можно считать ус-
ловным. Казахстанское образование пока 
больше напоминает сплав советского и 
формирующегося отечественного образо-
вания, приправленный влиянием запад-
ных веяний. 

Критическая масса
Переход к новой модели означает и пере-
распределение обязанностей и ответ-
ственности между всеми субъектами про-
цесса. Как утверждалось выше, последнее 
слово должно исходить от государства. 
Стремление придать образованию рыноч-
ный вектор и подстроить его к требовани-
ям бизнеса и будет драйвером развития 
в этой сфере. В свою очередь государству 
нужна серьезная оценка тенденций спро-
са и перспектив развития. Кроме того, 
будет лучше взглянуть критически на со-
стояние образования и оценить его воз-
можности. 

«Система образования и науки высту-
пает в двоякой роли. Там, где эта работа 
ведется параллельно, особых вопросов не 
возникает. Однако целый ряд отраслей 
такому подходу не уделяют достаточного 
внимания. Для совпадения ожидания ра-
ботодателей с предлагаемым качеством 
выпускников вузов им необходимо тесно 
сотрудничать на всех уровнях, начиная от 
госзаказа и заканчивая тематикой и защи-
той дипломной работы или проекта. Таких 
примеров взаимодействия, как, скажем, в 
КТж и КазАТК, немало, но явно недоста-
точно. Проблема в невнимании, слабом 
использовании имеющегося потенциала 
взаимодействия учебными заведениями и 
работодателями», – считает Алшанов.

В конечном счете кому-то из сторон 
будет необходимо сделать шаг навстре-
чу. Кто сделает его первым, тот и получит 
наибольшую выгоду от происходящего. В 
случае если инициатива будет исходить со 
стороны университетов, они смогут гармо-
низировать учебный процесс, а головной 
боли куда пристроить студентов после 
выпуска станет меньше. Если это сделает 
работодатель, то в скором времени он смо-
жет получить более-менее подготовленно-
го работника. Другими словами, создать 
живую, динамичную систему с непремен-
ной обратной связью двух сторон. Однако 
результат такого симбиоза можно будет на-
блюдать только лет через пять, так как про-
цесс формирования долог, а путь тернист.

«Необходимо наладить конструктив-
ный диалог между системой профессио-
нального образования и ассоциациями 
работодателей по обеспечению отраслей 
экономики и социальной сферы кадрами 
соответствующей квалификации. Нуж-
на четкая программа взаимодействия. 
Палата предпринимателей должна ини-
циировать создание отраслевых учебных 
центров доквалификации, доспециализа-
ции выпускников вузов, как это делается 
во многих развитых странах мира. рабо-
тодатели должны предметно заниматься 
участием в госзаказе, выделять собствен-
ные гранты, формировать профессиональ-
ные стандарты, рабочие учебные планы 
и программы. Вузы должны более тесно 
сотрудничать с работодателями, шире 
разъяснять тенденции экономики и про-
изводства, готовить специалистов, ориен-
тированных на перспективу», – резюмиру-
ет Алшанов.

Большое шоу, или 
Коммуникации  
в телекоме

Спрос разошелся  
с предложением
работодателям не нужны нынешние выпускники

новинки законодательства
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Внесены изменения по 
вопросам водоснабжения 
и водоотведения, кредитования и 
субсидирования 
жилищно-коммунального 
хозяйства

 
законом республики Казахстан от 15 
июня 2015 года № 322-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты республики Ка-
захстан по вопросам водоснабжения и 
водоотведения, кредитования и субси-
дирования жилищно-коммунального 
хозяйства

Целью закона является совершенство-
вание системы государственного ре-
гулирования в сфере водоснабжения и 
водоотведения для устойчивого функци-
онирования и развития сектора водоснаб-
жения и водоотведения, а также исключе-
ние коллизий и восполнение пробелов в 
правовом регулировании сферы водоснаб-
жения и водоотведения.

Закон регламентирует требования, 
предъявляемые к качеству питьевой воды 
на всех стадиях водоснабжения от выбора 
источника питьевого водоснабжения до 
подачи водопотребителям, определены 
общие положения учета воды.

В Земельный Кодекс включена норма о 
необходимости переноса существующих 
инженерных коммуникаций за границы 
отводимого участка при оформлении акта 
выбора земельного участка.

Закон также вносит изменения в ста-
тью 225 Экологического кодекса в части 
регулирования отношений в области ох-
раны окружающей среды при осущест-
влении водоснабжения и водоотведения 
населенных пунктов.

Водный кодекс дополнен некоторыми 
важными статьями:

Статья 92-2. Системы питьевого водо-
снабжения населенных пунктов

1. Системы питьевого водоснабжения 
населенных пунктов подразделяются на 
централизованные, нецентрализованные, 
различающиеся по типу источника водо-
снабжения и составу входящих в системы 
элементов.

2. Централизованной системой водо-
снабжения является комплекс инженер-
ных сетей и сооружений, предназначен-
ный для забора, подготовки, хранения, 
транспортировки и подачи питьевой воды 
водопотребителям.

3. Нецентрализованной системой во-
доснабжения являются водозаборные и 
водоочистные сооружения, предназна-
ченные для забора и подготовки питьевой 
воды, без транспортировки ее по трубо-
проводам.

Статья 92-9. Права и обязанности водо-
потребителей

1. Водопотребители, пользующиеся ус-
лугами водоснабжения и (или) водоотве-
дения в населенных пунктах, имеют право 
на:

1) бесперебойное обеспечение водой из 
систем питьевого водоснабжения в соот-
ветствии с санитарными правилами для 
питьевого водопотребления согласно за-
ключенному договору;

2) получение платежного документа на 
оплату за предоставленные услуги водо-
снабжения и (или) водоотведения;

3) получение информации о качестве 
питьевой воды и возможных перебоях в ее 
подаче;

4) предъявление иска в суд;
5) участие в публичных слушаниях, 

проводимых по обсуждению проекта та-
рифов на услуги водоснабжения и (или) 
водоотведения;

6) расторжение договора в односторон-
нем порядке при условии письменного 
уведомления об этом организации по во-

доснабжению и (или) водоотведению не 
позднее чем за один месяц;

7) обеспечение питьевой водой в перво-
очередном порядке из систем питьевого 
водоснабжения, если их объекты отнесе-
ны к жилищному фонду, используются 
субъектами здравоохранения, а также для 
производства пищевой продукции;

8) обращение в организацию по водо-
снабжению и (или) водоотведению для 
корректировки оплаты предоставленной 
услуги;

9) иные права, предусмотренные зако-
нодательством республики Казахстан.

2. Водопотребители, пользующиеся 
услугами водоснабжения и (или) водоот-
ведения в населенных пунктах, обязаны:

1) заключить договор на водоснабже-
ние и (или) водоотведение с организацией 
по водоснабжению и (или) водоотведе-
нию;

2) поддерживать сохранность и надле-
жащее санитарное и техническое состоя-
ние собственных систем водоснабжения 
и водоотведения, узлов управления на 
них, приборов учета воды в соответствии 
с установленными требованиями;

3) своевременно и в полном объеме 
вносить плату за услуги водоснабжения и 
(или) водоотведения в соответствии с за-
ключенным договором и установленными 
тарифами;

4) иметь технические условия на под-
ключение к системам водоснабжения и 
водоотведения, исполнительную съем-
ку собственных сетей водоснабжения и 
(или) водоотведения, в том числе водо-
потребители, проживающие в домах ин-
дивидуальной застройки, за исключени-
ем водопотребителей, проживающих в 
многоквартирных жилых домах (жилых 
зданиях);

5) соблюдать правила пользования си-
стемами водоснабжения и водоотведения, 
санитарные правила, а также выполнять 

требования, установленные водным зако-
нодательством республики Казахстан;

6) не допускать сброс сточных вод с за-
грязнениями, превышающими допусти-
мые концентрации вредных веществ;

7) не допускать сброс ливневых и дре-
нажных вод в систему водоотведения хо-
зяйственно-бытовых сточных вод;

8) не присоединять иных водопотре-
бителей к собственным сетям водоснаб-
жения и (или) водоотведения без разре-
шения организации по водоснабжению и 
(или) водоотведению;

9) выполнять технические требования 
организации по водоснабжению и (или) 
водоотведению;

10) выполнять иные требования, уста-
новленные законодательством республи-
ки Казахстан.

3. Водопотребители - юридические 
лица, помимо обязанностей, предусмо-
тренных в пункте 2 настоящей статьи, 
обязаны:

1) обеспечивать беспрепятственный 
доступ представителей организации по 
водоснабжению и (или) водоотведению 
к приборам учета воды для снятия по-
казаний и проверки работоспособности, 
контроля технического состояния и без-
опасности всех элементов систем водо-
снабжения и водоотведения, расположен-
ных на территории или находящихся в 
хозяйственном ведении, для отбора проб 
сточных вод, а также для отключения се-
тей водопотребителя при наличии задол-
женности;

2) запрашивать технические условия 
или технические требования организа-
ции по водоснабжению и (или) водоотве-
дению при увеличении объемов водопо-
требления и (или) водоотведения сверх 
установленных в договоре.

Закон вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его 
первого официального опубликования.

нАчАТО 
рАССлЕДОВАниЕ

Южнокорейская Комиссия по справедли-
вой торговле (антимонопольное ведомство) 
расследует валютные махинации шести круп-
ных международных банков: Bank of America, 
Barclays, Citigroup, JPMorgan, Royal Bank of 
Scotland и UBS, сообщает «Интерфакс» со 
ссылкой на Seoul Economic Daily. По данным 
издания, расследование было начато еще в 
мае. Комиссия считает, что действия банков, 
направленные на манипулирование курса-
ми доллара США и евро, а также котировка-
ми на рынках деривативов, могли нанести 
ущерб южнокорейским корпорациям и бан-
кам. Председатель комиссии Чжун Чжэ Чан, 
выступая в парламенте в среду, подтвердил 
факт расследования, но не стал уточнять, о ка-
ких именно банках идет речь, подчеркивает 
Bloomberg. (vedomosti.ru)

признАниЕ 
прЕзиДЕнТА

Президент США Барак Обама признал 
провал главного ИТ-проекта в период своего 
правления – государственного сайта и плат-
формы HealthCare.gov. Об этом он заявил в ин-
тервью журналу Fast Company. Обама сказал, 
что HealthCare.gov стал «широко подтвержден-
ной катастрофой». По его словам, так получи-
лось, потому что правительство не уделило ИТ 
достаточного внимания в то время, когда было 
занято решением других проблем, связанных 
с экономикой, автоиндустрией и военными 
операциями. Проект HealthCare.gov был клю-
чевым элементом реформы здравоохранения, 
инициатором которой стал Барак Обама. Пор-
тал HealthCare.gov должен был предоставить 
каждому гражданину США возможность через 
интернет заказать и получить медицинскую 
страховку от различных организаций, кото-
рые должны были быть подключены к системе. 
«Проблема HealthCare.gov не в том, что у нас не 
было людей, готовых работать над проектом 
день и ночь, а в том, что мы закупали ИТ-услуги 
и программное обеспечение, руководствуясь 
общими правилами закупок, разработанны-
ми еще в 1930-х годах, – пояснил Обама. – Ис-
пользуя правила приобретения продуктов, 
разработанные еще до появления продуктов 
такого типа – ошибка, которая и привела к 
«катастрофе» с HealthCare.gov». Тем не менее, 
сказал Обама, они сделали выводы и теперь по-
нимают, как «вести дела». Президент добавил, 
что большим преимуществом является готов-
ность участвовать в предоставлении госуслуг 
таких компаний, как Google, Facebook и Twitter. 
«Многие из них способны на это, так как имеют 
большой опыт», – заявил он. (cnews.ru) 

уОррЕн БАФФЕТ 
пОЖЕрТВОВАл  
$50 Млн

Международный банк уранового топлива 
будет открыт в Казахстане в течение двух лет. 
Этот проект частично финансируется за счет 
средств миллиардера Уоррена Баффета. Он по-
жертвовал $50 млн в проект, оставшиеся $100 
млн выделили Казахстан, Европейский союз, 
Кувейт, Норвегия, ОАЭ и США. Помимо это-
го, банк  топлива будет являться хранилищем 
химических материалов на северо-востоке Ка-
захстана. Он сможет вместить в себя около 90 
тонн низкообогащенного урана. Как отмеча-
ется, этого достаточно, чтобы произвести то-
пливо для легководного реактора мощностью 
1000 МВт. Как известно, сторонники организа-
ции также рассматривают эту программу как 
способ отговорить страны от строительства 
заводов по обогащению и очистке оружейного 
урана, который на протяжении 10 лет явля-
ется причиной разногласий между Ираном и 
Западом. «Если большинство стран, заинтере-
сованных в атомной энергии, также выберут 
путь обогащения урана, риск распростране-
ния опасных ядерных материалов и оружия 
начнет превышать норму. У нас уже есть подоб-
ный опыт с Ираном», – заявил сопредседатель 
основанной в Америке организации по атом-
ным угрозам Сэм Нун. «Новый топливный 
банк, расположенный за пределами контроля 
отдельно взятой страны, дает странам альтер-
нативу выбора этого направления», – добавил 
он. Из 438 действующих реакторов по всему 
миру около 350 легководные, которые способ-
ны обеспечивать энергией большой город в те-
чение трех лет.  МАГАТЭ одобрило получение 
доступа к НОУ из банка топлива по рыночным 
ценам.  Казахстан стал единственной страной, 
добровольно принявшей размещение объек-
та, соглашение о котором впервые было подпи-
сано Советом МАГАТЭ в 2010 году. (kapital.kz)

КиТАй пОВлияЕТ нА 
СТОиМОСТь зОлОТА

Старейший банк Китая Bank of China 22 
июня сего года станет участником лондон-
ского золотого бенчмарка LBMA Gold Price, 
свидетельствуют материалы организатора 
бенчмарка ICE Benchmark Administration 
(IBA). Поднебесная на протяжении многих 
лет является крупнейшим производителем 
золота в мире, а также, по подсчетам World 
Gold Council, в последние 2 года обгоняет всех 
по объемам потребления. Однако в установ-
лении стоимости золота китайские банки 
раньше не участвовали. Вместе с Bank of China 
в определении золотого бенчмарка участву-
ют Barclays, Goldman Sachs, HSBC, JPMorgan, 
The Bank of Nova Scotia – ScotiaMocatta, Societe 
Generale и UBS - в общей сложности 8 институ-
тов. Новый механизм лондонского бенчмарка, 
сменивший собой традиционный фиксинг, 
работает с 20 марта 2015 года  и представля-
ет собой форму электронного аукциона. IBA 
предоставляет платформу ценообразования, 
методологию и отвечает за организационные 
вопросы. Цена определяется дважды в день – в 
10:30 и 15:00 по Лондону. Традиционный лон-
донский фиксинг, действовавший с 1919 года, 
долгие годы являлся индикатором и базисом 
для ценообразования на драгоценные метал-
лы по всему миру. По неофициальной инфор-
мации, упразднение фиксинга стало резуль-
татом огромного внимания к этому процессу 
со стороны регуляторов Великобритании, 
Германии и США. (vestifinance.ru)

нОвОСти неДеЛи

КАЗАхСтАн
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КуКуШКин 
СОхрАнил 
пОзиЦии

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю сохра-
нил за собой 59-ю строку в обновленном 
рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). По состоянию 
на 8 июня, когда был опубликован 
новый рейтинг, Кукушкин остается 
лучшим представителем Казахстана 
в этом рейтинге, Александр Недовесов 
во второй сотне поднялся на 2 строки – 
на 121-е место, Андрей Голубев потерял 
три позиции и стал 135-м. Возглавляет 
рейтинг одиночного разряда серб Но-
вак Джокович, вторым идет швейцарец 
роже Федерер, на третьем месте – бри-
танец Энди Маррей. В рейтинге парного 
разряда лучшим из казахстанцев стал 
Александр Недовесов, опустившийся 
во второй сотне на позицию и ставший 
137-м, Голубев отыграл две строчки 
и стал 148-м, Кукушкин остался на 240-
м месте. Возглавляют рейтинг парного 
разряда по-прежнему американцы Боб 
и Майк Брайаны, на третьем месте – 
бразилец Марсело Мело. (newskaz.ru)

БОрЕЦ МАнуКян 
пЕрЕЕзЖАЕТ  
В США

Двукратный чемпион мира и Азии, 
бронзовый призер Олимпийских игр по 
греко-римской борьбе Мхитар Ману-
кян переезжает из Казахстана в Соеди-
ненные Штаты Америки, сообщается на 
странице «Kazakhstan Wrestling Online» 
в ВКонтакте. Известный борец будет 
тренировать армянских борцов в Лос-
Анджелесе. Напомним, после заверше-
ния карьеры борца Манукян несколько 
лет работал тренером Национальной 
сборной Казахстана, последние годы 
тренировал в «Динамо». (sports.kz)

АруМ СОВЕТуЕТ 
ГОлОВКину

Глава промоутерской компании Top 
Rank Боб Арум заявил, что чемпион 
мира по версиям WBA (Super) и WBC 
(Interim) в среднем весе 33-летний ка-
захстанец Геннадий Головкин сможет 
заработать больше денег, если подни-
мется во второй средний вес. «я думаю, 
что его промоутеры делают очень хоро-
шую работу, – сказал Арум. – Они загип-
нотизировали людей на HBO и те позво-
ляют ему бить одного незадачливого 
боксера за другим и зарабатывать на 
этом. Мне кажется, что стимулом для 
него должны стать бои с боксерами из 
более высокой весовой категории, где 
так много талантов. Головкин говорит, 
что хочет драться с Котто и Канело, но, 
на мой взгляд, им лучше драться друг с 
другом, чем с ним. Он сможет сделать 
большие деньги на боях во втором сред-
нем весе, но эти бои, конечно же, опас-
ны». (allboxing.ru)

ДияС пОТЕрялА 
ДВЕ СТрОчКи

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс за истекшую неделю потеряла две 
строки в первой сотне обновленного 
рейтинга одиночного разряда жен-
ской теннисной ассоциации (WTA). На 
данный момент Дияс является лучшей 
представительницей Казахстана в этом 
рейтинге, занимая 34 позицию. Казах-
станка ярослава Шведова, также вхо-
дящая в первую сотню, поднялась на 
шесть строк – на 70 место, казахстанка 
Юлия Путинцева осталась на 93 месте. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда американка Серена Уильямс, на 
втором месте – чешка Петра Квитова, на 
третьем – румынка Симона Халеп. В рей-
тинге парного разряда Шведова оста-
лась на 21 месте, Дияс – на 89 позиции. 
В четвертой сотне казахстанка Анна 
Данилина поднялась с 317-го на 315 ме-
сто. Возглавляет рейтинг парного раз-
ряда представительница Индии Сания 
Мирза, второй идет швейцарка Мартина 
Хингис, на третьем месте – россиянка 
Екатерина Макарова. (newskaz.ru)

«СнЕЖныЕ 
БАрСы» МОГуТ 
ОСТАТьСя БЕз Мхл

Новый управляющий директор 
МХЛ Алексей Морозов сообщил, что в 
чемпионате Молодежной лиги больше 
не будет иностранных команд. «В чем-
пионате точно нет, таковы были требо-
вания. Для иностранных клубов откры-
то первенство, однако, например «ред 
Булл» из Зальцбурга, там играть отка-
зался», – сказал Морозов. В чемпионате 
МХЛ выступало несколько команд из-за 
рубежа: из Беларуси, Латвии, Слова-
кии, Украины, Австрии, а также «Снеж-
ные барсы» из Казахстана. (mhl.khl.ru)

«чЕлСи» 
МОЖЕТ нА 2 
ГОДА СМЕниТь 
прОпиСКу

Причиной может стать реконструк-
ция арены. ранее сообщалось, что 
«Челси» планирует вложить 500 млн 
фунтов в проект, который предусматри-
вает увеличение вместимости арены с 
42 тыс. до 60. Предполагается, что про-
ект будет представлен общественности 
на выставке, которая пройдет на ста-
дионе с 30 июня по 2 июля. Independent 
отмечает, что если команда продолжит 
играть на арене, то строительство затя-
нется на четыре года, а если домашние 
матчи перенесут, то реконструкция бу-
дет продолжаться около двух лет. Про-
блема заключается в том, что для стади-
она предлагаемого размера требуется 
площадь около 20 акров, а в настоящее 
время арена располагается на 12 акрах. 
В сезоне-2014/15 «Челси» стал чемпио-
ном Англии, набрав 87 очков. (ria.ru)

иТОГОВый 
Турнир ATP  
В лОнДОнЕ  
ДО 2018 ГОДА

В ближайшее время британцы про-
лонгируют с АТр контракт на прове-
дение соревнования. Столица Велико-
британии получила Итоговый турнир 
в 2009 году. Предыдущим местом про-
ведения соревнований был Шанхай. 
Контракт британской стороны с АТр ис-
текает в 2015 году – обычно Ассоциация 
заключает трехлетнее соглашение. По 
данным Daily Telegraph, Лондон не по-
теряет престижный турнир: стороны в 
ближайшее время подпишут новый до-
говор на те же самые три года. Дольше 
всех Итоговый турнир принимал Нью-
йорк – 13 лет (с 1977 года по 1989-й). В 
2014 году лучшим в Лондоне стал Новак 
Джокович, выигравший третий Итого-
вый турнир кряду. (eurosport.ru)

пирлО ОСТАЕТСя  
В «юВЕнТуСЕ»

Джузеппе Маротта уверен, что при-
чин покидать «Ювентус» у Пирло нет. 
«Исходя из того, как дела обстоят на 
данный момент, нет никаких причин 
для ухода Пирло, – сказал Маротта, чьи 
слова приводит Football Italia. – Что ка-
сается Карлоса Тевеса, то мы уважаем 
любое его решение, но хотим получить 
ответ к концу недели». Также директор 
Маротта опроверг слухи об интересе 
клуба к полузащитнику «Монако» жоф-
фре Кондогбья. Андреа Пирло перешел 
в «Ювентус» в 2011 году из «Милана». 
Контракт 36-летнего игрока с туринца-
ми действует до конца июня 2016 года. 
ранее СМИ сообщали, что Пирло бли-
зок к переходу в клуб MLS «Нью-йорк 
Сити». (ria.ru)

ЖиринОВСКий 
пОМОЖЕТ 
МОнСОну

Лидер ЛДПр Владимир жиринов-
ский поможет американскому бойцу 
Джеффу Монсону в получении россий-
ского гражданства. Об этом рассказал 
друг американца, российский спор-
тсмен украинского происхождения 
Алексей Олейник, сообщает «Совет-
ский спорт». «Мы поехали в партию, 
встретились с Владимиром Вольфо-
вичем. Он сказал, что уважает его как 
спортсмена и обещал помочь», – пояс-
нил Олейник. После встречи стороны 
подписали необходимые для подачи 
на получение гражданства документы. 
Отправлены ли бумаги в Федеральную 
миграционную службу, Олейник не 
знает. По словам спортсмена, россий-
ское гражданство необходимо Монсо-
ну для развития единоборств в стра-
не – американец планирует открыть 
собственную школу боевых искусств, 
но вынужден постоянно заниматься 
оформлением новых виз. Сам боец 
еще осенью 2014 года заявлял, что хо-
чет принять российское гражданство. 
Чемпион мира по бразильскому джиу-
джитсу уже несколько лет встречается с 
русской девушкой. До этого Монсон не-
однократно признавался в симпатиях к 
россии. В мае 2014 года он поддержал 
акцию «Георгиевская ленточка», а на 
ринг выходил как под гимн Советского 
Союза, так и под гимн Донбасса. В мар-
те этого года спортсмен показал татуи-
ровку на ноге с изображением родины-
матери. (lenta.ru)

СиГАл приЕДЕТ  
В АСТАну

В Астане в рамках празднования 
Дня столицы пройдет первый между-
народный фестиваль боевых искусств, 
где примет участие голливудский ак-
тер, обладатель седьмого дана айкидо 
айкикай Стивен Сигал. Об этом в ходе 
пресс-конференции в СЦК сообщил 
руководитель ГУ «Управление куль-
туры города Астаны» Болат Мажагу-
лов. «В Астане в рамках празднования 
Дня столицы запланирован первый 
международный фестиваль боевых 
единоборств с участием голливуд-
ской звезды Стивена Сигала, актера, 
профессионального спортсмена, ве-
дущего телепроекта «Страна бокса», 
«Страна героев» Сергея Бадюка, а 
также многократного, действующего 
чемпиона по кикбоксингу среди про-
фессионалов Бату Хасикова», – уточ-
нил Б. Мажагулов. По информации 
организаторов, в фестивале примут 
участие лучшие мастера и обладатели 
наивысших поясов и данов в своих ви-
дах единоборств из США, Казахстана, 
Китая, россии, Чехии, Южной Кореи 
и японии. Запланированы показа-
тельные бои в 12 видах дисциплин: 
таких как айкидо, джиу-джитсу, капо-
эйра, будзинкан, тайский бокс, каратэ 
годзю-рю, шин кали, кендо, таэквондо, 
вин-чун, шаолинь и рукопашный бой. 
Фестиваль боевых искусств пройдет в 
Астане 26 июня в Национальном тен-
нисном центре «Даулет». Кроме того, 
в рамках празднования Дня столицы 
3 июля в Астане состоится очередной 
турнир по смешанным единоборствам 
«M-1 Challenge 59 – Битва номадов – 
5». Главным боем этого вечера станет 
противостояние тяжеловесов ММА 
Кенни Гарнера и Сергея Харитонова, 
это будет матч-реванш, и, по завере-
ниям организаторов, этот бой получит 
большой общественный резонанс сре-
ди болельщиков. (inform.kz)

КрАСнОСлОБОД- 
ЦЕВ ВЕрнулСя  
В «БАрыС»

Нападающий Вадим Красносло-
бодцев после двух сезонов в «Торпедо» 
вернулся в «Барыс» из Астаны, инфор-
мирует официальный сайт нижего-
родского клуба. В Астане Красносло-
бодцев выступал с 2007 по 2013 год, а 
в минувшем сезоне сыграл 48 матчей 
в КХЛ за «Торпедо» и набрал в них 17 
(15+2) очков. О том, что Красносло-
бодцев может вернуться в «Барыс», 
стало известно еще в октябре про-
шлого года, однако тогда руководство 
клуба опровергло эту информацию. 
(championat.com)

«КАйрАТ» СыГрАЕТ 
нА КлуБнОМ чМ

Клубный чемпионат мира-2015 
пройдет в бразильском городе Эре-
шин. Алматинский футзальный клуб 
«Кайрат» был приглашен на клубный 
мундиаль, на котором будет защищать 
титул действующего чемпиона мира. 
На этот раз турнир пройдет в Брази-
лии, в городе Эрешин, являющемся 
муниципалитетом страны, входящим 
в штат риу-Гранде-ду-Сул. Соревно-
вания состоятся со 2 по 6 сентября 
текущего года. Хозяином турнира 
выступит Recreativo Atlantic Club. По-
мимо «Кайрата», в состязаниях при-
мут участие такие команды, как Clube 
Esportivo e Recreativo Atlântico» (Бра-
зилия), «Nagoya Oceans (япония), Misr 
Lelmakkasa Club (Египет), Futsal Club 
Toronto (Канада) и Al Dhafra Sport and 
Culture Club (ОАЭ). Напомним, что в 
прошлом году клубный чемпионат 
мира по футзалу, прошедший в Алматы, 
выиграл АФК «Кайрат», одолев тайский 
«Чонбури» и российское «Динамо». 
(kairat-futsal.kz)

ОТСТрАнЕнА зА 
нЕСпОрТиВнОЕ 
пОВЕДЕниЕ

Astana-Acca Due O анонсирует не-
медленное прекращение контракта 
с украинской велогонщицей Анной 
Соловей. решение принято в связи с 
ее непрофессиональным поведением, 
которое принесло команде и ее спон-
сорам некоторые организационные 
трудности в первые месяцы 2015 года. 
«Мы сожалеем, что пришли к этой точ-
ке, потому что верим в отличные вело-
сипедные качества Анны Соловей, она 
могла быть топ гонщицей команды в 
этом сезоне. Но ситуация перестала 
быть допустимой: это дело уважения 
для нас, товарищей по команде, наших 
спонсоров и организаторов гонок». 
(astanafans.com) 

ВиДАль пОпАл  
В АВАрию

Полузащитник итальянского 
«Ювентуса» и сборной Чили по футболу 
Артуро Видаль вместе с женой попал в 
дорожно-транспортное происшествие в 
пригороде Сантьяго. Об этом сообщает 
El Mundo Deportivo. Ferrari игрока полу-
чила серьезные повреждения. Сам фут-
болист и его супруга избежали травм. О 
причинах аварии не сообщается. Позже 
Видаля с женой для медицинского об-
следования доставили в одну из боль-
ниц чилийской столицы. После этого 
футболиста отправили в полицейский 
участок, поскольку выяснилось, что он 
находился за рулем в состоянии алко-
гольного опьянения. Кубок Америки 
проходит в Чили с 11 июня по 4 июля. 
Хозяева соревнований после двух туров 
занимают первое место в группе А, в 
их активе 4 очка. Видаль в двух встре-
чах забил три мяча и является лучшим 
снайпером турнира. В завершившемся 
розыгрыше Лиги чемпионов Видаль 
вместе с «Ювентусом» дошел до фина-
ла, где туринский клуб уступил «Барсе-
лоне» (1:3). (lenta.ru)

ФАльКАО 
прОДОлЖиТ  
В «чЕлСи»

По слухам, все условия контракта 
уже согласованы. ранее СМИ сообщали, 
что действующий чемпион Англии со-
гласовывает условия личного контрак-
та с 29-летним Фалькао, а «Монако» 
хотел получить пять миллионов фун-
тов за аренду футболиста. О том, что 
договоренность достигнута, сообщил 
Sky Sports. Прошедший сезон Фалькао 
провел на правах аренды в «Манчестер 
Юнайтед», сыграв в составе манкуни-
анцев 26 матчей в премьер-лиге и за-
бив 4 мяча. ранее Фалькао играл за ма-
дридский «Атлетико», португальский 
«Порту», аргентинский «ривер Плейт» и 
колумбийский «Лансерос Бойака». В ак-
тиве Фалькао, из-за травмы пропустив-
шего в прошлом году чемпионат мира в 
Бразилии, 56 игр и 24 гола за сборную 
Колумбии. (ria.ru)

БлАТТЕр 
КОнСульТи- 
рОВАлСя  
С прОКурОрОМ

Президент Международной феде-
рации футбола (ФИФА) йозеф Блаттер 
решил подать в отставку после кон-
сультаций с бывшим прокурором США 
Дженни Деркан. Об этом сообщает 
Sport1.de. По информации источника 
издания, Деркан прямо сказала Блатте-
ру, каких действий ему стоит ожидать 
от США. Также ранее она предупреж-
дала членов исполкома организации о 
надвигающихся расследованиях нака-
нуне выборов президента, но тогда ее 
слова недооценили. Блаттер исполняет 
обязанности президента федерации. 
Объявив о своем уходе с поста 2 июня 
спустя четыре дня после переизбрания, 
он попросил исполнительный комитет 
ФИФА собрать внеочередной конгресс 
для выборов своего преемника. Ожида-
емый срок проведения форума – 16 де-
кабря 2015 года. Накануне президент-
ских выборов в ФИФА швейцарская 
полиция арестовала девять чиновни-
ков организации по подозрению в кор-
рупции. (lenta.ru)

МуТКО 
ОБОзнАчил 
зАДАчу

Министр спорта россии Виталий 
Мутко обозначил задачу национальной 
сборной на чемпионате мира по футбо-
лу 2018 года. Слова чиновника приво-
дит радиостанция «Спорт FM». «На кону 
стоит и престиж страны, и наследие. 
Мы должны выступить достойно, как 
это было на Олимпийских играх», – зая-
вил Мутко. По его словам, для подготов-
ки к турниру необходимо объединить 
«субъекты, лиги, клубы, федерации». 
Сейчас, по мнению Мутко, «страна идет 
вперед, наращивая материальную базу, 
спорт и инфраструктуру», а футбол 
разбился на отдельные части. Глава 
Минспорта также рассказал, что оргко-
митет соревнований «концептуально 
готов» к чемпионату мира и теперь про-
рабатывает изменения в детско-юно-
шеском футболе. Отвечая на вопрос, 
означает ли все это возвращение Мутко 
на должность президента российского 
футбольного союза, чиновник отметил, 
что «вероятность этого довольно боль-
шая». Виталий Мутко возглавлял рФС 
с 2005 по 2009 год и ушел из организа-
ции после прямого запрета на совме-
щение министерского поста с работой 
в руководстве спортивных федераций. 
является куратором ЧМ-2018 и членом 
исполкома ФИФА. (lenta.ru)

Данияр Балахметов 
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Мужская сборная Казахстана 
по волейболу продолжа-
ет выступление в третьем 

дивизионе мировой лиги в группе 
H. Соперниками наших волейбо-
листов являются команды Египта, 
Испании и Венесуэлы. В минув-
шие выходные 12-14 июня четыре 
коллектива сражались в Таразе. По 
итогам трех игровых дней в нашем 
квартете лидируют испанцы (8 оч-
ков). Египтяне, являющиеся дей-
ствующими чемпионами Африки и 
занимающие 19-е место в рейтинге 
Международной федерации волей-
бола (FIVB), который датирован сен-
тябрем 2014 года, располагаются на 
втором месте в группе, у них 7 бал-
лов. Наши спортсмены с двумя очка-
ми оккупировали третью строчку, 
опережая Венесуэлу, у которой 29-е 
место в мировой табели о рангах и 
одно очко после визита в Тараз. 

Именно с победы над латиноа-
мериканцами подопечные Андрея 
Патракова дебютировали в миро-
вой лиге. Упорный поединок уме-
стился в пять сетов. Венесуэльцы, 
уступая нашим спортсменам по 
ходу встречи, дважды находили 
в себе силы сравнивать счет, но 
решающий сет остался все же за 

казахстанцами – 3:2 (25:22, 31:33, 
25:23, 28:30, 15:9). 

В матче открытия в этот же день 
испанцы и египтяне также порадо-
вали зрителей острой борьбой. И 
победитель этой встречи тоже был 
определен в пяти сетах. Испанцы 
в итоге одолели лучшую сборную 
Африки – 3:2 (22:25, 25:21, 25:27, 
25:22, 15:9).

В субботу сборная Испании одер-
жала победу над Венесуэлой – 3:1 
(25:16, 21:25, 25:22, 25:23). А коман-
де Египта для успешного исхода в 
поединке с Казахстаном хватило 
трех сетов – 3:0 (25:18. 25:14, 25:21).

В заключительный день команда 
Андрея Патракова вновь уступила. 
На сей раз казахстанцы оказались 
обыграны испанцами. При этом хо-
зяева площадки сумели выиграть 
у пиренейцев один сет, который, 
к слову, оказался стартовым – 1:3 
(25:22, 19:25, 19:25, 16:25). В другом 
матче Венесуэла уступила Египту со 
счетом 0:3 (22:25, 22:25. 17:25). 

Второй круг в этой группе со-
стоится с 19 по 21 июня в Каире. В 
первом матче в ближайшую пятни-
цу сборная Казахстана встретится 
с египтянами. Затем в субботу на-
ших волейболистов ожидает пое-
динок с Испанией. А в воскресенье 
подопечные Патракова сыграют с 
соперниками из Венесуэлы. 

Финальный раунд в третьем ди-
визионе будет сыгран 4 и 5 июля в 
Братиславе. Помимо сборной Сло-
вакии в нем примут участие по од-
ной лучшей команде из групп F, G 
и H. В квартете F играют сборные 
Черногории, Пуэрто-рико, Турции 
и Туниса. Черногорцы после перво-
го круга (12-14 июня), сыгранного 
в Подгорице, лидируют – 9 очков. 
Команда Турции набрала 5 баллов, 
а Тунис – 3. Пуэрториканцы замы-
кают этот квартет с одним очком. 
Второй круг в данной группе прой-
дет с 19 по 21 июня. Все матчи бу-
дут сыграны в Стамбуле. 

Квартет G вместил в себя сбор-
ные Мексики, Словакии, Китая и 
Греции. Первый круг этой группы 
был сыгран в конце минувшей не-
дели в Тепике (Мексика). Китайцы 
после трех игровых дней лидируют, 
набрав 7 очков. По 5 у Греции и Сло-
вакии. А команда Мексики набрала 
1 балл. Второй круг в этом квартете 
будет сыгран в Салониках. 

 Всего в трех дивизионах ны-
нешней мировой лиги принимают 
участие 32 сборные, что на четы-
ре больше чем в прошлом году. В 
первом эшелоне представлены 8 
команд, в остальных двух по 12. 

В первом дивизионе в группе 
A собраны команды Бразилии, 
Сербии, Италии и Австралии. Ли-

дером здесь являются бразильцы 
– 14 очков. На три очка меньше у 
итальянцев. Сербы занимают тре-
тью строчку – 8. А австралийцы 
замыкают квартет, имея 3 балла. В 
группе B выступают сборные рос-
сии, Польши, США и Ирана. Амери-
канцы лидируют в этом квартете, 
набрав 17 очков. Поляки идут на 
втором месте – 11 баллов. Сборная 
россии набрала 7 очков. А у иран-
ских волейболистов – 1 балл. 

Во втором дивизионе 12 команд 
играют в трех группах C, D и E. 
Квартет  под литерой C включает 
в себя сборные Канады, Болгарии, 
Аргентины и Кубы. Группа D имеет 
в своем составе следующих участ-
ников: Франция, Корея, япония и 
Чехия. Наконец квартет E включил 
в себя только европейские дружи-
ны, это – Голландия, Бельгия, Фин-
ляндия и Португалия. В отличие от 
третьего дивизиона в первых двух 
система проведения соревнований 
предусматривает игры в четыре 
круга спаренными матчами по 
принципу дома и на выезде. 

В «финале шести», который 
пройдет с 15 по 19 июля в рио-де-
жанейро, сыграют сборная Брази-
лии, а также по две лучшие сборные 
из групп A и B и победитель «фина-
ла четырех» второго дивизиона, 
матчи которого примет Болгария. 

Данияр Балахметов 
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Кубок Америки-2015 в самом 
разгаре. В ночь со среды на 
четверг двумя поединками в 

группе C завершился второй тур. 
Но результаты этих поединков ста-
ли известны после того как номер 
был сдан в печать. В первом из них 
Бразилия в весьма принципиаль-
ном противостоянии сразилась 
с Колумбией. А в другом матче 
сборная Венесуэлы, обыгравшая в 
первом туре колумбийцев (1:0), сы-
грала с командой Перу. 

В группе A по итогам двух ту-
ров одним из промежуточных 
лидеров стали хозяева первен-
ства чилийцы. La Roja в матче 
открытия уверенно разобралась 
с командой Эквадора – 2:0. Мек-
сиканцы в первом туре в этом же 
квартете разошлись миром с бо-
ливийцами – 0:0.

Сборная Мексики словно реши-
ла сыграть на контрасте, завершив 
встречу второго тура против Чили 
также вничью, но уже с другим 
результатом – 3:3. Эквадор и Боли-
вия от своих соперников по группе 
отстали ненамного. Боливийцы, 
играющие домашние матчи в Ла-
Пасе на высоте 3.6 тыс. метров, 
зачастую побеждают команды 
уровня Бразилии или Аргентины, 
но на равнине, уже не имея этого 
преимущества, они, как правило, 
уступают. Так, на выезде Боливия 
не могла выиграть в официальных 
матчах с 1995 года. И вот в ночь на 
вторник состоялось историческое 
событие, «зеленые» в упорной борь-
бе одолели команду Эквадора со 
счетом 3:2. При этом еще в первом 
тайме боливийцы обеспечили себе 
комфортное преимущество – 3:0. И 
едва его не разбазарили. Впрочем, 
это вполне могло состояться, если 
бы эквадорец Эннер Валенсия на 

38-й минуте реализовал пенальти. 
   По итогам двух туров у Чили 

и Боливии по 4 очка. Мексикан-
цы заработали 2 балла, а Эква-
дор идет с нулем в этой графе. В 
последнем туре, который в этой 
группе будет сыгран в ночь на 
субботу, Чили и Боливия прове-
дут очный поединок. И потерями 
здесь могут воспользоваться мек-
сиканцы, которые встретятся с 
Эквадором.

В группе B по итогам двух туров 
также двоевластие. На вершине 
сейчас располагаются команды Ар-
гентины и Парагвая, у которых по 
4 балла. Команда Уругвая набрала 
три балла. А аутсайдер квартета в 
лице сборной ямайки пока без оч-
ков. В первом туре уругвайцы ми-
нимально одолели ямайцев – 1:0, 
тогда как аргентинцы упустили по-
беду в битве с Парагваем. На голы 
Серхио Агуэро и Лео Месси «Гуа-
рани» ответили взятиями ворот в 

исполнении Нельсона Вальдеса и 
Лукаса Барриоса. Последний за-
бивал уже в компенсированное ко 
второму тайму время. 

В ночь на среду Парагвай, по 
примеру своих коллег из Уругвая, 
также отделался малой кровью 
в поединке с ямайкой. Впрочем, 
здесь можно сказать, что и остро-
витяне изрядно упорствовали, сде-
лав победу парагвайцев трудной. 
При этом единственный гол в во-
рота Дуэйна Керра вышел весьма 
курьезным. Зрители, пришедшие 
на стадион «рехиональ» в Антофо-
гасте, явно не пожалели. На 36-й 
минуте матча парагвайцы ударом 
со своей половины поля, который 
больше походил на заброс, реши-
ли застать врасплох Керра. Вратарь 
сборной ямайки в этом эпизоде все 
вроде бы сделал правильно, голо-
вой выбив мяч в поле, однако попал 
в набежавшего Эдгара Бенитеса. 
Снаряд после соприкосновения с 
парагвайцем спикировал в ворота 
представителей Карибского бас-
сейна. В итоге победа южноамери-
канцев – 1:0.

Центральным поединком груп-
пы стало противостояние Аргенти-
ны и Уругвая, который вынужден 
обходиться без дисквалифициро-
ванного Луиса Суареса. В рамках 
континентального первенства обе 
сборные являются самыми титу-
лованными, имея на двоих 29 по-
бед на Кубках Америки и четыре 
«золота» чемпионатов мира. Матч с 
такой вывеской вызывает интерес 
далеко за пределами Южной Аме-
рики. Правда, серебряные призеры 
мирового первенства 2014 года и 
действующие победители Кубка 
Америки не порадовали любите-
лей футбола большим количеством 
голов. Единственное взятие ворот 
в этой встрече состоялось на 56-й 
минуте. Отличиться сумел Серхио 
Агуэро, удачно замкнувший навес 
Пабло Сабалеты. Стоит отметить, 
что совместными усилиями коман-
ды заработали 6 желтых карточек. 

От Тараза до Каира
Мужская сборная Казахстана по волейболу выступает в мировой лиге

пока без сенсаций
В Чили продолжается Кубок Америки по футболу

// сПорт // сПорт 

В новой зеландии 
почти все решено,  
в Канаде еще нет

и снова Турция
Сборная Казахстана по футболу в шестой раз  
в шести матчах уступила этой команде

Вячеслав Селезнев

Футбольный сезон в ряде стран 
Европы завершен, определе-
ны победители еврокубков, 

большинство игроков пребывают в 
законных отпусках. Впрочем, это не 
касается футболистов молодежных 
сборных, которым посчастливилось 
пробиться на мировое первенство 
в Новую Зеландию, а также пред-
ставительницам женского футбола, 
выступающим на чемпионате мира 
в Канаде. Нельзя не вспомнить о 
неумолимом приближении первен-
ства планеты 2018 года в россии. В 
связи с этим во многих конфедера-
циях уже начат квалификационный 
турнир, а в Европе только готовятся 
к жеребьевке.

питерская интрига
В преддверии жеребьевки отбороч-
ного турнира ЧМ-2018 были сфор-
мированы шесть корзин. Сборная 
россии на правах хозяина турнира 
не будет участвовать в квалифика-
ции. Остальные 52 сборные Старого 
света 25 июля в Санкт-Петербурге 
узнают свою дальнейшую турнир-
ную судьбу с осени 2016 по осень 
2017 года. Команда Гибралтара 
не примет участия в отборочном 
турнире, поскольку не является 
членом ФИФА. Сборная Казахста-
на, в последний раз побеждавшая 
6 сентября 2013 года, попала в са-
мую последнюю, шестую корзину. 
Наряду с нашей командой там ока-
зались сборные Люксембурга, Лих-
тенштейна, Грузии, Мальты, Сан-
Марино и Андорры.    

Примечательно, что состав 
корзин был сформирован в среду. 
Сборная Италии до последнего 
момента имела возможность рас-
положиться в первой корзине, сме-
стив оттуда команду Хорватии. Для 
этого «Скуадра адзурра» должна 
была во вторник вечером выигры-
вать в товарищеском матче у сбор-
ной Португалии в женеве. Однако 
итальянцы уступили со счетом 0:1 
и потеряли шансы оказаться там. 

Формат отборочного турнира 
предусматривает 9 групп (7 групп 
по шесть команд и 2 группы по пять 
команд). Победители групп выйдут 
напрямую на мировое первенство. 
Восемь лучших сборных, которые 
займут вторые места, будут сформи-
рованы в пары с тем, чтобы опреде-
лить обладателей остальных четы-
рех путевок. Команда россии будет 
прикреплена к одной из двух групп, 
имеющих в составе пять участни-
ков, для проведения товарищеских 
матчей с командой, которая свобод-
на от официальных игр в этот день.  

полностью состав корзин 
перед жеребьевкой 
выглядит следующим 
образом:

1-я корзина: Германия, Бель-
гия, Голландия, румыния, Англия, 
Уэльс, Португалия, Испания, Хор-
ватия.

2-я корзина: Италия, Словакия, 
Австрия, Швейцария, Чехия, Фран-
ция, Исландия, Дания, Босния и 
Герцеговина.

3-я корзина: Польша, Украина, 
Шотландия, Венгрия, Швеция, Ал-
бания, Северная Ирландия, Сер-
бия, Греция.

4-я корзина: Турция, Словения, 
Израиль, Ирландия, Норвегия, 
Болгария, Фарерские острова, Чер-
ногория, Эстония.

5-я корзина: Кипр, Латвия, Ар-
мения, Финляндия, Беларусь, Ма-
кедония, Азербайджан, Литва, 
Молдова.

6-я корзина: Казахстан, Люксем-
бург, Лихтенштейн, Грузия, Маль-
та, Сан-Марино, Андорра.

Баталии на разных краях 
планеты
В Новой Зеландии на молодежном 
чемпионате мира U20 в среду опре-
делились участники финала. Сбор-
ная Бразилии, одолевшая команду 
Сенегала со счетом 5:0, первой про-
шла в финал. Позже отношения вы-
ясняли команды Сербии и Мали. 
Здесь в дополнительное время выи-
грали европейцы - 2:1. Стоит отме-
тить, что в составе сборной Сербии 
выступает полузащитник «Астаны» 
Неманья Максимович, записавший 
на свой счет одно взятие ворот и го-
левую передачу. 

Примечательно, что бразильцы в 
1/8 и в 1/4 финала побеждали своих 
соперников в серии пенальти, так и 
не сумев забить ни одного гола. Сна-
чала юные кудесники мяча прошли 
команду Уругвая (5:4 по пенальти), 
а затем обыграли по пенальти пор-
тугальцев – 3:1. А вот сборная Сене-
гала поочередно оставила за бортом 
две постсоветские дружины. В 1/8 
финала сенегальцы обыграли Укра-
ину – 1:1 (3:1 по пенальти). А в чет-
вертьфинале они оказались сильнее 
команды Узбекистана – 1:0. Сербы в 
1/8 финала лишь в дополнительное 
время одолели Венгрию (2:1). В чет-
вертьфинале представители бывшей 

Югославии обыграли в серии пе-
нальти сборную США (6:5). Основное 
и дополнительное время этого матча 
завершилось со счетом 0:0. Команда 
Мали стартовала в плей-офф миро-
вого первенства с победы над Ганой – 
3:0. В четвертьфинале сборная Мали 
оставила за бортом немецкую ко-
манду – 1:1 (4:3 по пенальти). Матч за 
третье место и решающий поединок 
первенства состоятся 20 июня. 

На другом конце света в Канаде 
проходят поединки женского чем-
пионата мира по футболу. В ночь на 
четверг были сыграны последние 
матчи групповой стадии в кварте-
тах E и F. Лидер группы E сборная 
Бразилии играла с Коста-рикой. 
А команда Испании встречалась с 
Южной Кореей. В группе F играли 
Мексика – Франция и Англия – Ко-
лумбия. К сожалению, эти матчи 
из-за позднего окончания в обзор 
не попали. Впрочем, по состоянию 
на вечер среды 9 команд-участниц 
1/8 финала уже были известны. Так, 
своих соперниц дожидались футбо-
листки сборных Германии, Канады, 
Норвегии, США и японии. Еще че-
тыре команды сформировали сле-
дующие пары: Бразилия – Австра-
лия и Китай – Камерун. Плей-офф 
стартует в ночь на воскресенье.

Алишер Абдулин 
Фото: Вячеслав Батурин

В минувшую пятницу нацио-
нальная сборная Казахстана 
по футболу провела шестой 

поединок в отборочной кампании 
Евро-2016 в группе A. К сожалению, 
подопечные Юрия Красножана не 
сумели прервать серию из четырех 
поражений подряд в официальных 
матчах, уступив в Алматы сборной 
Турции со счетом 0:1. В истории 
двух сборных это был шестой пое-
динок. И во всех них сборная Казах-
стана проиграла. Впереди у нашей 
сборной еще четыре встречи, три из 
которых состоятся на выезде. 

Арда Туран – злой гений 
казахстанцев 
Полузащитник мадридского «Ат-
летико» на 83-й минуте матча в 
Алматы сумел неотразимо пробить 
из пределов штрафной по воротам 
Стаса Покатилова, принеся своей 
сборной минимальную и непро-
стую победу. Благодаря этому голу 
Туран довел количество своих взя-
тий казахстанских ворот до трех. 
Первый раз хавбек турецкой сбор-
ной забивал нам 3 сентября 2010 
года в рамках отборочного цикла 
Евро-2012 в Астане. Та встреча за-
вершилась поражением сборной 
Казахстана еще под руководством 
немца Бернда Шторка со счетом 
3:0. Туран как раз открыл счет в 
поединке на 24-й минуте, огорчив 
Андрея Сидельникова.   

Спустя год, 2 сентября 2011 года 
в Стамбуле Туран отличился вновь. 
Но на этот раз значимость гола ту-
рецкого полузащитника в ворота 
Александра Мокина была куда бо-
лее высокой. Все потому, что Туран 
спас свою сборную от ничьей, за-
бив прямым ударом со штрафного 
на 7-й добавленной ко второму тай-
му минуте при счете 1:1. 

Сейчас Арда Туран сравнялся по 
показателям с Бураком йылмазом, 
который также является автором 

трех голов в ворота нашей сборной. 
При этом форвард «Галатасарая» 
отличился трижды в двух матчах. 
Впрочем, оба бомбардира уступа-
ют Фатиху Текке, который отли-
чился четыре раза в поединках с 
казахстанцами. Экс-форвард «Зе-
нита» и «рубина» сделал по дублю в 
двух матчах отборочного турнира 
ЧМ-2006. 

Между тем полузащитник «Ат-
летико» соперничал с казахстан-
цами не только на уровне сборных, 
но успел сделать это в рамках ев-
рокубков. В сезоне 2009/10 Арда 
Туран еще в бытность игроком «Га-
латасарая» во втором отборочном 
раунде Лиги Европы играл против 
«Тобола», но отличиться так и не 
смог. В первом матче в Костанае, 
который завершился со счетом 1:1, 
Туран вышел на замену. А в ответ-
ном поединке, выигранном «льва-
ми» (2:0) в Стамбуле, Туран вывел 
своих партнеров на поле с капитан-
ской повязкой на рукаве. 

Очки по осени считают
Перед заключительными четырь-
мя турами в нашей группе лиди-

рует Исландия, у которой 15 очков. 
В пятницу «викинги» одолели на 
своем поле Чехию со счетом 2:1. 
Восточноевропейцы после это-
го поражения уступили первую 
строчку северянам. Сейчас у Че-
хии 13 баллов. Сборная Турции, 
победив в Алматы, ненадолго опе-
редила в группе Голландию. Но 
«оранжевые» вернули статус-кво 
после выигрыша у Латвии в риге – 
2:0. У Голландии сейчас 10 баллов, 
а у Турции – 8. Сборная Латвии по 
итогам пяти туров набрала 3 очка. 
Команда Казахстана набрала всего 
лишь очко. 

Исландцы, по сути, обеспе-
чили себе путевку во Францию. 
Обладатель второго места также 
напрямую попадет на континен-
тальное первенство. И даже став-
шая третьей в группе команда 
может сразу завоевать путевку 
на Евро, при условии того что она 
будет лучшей среди остальных 
сборных, финишировавших на 
третьем месте. 

Стоит признать, что у всех сбор-
ных, претендующих еще на выход 
из нашей группы, календарь остав-

шихся матчей выглядит отнюдь не 
простым. Так, сборная Голландии 
3 сентября примет на своем поле 
исландцев, а через 3 дня сыграет на 
выезде с Турцией. В играх с обеими 
командами подопечные Гуса Хид-
динка потеряли очки. 10 октября 
голландцы сыграют с нашей сбор-
ной. А закончат групповую стадию 
квалификации домашним поедин-
ком с Чехией, которой они тоже 
уступили. 

Сборная Турции, помимо упо-
мянутой выше встречи с голланд-
цами, 3 сентября сыграет дома с 
Латвией. В первом круге в риге 
футболисты Фатиха Терима поте-
ряли очки (1:1). 10 октября турки 
сразятся на выезде с Чехией, а в 
последнем матче группы сыграют 
дома с исландцами, которые нанес-
ли им болезненное поражение на 
старте отборочного турнира – 3:0 в 
рейкьявике. 

Команда Юрия Красножана в 
сентябре дважды сыграет на выез-
де. 3 числа против Чехии, а 6 про-
тив исландцев. 10 октября наших 
футболистов ожидает сложней-
ший экзамен на своем поле в лице 
команды Голландии. А 13 октября 
наша сборная сыграет в гостях с 
латвийцами. В противостоянии с 
ними на старте квалификации и 
было заработано одно очко. Между 
тем во вторник сборная Казахстана 
должна была провести в Алматы 
поединок с командой Кабо-Верде. 
Однако из-за отказа гостей и невоз-
можности за короткий срок найти 
другого соперника для спарринга 
встреча не состоялась. 
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прОДАЖи KIA 
MoTorS ВырОСли 
В МАЕ

Май стал самым успешным месяцем для 
бренда KIA с начала 2015 года. По сравнению 
с итогами апреля текущего года число казах-
станцев, выбравших KIA, выросло более чем 
вдвое: продажи 14 моделей марки выросли 
сразу на 51%. Всего по итогам 5 месяцев об-
ладателями новых автомобилей бренда стали 
4740 жителей республики. Минувший месяц 
оказался наиболее результативным периодом 
продаж для марки KIA на рынке Казахстана. 
В течение мая новыми покупателями автомо-
билей бренда стали 1532 жителя республики 
против 1015 в апреле 2015 года. Таким об-
разом, прирост по отношению к апрельско-
му показателю достиг 51%. Продажи марки 
выросли и к результату годичной давности, 
составлявшему в мае 2014 года 1526 единиц. 
За пять месяцев с начала года на рынке респу-
блики реализовано 4740 автомобилей марки. 
Седан и хетчбэк Rio остаются самыми востре-
бованными продуктами KIA у казахстанских 
покупателей. С начала года их предпочли 3123 
клиента, что на 17% выше результатов января 
– мая 2014 года. Отчетный месяц стал лучшим 
по объемам сбыта модели Rio в текущем году. 
В мае также зафиксирован рекорд продаж 
2015 года для моделей Sportage, Cerato, Sorento 
и Optima. Напомним, по итогам четырех ме-
сяцев с начала года KIA вошла в TOP-3 самых 
продаваемых марок на рынке Казахстана. 
(Соб. инф.)

МАШинА ЕщЕ 
пОДуМАЕТ,  
ЕхАТь Ей или нЕТ

Как известно, в США уже несколько лет 
ведутся научно-исследовательские работы 
по проекту DADSS (Driver Alcohol Detection 
System for Safety). Целью программы является 
создание работоспособной и готовой к упо-
треблению системы, призванной распозна-
вать состояние алкогольного опьянения води-
теля еще до того, как он начнет движение. На 
минувшей неделе в Вашингтоне Националь-
ная администрация безопасности дорожного 
движения США продемонстрировала первый 
прототип системы, способный произвести 
экспресс-анализ состояния водителя менее 
чем за секунду. Основная информация о здо-
ровье и самочувствии человека, садящегося 
в автомобиль, поступает в электронный мозг 
DADSS от датчика на рулевом колесе. Ука-
занное устройство способно анализировать 
дыхание посредством инфракрасных лучей 
и определит уровень алкоголя и углекислого 
газа в организме испытуемого. Параллельно 
контроль за водителем будет происходить по-
средством сканирования поверхности кожи 
инфракрасными лучами, испускаемыми еще 
одним датчиком, который может быть вмон-
тирован либо в кнопку запуска двигателя, 
либо опять-таки в рулевое колесо. В том слу-
чае, если измерения дыхания и сканирование 
кожи покажут, что уровень алкоголя превы-
шает установленный законом предел, автомо-
биль попросту не заведется или же заглохнет.
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Дмитрий Фадеев

В Германии состоялась премьера пред-
ставительского седана BMW 7-й се-
рии нового поколения. Выпуск ав-

томобиля начнется в июле этого года на 
заводе в Дингольфинге.

Внутреннее обозначение «семерки» 
нового поколения – G11 для стандартной 
версии и G12 – для длиннобазной. Благо-
даря широкому применению углеродного 
волокна в конструкции машины ее вес по 
сравнению с предшественником сокра-
тился примерно на 130 кг в зависимости 
от версии.

Что касается габаритов седана, то он 
стал больше – длина кузова выросла до 
5098 мм (+19 мм), а высота – до 1478 мм 
(+7 мм), ширина же осталась прежней и 
составляет 1902 мм. Впервые в истории мо-
дели авто может быть оснащено полным 
приводом и полноуправляемым шасси (с 
подруливающими задними колесами).

Авто получило полную пневмоподве-
ску с адаптивными функциями, электро-
гидравлическими стабилизаторами и 
возможностью корректировать дорожный 
просвет в зависимости от режима езды. 
Все версии BMW 7-й серии оборудованы 
восьмиступенчатым «автоматом».

Самым интересным новшеством для 
водителя и пассажиров станет управле-
ние жестами – некоторыми функциями 
мультимедийной системы теперь можно 
управлять не только нажатием кнопок 
или касанием сенсорного экрана, но еще и 
взмахами ладоней в воздухе, за распозна-

ние жестов отвечает специальная камера 
на потолке.

Базовой версией станет BMW 730d с но-
вым трехлитровым дизелем мощностью 
265 л.с., такие машины будут предлагать-
ся как с задним, так и с полным приводом. 
Модификация BMW 740i? оснащенная но-

вым бензиновым турбомотором объемом 
3 л и мощностью 326 л.с., может быть толь-
ко заднеприводной, а у полноприводного 
седана BMW 750i под капотом окажется 
прежний турбодвигатель V8 4.4, развива-
ющий 450 л.с. Позднее появятся гибрид-
ная версия седана, флагманская модель с 

мотором V12 и другие варианты автомо-
биля.

Также особенностями нового седана 
являются лазерные фары, автомобиль 
может быть оснащен четырехзонным 
климат-контролем, сиденьями с актив-
ной вентиляцией, с массажной функцией 
и их электрорегулировкой, панорамной 
крышей, выдвижным столиком и возмож-
ностью ароматизации воздуха одним из 
доступных запахов. Брелок-ключ от седа-
на выполняет функцию пульта управле-
ния при парковке – этот процесс можно 
контролировать, находясь за пределами 
машины. В таком режиме авто может дви-
гаться только вперед или назад.

Продажи 7-й серии нового поколения 
начнутся предстоящей осенью.

новое поколение 7-й 
серии от BMW

www.gbforum.com


